
У хакеров 
дело 
за малыми
Экономия на безопасности 
небольших банков  
грозит крупным

Хакерская атака на омский 
ИТ-банк не только нанесла ущерб 
самой кредитной организации, 
но и угрожает остальным игро-
кам. Целенаправленно проникнув 
в систему небольшого банка, ха-
керы повышают шансы на успеш-
ную атаку на более крупные кре-
дитные организации из числа его 
партнеров. Эксперты отмечают, 
что мизерные расходы на без-
опасность и высокая уязвимость 
маленьких банков — комплексная 
проблема, требующая дешевых 
пакетных решений и введения 
 ответственности для собственни-
ков и руководства за низкий уро-
вень информбезопасности.

Как стало известно 
”
Ъ“, на прош-

лой неделе хакерской атаке подвер-
гся омский банк с базовой лицензией 
ИТ-банк. Через платежную систему 
ЦБ злоумышленники вывели из кре-
дитной организации порядка 25 млн 
руб. «Предположительно, хакеры про-
никли в банк через фишинговую рас-
сылку группировки Silence (см. 

”
Ъ“ 

от 21 января),— отметил собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.— Банк 

полностью 
”
лег“ в результате атаки, 

что вполне закономерно, на безопас-
ность деньги тут не выделялись — 
она была на нуле». Согласно отчетно-
сти банка на сайте ЦБ на 1 января 2019 
года, его ежегодные траты на услуги 
связи, телекоммуникационных и ин-
формационных систем три года под-
ряд составляли около 2 млн руб. Опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты по информбез-

опасности полагают, что этой суммы 
недостаточно для обеспечения мини-
мальной защиты. В ИТ-банке от ком-
ментариев отказались.

Формально небольшой ущерб от 
атаки для самого банка весьма ощу-
тим. «За 2014–2018 годы банк не по-
казал чистую прибыль, размер кото-
рой способен перекрыть такие поте-
ри»,— отметил младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. Но еще более су-
щественно, подчеркивают эксперты 
по информбезопасности, что хакер-
ская атака даже на небольшого иг-
рока (ИТ-банк занимает 294-е место 
по активам) представляет опасность 
и для всей системы.
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Широколампасный интернет 
Созданием сети для МВД, Росгвардии и социально значимых объектов  
готовы заняться «Ростелеком» и Tele2
Минкомсвязь предлагает отдать «Рос-
телекому» и Tele2 проект по созданию 
сети сотовой связи для нужд в том числе 
МВД, Росгвардии и МЧС общей стоимо-
стью около 73 млрд руб. За три года ком-
пании готовы подключить к интернету 
более 100 тыс. объектов с использова-
нием инфраструктуры Российской теле-
радиовещательной сети (РТРС). Одна-
ко в проекте надеются принять участие 
и другие операторы, включая «ЭР-Теле-
ком» и «Транстелеком».

Минкомсвязь поддержала предложение 
«Ростелекома», ООО «Т2 Мобайл» (бренд Tele2; 
на 45% принадлежит «Ростелекому») и ФГУП 
РТРС по определению единственного постав-
щика услуг беспроводного широкополос-
ного доступа для социально значимых объ-
ектов, следует из письма заместителя главы 
Минкомсвязи Евгения Кислякова в Аналити-
ческий центр при правительстве (есть у 

”
Ъ“). 

Тестирование услуг предлагается провести 
в 2019 году в Тверской, Псковской и Новго-
родской областях с использованием отече-
ственного оборудования, отмечается в доку-
менте. Минкомсвязь действительно прораба-
тывает такой проект с «Ростелекомом», Tele2 
и РТРС, подтвердил 

”
Ъ“ замминистра связи 

Олег Иванов. В «Ростелекоме» и Tele2 отказа-
лись от официальных комментариев, в РТРС 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Подготовленную Минкомсвязью концеп-
цию подключения к интернету социально зна-
чимых объектов 13 февраля рассмотрит прези-
диум правительственной комиссии по цифро-
вому развитию и ИТ, уточняет Олег Иванов. Со-
гласно концепции (есть у 

”
Ъ“), к социально зна-

чимым объектам относятся образовательные 
организации, органы государственной влас-
ти и местного самоуправления, региональные 
и территориальные избирательные комиссии, 
фельдшерско-акушерские пункты, пожарные 
части и посты, участковые пункты полиции, 
территориальные органы и подразделения Рос-
гвардии, включая ОМОН. Всего к сети до 25 де-
кабря 2021 года планируется подключить бо-
лее 100 тыс. таких объектов, для этого будут ис-
пользоваться как проводные, так и беспровод-
ные каналы связи, следует из документа.

Предполагается, что беспроводной доступ 
в интернет будет обеспечивать единый испол-
нитель, то есть консорциум «Ростелекома», 
Tele2 и РТРС, а подрядчик проводного досту-
па будет определяться на базе конкурса в ка-
ждом субъекте. «Сейчас идет обсуждение меж-
ду участниками рынка, в том числе по какой 
модели это строить. Как бы участники рынка 
ни договорились, единственного поставщика 
определяют президент и правительство»,— 

сообщил Олег Иванов. По его словам, сейчас 
предлагается провести волоконно-оптиче-
ские линии связи до объектов РТРС, далее же 
к этим линиям будут подключаться базовые 
станции LTE, работающие в различных диапа-
зонах частот. Подключение к этой сети может 
осуществляться через стационарный модем, 
установленный на крыше социального объек-
та, либо через мобильный модем, планшет, ра-
диостанцию или смартфон. «Мы провели рас-
четы и видим, что примерно 90% населения 
России будут охвачены такой услугой»,— уточ-
нил господин Иванов. Участие РТРС в этом 
проекте, по его мнению, представляется «без-

альтернативным», а в пользу участия Tele2 го-
ворит то, что у оператора «наиболее приемле-
мый диапазон» — частоты 450 МГц.

Опытные зоны сети LTE для соцобъектов 
планируется испытывать с июля по декабрь 
2019 года. Контракт с исполнителем может 
быть заключен в апреле-мае, полагает Олег 
Иванов. По его словам, проектом также заин-
тересовались два отечественных производи-
теля базовых станций и один локализован-
ный в РФ вендор, но «пока обязывающих со-
глашений не подписано». 
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Российский газовоз 
нагрузили ценой
«Звезда» построит СПГ-танкеры за $383 млн

”Ъ“ стали известна стоимость судов, 
 которые суперверфь «Звезда» долж-
на построить для проекта НОВАТЭКа 
 «Арктик СПГ-2». Газовоз Arc7 оценивает-
ся в $383 млн. Однако это цена лишь при 
полной загрузке верфи другими заказа-
ми, иначе головное судно обойдется за-
казчику в $698,2 млн — вдвое дороже, 
чем в Южной Корее. Бюджет собирает-
ся компенсировать «Звезде» 30% от сто-
имости газовоза на азиатских верфях 
($315–330 млн). В таком случае субси-
дия на серию из 15 судов может превы-
сить 60 млрд руб. По данным ”Ъ“, кон-
тракт на головное судно должен быть 
подписан уже до конца марта.

Как выяснил 
”
Ъ“, стоимость строитель-

ства газовозов Arc7 для проекта НОВАТЭ-
Ка «Арктик СПГ-2» на «Звезде» (управляется 
консорциумом «Роснефти», «Роснефтегаза» 
и Газпромбанка) может составить $383 млн. 
Но, уточнили на верфи, эта цена актуаль-
на только при выполнении поручений пре-
зидента по загрузке «Звезды» согласно пер-
спективному плану до 2035 года в полном 

объеме. При негативном сценарии и отсут-
ствии загрузки верфи стоимость строитель-
ства головного газовоза Arc7 может соста-
вить $698,2 млн, при заказе пяти судов — 
$609,3 млн, десяти — $600,6 млн, 15 судов — 
$602,9 млн. Эти цифры указаны в письме 
консорциума в Минпромторг от 24 января 
(копия есть у 

”
Ъ“).

В рамках расчета, приведенного консор-
циумом, собственные работы верфи на го-
ловном судне оцениваются в $250,2 млн, 
а при строительстве серии из 15 судов со-
кратятся до $218,6 млн. При этом стоимость 
работ корейцев, в кооперации с которыми 
и планировалось строить суда,— так называ-
емый «материальный пакет» — оценивается 
в $235,4 млн вне зависимости от серийности.

В Минпромторге сообщили 
”
Ъ“, что кон-

сорциум ранее направил некорректную ин-
формацию относительно стоимости пла-
нируемых к строительству крупнотоннаж-
ных судов, которая впоследствии была 
аннулирована.
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Правь неправленое
Относительная легкость изменения 
нацпроектов не дожила до весны

Вчера Белый дом опубликовал анали-
тические данные всех нацпроектов, 
 утвержденных 24 декабря 2018 года. 
По данным на начало февраля 2019 го-
да, общие затраты бюджетной систе-
мы на них составят в среднем 3 трлн руб. 
в год. Еще в январе правка проектов в те-
чение года при их доработке считалась 
относительно простым делом — для этого 
не нужно было даже менять закон о бюд-
жете. Однако, по данным ”Ъ“, первый 
вице-премьер Антон Силуанов добился 
большей жесткости в этом вопросе, по-
ставив «внебюджетную» правку под пол-
ный контроль Минфина и сделав ее до-
статочно сложной.

Вчера Белый дом впервые опубликовал 
детальную информацию о целевых показа-
телях и финансовом обеспечении нацпро-
ектов. Как следует из презентации прави-
тельства, теперь их общий бюджет оцени-
вается в 25,7 трлн руб. до 2024 года, больше 
всего средств предоставляет федеральный 
центр (13,1 трлн руб.), частные инвесторы 
вложат 7,5 трлн руб., а регионы — 4,9 тр-
лн руб. Публикация аналитических мате-

риалов о нацпроектах правительством — 
это первые официальные данные, до это-
го сводная информация основывалась на 
сильно меняющихся проектах докумен-
тов, подготовленных ведомствами девять 
месяцев назад, и их промежуточных прав-
ках (

”
Ъ“ следил за этими изменениями с мо-

мента появления первых версий паспортов 
нацпроектов в июне 2018 года). Последние 
паспорта нацпроектов утверждены 24 дека-
бря — однако, несмотря на то что бюджет 
на 2019–2021 годы действует уже больше 
месяца, финальные официальные данные 
о том, сколько Белый дом потратит на кон-
кретные нацпроекты в этом и следующих 
годах, отсутствовали.

Отчасти это объяснялось особым режи-
мом исполнения нацпроектов в 2019–2021 
годах, зафиксированным в законе о бюдже-
те. Напомним, по решению президиума со-
вета при президенте по стратегическому раз-
витию и нацпроектам, бюджетные ассигно-
вания, выделенные на эти цели, можно было 
изменять без изменения закона о бюджете.
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В глобальной торговле не только 
снижаются темпы роста, но и про-
исходят структурные измене-
ния — все меньшее количество 
производимой продукции отправ-
ляется за рубеж, а доля услуг по-
следовательно растет и, возмож-
но, уже превышает объем оборота 
товарами, следует из доклада 
McKinsey Global Institute. В даль-
нейшем разделение между това-
рами и услугами будет все боль-
ше размываться, а потребление 
сосредоточится в развивающихся 
странах, в первую очередь Китае, 
прогнозируют эксперты. 

Интенсивность глобальной тор-
говли, то есть доля произведенных 
товаров, которые подлежат экс-
порту, снижается почти во всех от-
раслях, говорится в исследовании 
McKinsey Global Institute. В 2007-м 
этот показатель составлял 28,1%, в 
2017-м — лишь 22,5%. Темпы приро-
ста объемов торговли также снизи-

лись: с 1990-го по 2007 год они в сред-
нем росли в 2,1 раза быстрее, чем ми-
ровой ВВП, с 2011-го — лишь в 1,1 ра-
за быстрее. Сильнее всего интенсив-
ность торговли падает в наиболее 
сложных цепочках — там, где выше 
доля торгуемых товаров (см. график). 

При этом услуги и потоки ин-
формации играют все более важ-
ную роль. Однако измерить добав-

ленную стоимость, создаваемую при 
торговле услугами, традиционной 
статистикой сложно (по официаль-
ным данным, на услуги приходит-
ся $5,1 трлн оборота, тогда как на то-
вары — $17,3 трлн). По расчетам экс-
пертов компании, однако, доля пер-
вых уже выше — сейчас недоучиты-
ваются услуги между подразделения-
ми транснациональных компаний, а 

также бесплатные цифровые услуги. 
Более того, оборот в некоторых под-
секторах, в частности ИТ и телеком-
муникациях, бизнес-услугах, интел-
лектуальной собственности, растет в 
два-три раза быстрее ,чем в торговле 
товарами (в целом по услугам за де-
сять лет к 2017 году прирост составил 
3,9%, тогда как по товарам — 2,4%). 

В дальнейшем грань между товара-
ми и услугами продолжит размывать-
ся, а трудоемкие производства будут 
заменяться капиталоемкими, ожида-
ют в McKinsey. В цепочках добавлен-
ной стоимости уже растет техноло-
гическая составляющая. Расходы на 
НИОКР и нематериальные активы в 
2016-м составили 13,1% доходов в це-
почках против 5,4% в 2000-м (в том чи-
сле в машиностроении эта составля-
ющая равна 36%, в фармацевтике — 
80%). При этом ценовой арбитраж (за-
купка более дешевого товара) из-за бо-
лее низкой оплаты труда обуславли-
вает лишь 18% оборота товарами. 

В качестве основных причин изме-
нений эксперты выделяют растущий 
спрос внутри Китая и других развива-
ющихся экономик. Это ведет к боль-
шему потреблению внутри этих стран 
(так, Китай ранее экспортировал 17% 
производимого, в 2017-м — 9%), разви-
тию внутренних производств (снижа-
ется зависимость от закупок комплек-
тующих из-за рубежа) и к технологи-
ческим изменениям. Пока правитель-
ства пытаются нарастить именно тор-
говлю товарами, однако преимущест-
ва уже смещаются в сторону стран с 
высококвалифицированной рабочей 
силой, возможностями для проведе-
ния разработок и защищенной интел-
лектуальной собственностью, полага-
ют составители доклада. Добавленная 
стоимость все больше формируется 
за счет НИОКР и дизайна, а также ди-
стрибуции, маркетинга и постпродаж-
ных услуг, доля же фактического про-
изводства снижается.

Татьяна Едовина

Торговля прирастает услугами
В McKinsey фиксируют замедление товарного оборота

Требования нацпроекта по раз-
витию малого бизнеса заставили 
Минэкономики заняться наведе-
нием порядка среди предприни-
мателей—получателей господ-
держки. До сих пор, несмотря 
на разветвленную систему 
льгот для бизнеса на всех уров-
нях власти, государство не име-
ло централизованных данных ни 
о целях, ни о результатах господ-
держки. По планам ведомства, 
с декабря 2020 года в РФ зара-
ботает сводный реестр ее полу-
чателей, где будут зафиксирова-
ны все виды помощи, ее размер, 
а также информация о наруше-
нии порядка ее использования, 
включая нецелевое использова-
ние средств. 

До декабря 2020 года в РФ будет 
создан сводный реестр субъектов ма-
лого и среднего предпринимательст-
ва, получающих господдержку. По-
правки к закону «О развитии мало-

го и среднего предпринимательства 
в РФ» разработало Минэкономики. 
Создание реестра предусмотрено па-
спортом нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство», он бу-
дет размещен на сайте Федеральной 
налоговой службы (ФНС), она же бу-
дет его оператором. До 1 июля 2019 
года должны быть определены поря-
док наполнения реестра и ответст-
венные за его работу. Отметим, что 
налоговики с августа 2016 года уже 
ведут единый реестр субъектов МСП 
— по состоянию на 10 февраля в нем 
зафиксировано более 6 млн малых 
компаний.

До сих пор государство не вело 
централизованного сбора сведений 
о том, как оно поддерживает бизнес 
и что из этого получается,— хотя са-
ма инфраструктура поддержки до-
вольно разветвлена, ее оказывают 
федеральные, региональные и муни-
ципальные власти, Корпорация МСП 
и другие организации. В пояснитель-

ной записке к законопроекту гово-
рится, что сейчас сведения о предо-
ставляемой поддержке предприни-
мателям «не агрегируются», «в связи 
с чем для получения информации о 
предоставленной конкретному субъ-
екту МСП поддержке необходимо об-
ращаться к различным реестрам». 
Вместо этого в ведомстве и предла-
гают создать новый реестр, который 
будет включать наименования орга-
низаций, предоставивших льготы, 
ИНН и категорию субъекта МСП (ми-
кро-, малое или среднее предприя-
тие), вид, форму и объем поддержки, 
срок ее оказания, а также информа-
цию о нарушении порядка ее ис-
пользования, в том числе о случаях 
нецелевого использования средств.

Эти данные нужны для оценки 
работы новой многоканальной сис-
темы оказания финансовой поддер-
жки, которую Минэкономики запу-
скает в этом году. Входящий в нац-
проект по малому бизнесу новый фе-

деральный проект «Расширение до-
ступа субъектов МСП к финансовой 
поддержке, в том числе к льготному 
финансированию» включает самые 
разные ее формы — в рамках Нацио-
нальной гарантийной системы (НГС) 
с участием Корпорации МСП и МСП 
Банка, за счет микрозаймов государ-
ственных МФО по льготным став-
кам, лизинговой поддержки, а также 
альтернативных источников (в том 
числе выпуска облигаций и разви-
тия краудинвестинговых платформ). 
По данным Корпорации МСП на 21 
января, только за счет НГС (включая 
прямые кредиты АО «МСП Банк») 
за 2015–2019 годы объем поддер-
жки малого бизнеса составит почти 
2 тлрн руб., из которых 1,1 трлн руб. 
будет освоено в 2019 году. За счет но-
вого реестра Минэкономики рассчи-
тывает обеспечить адресность этой 
поддержки, ее обоснованность и эф-
фективность. В частности, оценка ре-
зультатов оказания поддержки субъ-

ектам МСП позволит ведомству кор-
ректировать «состав и объемы реали-
зуемых мер».

Отметим, что скоро в рамках нац-
проекта заработает и новая програм-
ма льготного кредитования МСП 
по льготной ставке от 7,75% до 8,5%. 
С 2015 года действовала льготная 
«Программа 6,5», реальные ставки 
по которой составляли 10–11% годо-
вых. Заявки для участия в новой про-
грамме уже подал 81 банк, до 20 фев-
раля комиссия по вопросам предо-
ставления субсидий должна провес-
ти отбор и утвердить перечень упол-
номоченных банков. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минэкономики, максималь-

ный размер кредита для заемщика в 
течение финансового года составит 
1 млрд руб. на инвестиционные це-
ли и 100 млн руб.— на пополнение 
оборотных средств. Максимальный 
срок инвесткредита составляет де-
сять лет, оборотного — до трех лет.

Дарья Николаева

Помощь малому бизнесу внесут в реестр 
Всех ее получателей поставят на учет ФНС

экономическая политика
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миллиарда долларов составило положительное сальдо счета текущих операций платежно-
го баланса РФ в январе 2019 года, оценил Банк России. По сравнению с результатами января 2018 года 
показатель снизился на $1,1 млрд — «в результате снижения экспорта товаров на фоне сокращения совокуп-
ного отрицательного сальдо других компонентов текущего счета платежного баланса». Поясним, причина 
сокращения экспорта товаров — это соглашение ОПЕК+ о снижении добычи нефти, принятое в декабре 2018 
года. Россия согласилась сократить добычу на 228 тыс. баррелей в сутки от уровня октября 2018 года 
(11,4 млн баррелей в сутки). Так что экспорт РФ снижался, несмотря на рост цены нефти в январе 2019 года.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Прибыльные регионы 
сократили долги 

66 из 85 российских регионов 
в 2018 году сократили размер 
своего госдолга и, скорее всего, 
выполнили условия реструктуриза-
ции бюджетных кредитов, отмечает 
АКРА в свежем обзоре. Агентство 
отмечает, что в совокупности 
эти регионы сократили размер 
долговой нагрузки на 169 млрд руб. 
В то же время 16 субъектов РФ раз-
мер долга нарастили — на 60 млрд 
руб., у трех оставшихся территорий 
размер нагрузки не изменился.

Отметим, что Минфин офи-
циально все еще не обнародовал 
данные о состоянии госдолга 
субъектов на 1 января 2019 года, 
однако в интервью ТАСС глава 
департамента межбюджетных отно-
шений ведомства Лариса Ерошкина 
говорила о сокращении этого 
показателя в 2018 году на 4,7%, 
или на 109 млрд руб. Из этого 
следует, что на начало года объем 
регионального долга составил 
2,206 трлн руб. против 2,315 трлн 
на 1 января 2018-го.

В АКРА отмечают, что 2018-й 
был первым полным годом ис-
полнения соглашений о реструк-
туризации бюджетных кредитов, 
заключенных между Минфином 
и большинством регионов в 2017 
году. Напомним, что с прошлого 
года центр больше не выдает субъ-
ектам долгосрочные бюджетные 
кредиты, которые они раньше полу-
чали для замещения более дорогих 
и коротких банковских займов. 
При этом регионы—участники ре-
структуризации (а это большинство 
субъектов РФ) обязаны снижать 
соотношение долга к налоговым 
и неналоговым доходам примерно 
на 2% в год. 

Самое значительное сокраще-
ние госдолга в 2018 году — у Ке-
меровской области: на 22,6 млрд 
руб., или на 40% (см. диаграм-
му). Также в тройке лидеров по 
этому показателю — Коми (минус 
10,1 млрд, или 26% от долга) и Ро-
стовская область (минус 9,9 млрд, 
или 25%). Абсолютным же лидером 
прироста долга стала Московская 
область — плюс 31,5 млрд руб. 
(32%) из общих по 16 регионам 
60 млрд руб.

Общее снижение долга про-
исходит прежде всего из-за роста 
поступлений налога на прибыль 
на фоне увеличения цен на сы-
рье. Соответственно, лидерами 
сокращения задолженности стали 
преимущественно сырьевые реги-
оны. Кроме того, сейчас регионы 
получили некоторую передышку 
по расходам: новых задач по май-
ским указам им не ставят — центр 
заново формулирует цели по нац-
проектам и при этом, в отличие 
от прежних майских указов, берет 
большую часть финансовой нагруз-
ки на себя.

Вадим Вислогузов

ИЗМЕНЕНИЕ РАЗМЕРА ДОЛГА РЕГИОНОВ
В 2018 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
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Эта гибкость выглядела двояко — с одной 
стороны, она позволяла изменять параметры 
бюджета (в котором теперь нацпроекты зани-
мают защищенную, приоритетную и к тому 
же крупнейшую часть) «на ходу», с другой — 
давала возможность делать это в том числе в 
режиме «ручного управления» — решениями 
президиума.

Однако, как стало известно 
”
Ъ“, эта доволь-

но рискованная бюджетная свобода длилась 
не более трех недель: 21 января премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, к которому обра-
тился первый вице-премьер Антон Силуанов, 
утвердил «общие подходы» к такого рода изме-
нениям, делающие их лишь немногим проще 
правки самого бюджета. Рекомендованный 
порядок коррекции нацпроектов выглядит 
так: решения о ней инициируются в паспор-
тах нацпроектов только на заседании прези-
диума, после чего проект изменений последо-
вательно согласуется Минфином, руководите-
лем нацпроекта, проектным комитетом нац-
проекта, рабочей группой президиума Госсо-
вета (созданной по поручению Владимира Пу-
тина после заседания Госсовета 23 ноября 2018 
года) — и наконец, как и в случае с любой прав-
кой бюджета, трехсторонней комиссией по 
межбюджетным отношениям. В ряде случаев 
потребуется виза Минэкономики, а в финале 
последняя версия изменений в сводной бюд-
жетной росписи потребует еще одного согла-
сования с Минфином.

Сводная информация нацпроектов в целом 
объясняет, зачем Минфин настаивает на жест-

ком регламенте изменений проектов, опре-
деленную гибкость которых сам же и отстаи-
вал. Речь идет об очень крупных даже в мас-
штабах экономики расходах, в том числе ин-
вестиционных. Сумма госфинансирования в 
целом составляет 18 трлн руб. с 2019 по 2024 

годы — то есть до 3% ВВП в год. Условно Белый 
дом разделяет все 13 нацпроектов (включая 
комплексный план развития инфраструкту-
ры) на три направления: человеческий капи-
тал, комфортная среда для жизни, экономиче-
ский рост — при этом на социальные расходы 
(по первому из них) предполагается истратить 
5,7 трлн руб., основные же траты по-прежнему 
ориентированы на капитальные вложения в 
инфраструктуру.

Наиболее масштабный блок нацпроектов 
посвящен экономическому росту. Он включа-

ет в себя пять нацпроектов (наука, производи-
тельность труда, малый бизнес, международ-
ная кооперация и экспорт, а также цифровая 
экономика) и инфраструктурный план с об-
щим объемом финансирования в 10,1 трлн 
руб. до 2024 года, из которых 5,9 трлн руб. при-
ходится на федеральный бюджет. Почти столь 
же объемна группа проектов, связанных с ком-
фортной средой (экология, безопасные доро-
ги, жилье и городская среда),— 9,9 трлн руб. 
Впрочем, в этих нацпроектах участие бюджета 
заметно скромнее — 2 трлн руб.

Напомним, Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР) при разработке нового «майского ука-
за» президента настаивал на существенном — 
в полтора раза — наращивании расходов на со-
цсферу и инфраструктуру к 2024 году за счет 
проведения бюджетного маневра. Именно эти 
направления и получают большую часть финан-
сирования из федерального центра. Так, соци-
альный блок (образование, здравоохранения, 
демография и культура) предполагает финанси-
рование практически полностью из федераль-
ного бюджета — 5,1 трлн руб. из 5,7 трлн руб. В 
комплексном плане развития инфраструкту-
ры вложения бюджета составляют не намного 
меньше половины — 3 трлн руб. из 6,8 трлн руб.

Резких изменений финансирования нац-
проектов никто и не предполагал — но правки 
даже в пределах десятой доли процента при та-
ких расходах представляли для лоббистов не-
малый интерес. Теперь же внесение измене-
ний в их паспорта потребует содержательного 
обсуждения — «ситуационно» сделать это бу-
дет невозможно.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

Правь неправленое

Сальдо счета текущих операций 
платежного баланса России ($ млрд)
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По данным ”Ъ“, первый вице-премь-
ер Антон Силуанов убедил своего 
 руководителя Дмитрия Медведева 
в необходимости ограничить бюд-
жетную свободу нацпроектов   
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Граждане хотят объединяться ради общей идеи
Но пока друг другу не доверяют

Большинство граждан (75%) ут-
верждают, что «готовы объеди-
няться с другими людьми для 
совместных действий, если их 
идеи и интересы совпадают». 
Это следует из исследования 
группы ЦИРКОН. В то же время 
больше половины граждан (57%) 
считает, что в стране «больше 
несогласия и разобщенности». 
Главными объединяющими фак-
торами для россиян «остаются 
семейные ценности, патриотизм 
и профессиональная принадлеж-
ность», говорит социолог.

Согласно опросу исследователь-
ской группы ЦИРКОН, больше поло-
вины опрошенных россиян (65%) счи-
тает, что «в отношениях с людьми сле-
дует быть осторожными». 4% затруд-

няются с ответом. Только 31% считает, 
что «большинству можно доверять». 
Треть респондентов (30%) считает, что 
в стране в целом «сплоченность и со-
гласие», большинство же склоняются 
к тому, что в обществе «больше несо-
гласия, разобщенности» (57%). 13% за-
трудняются с ответом.

Наиболее острые противоречия, 
по мнению граждан, между властью 
и народом (45%), богатыми и бедны-
ми (40%), между людьми разных по-
литических убеждений (24%; см. гра-
фик). Согласно аналогичному опро-
су, проведенному в 2015 году Инсти-
тутом социологии Российской ака-
демии наук, раскол между властью 
и народом ощущали 32%, а между 
людьми разных политических взгля-
дов — 6%. Разобщенность между бо-

гатыми и бедными тогда ощущали 
37%. По словам главы ЦИРКОН Иго-
ря Задорина, «главными объединя-
ющими факторами в российском об-
ществе остаются семейные ценно-
сти и патриотизм, а также отчасти 
профессиональная идентичность».

Большинство опрошенных (75%) 
утверждают, что «готовы объеди-
няться с другими людьми для сов-
местных действий, если их идеи и 
интересы совпадают». Не согласны 
объединяться с другими людьми 
15% опрошенных. Затруднились от-
ветить 10%. «Противоречие между 
восприятием внешнего общества 
и ближнего круга объясняется тем, 
что своих знакомых люди знают из 
своего непосредственного опыта, а 
представление об остальном обще-

стве формируется в больше мере 
информационным полем»,— пояс-
нил господин Задорин. По его сло-
вам, «из СМИ люди сейчас получа-
ют больше информации о войнах и 
конфликтах, которые смакуются на 
разных ток-шоу, чем о единстве об-
щества». Кроме того, по словам Иго-
ря Задорина, «сплоченность в ближ-
нем круге выше и потому, что в нем 
люди, как правило, равны в своем 
социальном статусе, а в целом в рос-
сийском обществе растет социаль-
ное неравенство, и конфликтность 
заметно повысилась».

«В обществе потребления давно 
наметилась тенденция к тому, что 
каждый выступает сам за себя, и 
людей объединяют только протест-
ные антибюрократические и анти-

олигархические настроения»,— ут-
верждает секретарь ЦК КПРФ Сер-
гей Обухов. По его словам, до по-
следнего времени удавалось кон-
солидировать общество под эги-
дой президента, поскольку толь-

ко он воспринимается как созида-
тель: «Остальные общественно-по-
литические институты девальвиро-
ваны, и люди опираются на прези-
дента, армию и церковь».

Лада Шамардина 

Главу Владивостока отберут по конкурсу
Олег Кожемяко не вернул прямые выборы мэров

На пост главы Владивостока, которого 28 марта вы-
берет гордума, претендует 51 человек. Среди фа-
воритов называется и. о. главы Владивостока Олег 
Гуменюк, который считается ставленником крае-
вых властей. Заксобрание края до сих пор не при-
няло внесенный губернатором Олегом Кожемяко 
в ходе избирательной кампании законопроект, ко-
торый предоставляет возможность выбирать мэра. 
Он заявлял, что «необходимо вернуть людям пря-
мые выборы». Депутаты—оппозиционеры счита-
ют, что принятие закона «намеренно затягивается», 
чтобы мэр был отобран по конкурсу.

Вчера завершился прием документов на участие в 
конкурсе на замещение вакантной должности мэра 
Владивостока. В конкурсную комиссию поступили за-
явки от 51 человека. Основными претендентами экс-
перты считают и. о. главы Владивостока Олега Гуменю-
ка, депутатов заксобрания Приморья Игоря Чемериса 
и Олега Вельгодского, а также заместителя гендиректо-
ра Фонда капитального ремонта многоквартирных до-
мов Приморского края Дениса Горовчука. «Вероятнее 
всего, основная борьба развернется между ними. Но 
кандидатам предстоит согласование на уровне дальне-
восточного полпредства и администрации президен-
та, будет учтено мнение силовых структур»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Виктор Бурлаков. Глава фракции КПРФ 

в заксобрании Приморья Анатолий Долгачев отметил, 
что «у силовиков могут быть вопросы к Гуменюку как 
к бывшему члену команды Николаева». Врио главы ра-
ботал у экс-мэра Владивостока Владимира Николаева 
(в 2007 году осужден условно) начальником управле-
ния физической культуры и спорта. Глава конкурсной 

комиссии, вице-губернатор по вопросам внутренней 
политики Антон Волошко заявлял 

”
Ъ“, что Олег Гуме-

нюк «соответствует требованиям, которые предъявля-
ются» к мэру Владивостока. Отметим, когда Олег Коже-
мяко возглавлял Амурскую область (2008–2015 годы), 
господин Гуменюк занимал пост министра по физиче-
ской культуре и спорту этого региона.

Конкурсная комиссия планирует провести заседа-
ния 12 и 18 марта, а 28 марта гордума изберет ново-
го градоначальника. Депутат Госдумы, избранный от 
Приморья, Алексей Корниенко (КПРФ) отметил, что 
претендентов, профессионально разбирающихся в 
коммунальном хозяйстве или муниципальном управ-
лении, «крайне мало». «Ставленником» администра-
ции края он назвал Олега Гуменюка.

Пост мэра Владивостока остается вакантным с ок-
тября, когда ушел в отставку Виталий Веркеенко. Про-
цесс назначения нового главы затянулся: сначала ком-
мунисты сорвали кворум, а 25 октября вопрос запуска 
процедуры избрания главы был исключен из повест-
ки уже по инициативе единороссов в связи с внесени-
ем законопроекта, возвращающего выборы глав муни-
ципалитетов, как объяснил тогда спикер Андрей Брик. 
Речь шла о законопроекте Олега Кожемяко, который 
предоставляет возможность муниципалитетам самим 
определиться: выбирать глав населением или депута-
тами (см. 

”
Ъ“ от 16 октября 2018 года). «Мое мнение, что 

необходимо вернуть людям прямые выборы»,— зая-
вил в ходе своей предвыборной кампании господин 
Кожемяко.

28 ноября заксобрание приняло в первом чтении за-
конопроект, он был направлен в муниципалитеты для 

сбора замечаний ко второму чтению. По словам Ана-
толия Долгачева, дата его рассмотрения во втором чте-
нии до сих пор не определена. «Затягивают с приняти-
ем закона намеренно»,— уверен он. В свою очередь, 
Алексей Корниенко сказал 

”
Ъ“, что изначально было 

понятно, что законопроект Олега Кожемяко — «лишь 
избирательный пиар-ход»: «Он был губернатором Са-
халина и зачистил поляну прямых мэрских выборов. 
Последним там выбирали мэра города Оха — победил 
коммунист, и после этого совсем закрутили гайки». Де-
путат Госдумы от ЛДПР, избранный от Приморья, Анд-
рей Андрейченко сказал 

”
Ъ“, что пока непонятно, ког-

да будут второе и третье чтения законопроекта. Он по-
лагает, что сейчас главу города выберут через конкурс, 
«а в следующий раз выборы будут всенародными». Гла-
ва комитета по законности заксобрания Джамбулат Те-
киев на звонок 

”
Ъ“ не ответил. Ранее он заявил, что мэ-

ра придется избирать «исходя из действующего зако-
нодательства».

Господин Долгачев считает, что для краевых властей 
«выгодно, чтобы мэр Владивостока назначался депута-
тами, а не избирался населением». «Краевой центр — 
оппозиционный город, и на выборах победить канди-
дату от власти очень сложно, а назначение — контр-
олируемый процесс»,— уверен коммунист. С этим со-
гласен политолог Павел Наливайко: «Владивосток — 
город, в котором сильны протестные настроения, и 
при выборах кампания провластного кандидата по-
требовала бы огромных затрат».

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Софья Самохина

Приморские депутаты не спешат 
рассматривать законопроект Олега 
Кожемяко, который в ходе выборов 
предлагал «вернуть людям выборы» мэров
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Никаких острых противоречий и конфликтов в современной России нет
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ИСТОЧНИК: ЦИРКОН; 

ОПРОС ПРОВОДИЛСЯ 

В ТЕЧЕНИЕ ДЕКАБРЯ 2018 ГОДА 

СРЕДИ 2,5 ТЫС. РЕСПОНДЕНТОВ 

СТАРШЕ 18 ЛЕТ; ВОЗМОЖНЫ 

НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ ОТВЕТОВ.
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Как стало известно ”Ъ“, в Ростовской об-
ласти суд отклонил иск вдовы бойца ЧВК 
«Вагнер» Луизы Рубановой, пытавшейся 
добиться компенсации морального вре-
да. Алексей Рубанов погиб во время своей 
третьей командировки в Сирию, а выплаты 
в связи с его смертью получили родители. 
Вдове, оставшейся с тремя маленькими 
детьми на руках, из этой суммы не доста-
лось ни копейки. Ее иск к властям России, 
не обеспечившим, по мнению истицы, без-
опасность гражданина Рубанова в Сирии, 
суд не удовлетворил, посчитав, что нет ни-
какой связи между его гибелью и действи-
ями российских вооруженных сил против 
террористов.

Луиза Рубанова и ее адвокат Владимир 
Икрянов обращались в Багаевский райсуд Ро-
стовской области, рассчитывая взыскать по 
1 млн руб. компенсации морального вреда 
двум детям Алексея Рубанова в связи с его гибе-
лью во время боевых действий в Сирии в фев-
рале прошлого года. Третий ребенок в семье 
родился уже после смерти господина Рубано-
ва. Во время досудебной подготовки было опре-
делено, что свои претензии истица должна ад-
ресовать не Минобороны и Минфину России, а 
Российской Федерации в целом.

Следует отметить, что Алексей Рубанов, от-
служивший срочную в российской армии, дол-
гое время не мог найти работу, которая бы обес-
печивала его семью, а потом стал бойцом ЧВК 
(частной военной компании), которая офици-
ально не существует. В составе группы бойцов 
компании он трижды направлялся в команди-
ровки в Сирию, получив за них две медали «За 
кровь и храбрость» с номером личного жетона. 
Из третьей командировки в Ростовскую область 
доставили уже тело бойца в цинковом гробу. Со-
провождавшие «груз 200» мужчины, по некото-
рым данным, передали родителям бойца кон-
верт с деньгами — невыплаченной ему зар-
платой и компенсацией. Сколько там было де-
нег, неизвестно. Представитель Луизы Рубано-
вой утверждает, что из этой суммы вдове, вос-
питывавшей тогда двух детей, не досталось ни-
чего. По его словам, это было связано с доволь-
но сложными отношениями между родителя-
ми бойца и его новой семьей. Выяснять отноше-
ния в суде они не стали, посчитав это бесполез-
ным после другого судебного разбирательства.

В прошлом году в Челябинской области суд 
рассмотрел похожее дело. Родители бойца ЧВК 
«Вагнер» (так она называлась в судебных доку-
ментах) Андрея Литвинова, погибшего в сирий-
ской провинции Хомс в сентября 2017 года, пы-
тались добиться включения в наследственную 
массу для разделения в равной доле 5 млн руб., 
полученных его вдовой в качестве компенсации 
от работодателей. Однако истцы, решил в итоге 
суд, не представили допустимых доказательств, 
свидетельствующих о прохождении господи-
ном Литвиновым военной службы по контрак-
ту в Сирийской Арабской Республике (САР) на 
момент смерти. Не было представлено и доказа-
тельств о работе Андрея Литвинова по контрак-
ту в ЧВК. Кроме того, установил суд, отсутствуют 
официальные сведения о регистрации такой ор-
ганизации в Российской Федерации.

Таким образом, природа происхождения 
денег, полученных вдовой бойца от неустанов-
ленного лица, осталась неизвестной. При ука-
занных обстоятельствах суд пришел к выводу, 
что спорные деньги в сумме 5 млн руб. не мо-
гут быть признаны общим имуществом роди-
телей господина Литвинова и его вдовы, в свя-
зи с чем оснований для их включения в наслед-
ственную массу не увидел.

Следует отметить, что Луиза Рубанова пыта-
лась получить компенсацию в досудебном по-
рядке. Ее защитнику Владимиру Икрянову уда-
лось установить адрес организации, предполо-
жительно связанной с ЧВК, однако на его обра-
щение, в котором говорилось о бедственном по-
ложении вдовы, ответа так и не последовало. А 
чтобы узнать об обстоятельствах гибели Алексея 
Рубанова, вдове и ее представителю пришлось 
обращаться в МИД. Оттуда была получена справ-
ка, что гражданин России Рубанов действитель-
но погиб в населенном пункте Хауш-Дуара Вос-
точной Гуты в конце февраля прошлого года, а 
смерть его наступила в результате «обугливания 
тела». Следует отметить, что в феврале—апреле 
2018 года в пригороде Дамаска Восточная Гута во-
оруженными силами Башара Асада и их союзни-
ками проводилась операция «Дамасская сталь» 
по ликвидации анклава, находившегося под 
контролем вооруженной оппозиции.

В иске Луизы Рубановой подчеркивалось, 
что, согласно медицинскому заключению, 
смерть ее мужа была насильственной. «Государ-
ство обязано защищать своих граждан в любой 

ситуации, как на своей территории, так и за ее 
пределами»,— отмечалось при этом в исковом 
заявлении. Признавая нахождение вооружен-
ных сил РФ на территории САР общеизвестным 
фактом, истцы полагали, что военные, проводя-
щие операцию против террористической орга-
низации «Исламское государство» (запрещена 
в РФ), «не приняли мер по спасению своих гра-
ждан, находящихся в опасности за рубежом, пу-
тем их эвакуации из зоны военного конфлик-
та». По версии заявителей, вред потерпевшему 
Рубанову был причинен в результате неправо-
мерных действий неустановленных лиц, что 
обуславливается военными действиями. По-
скольку в ходе рассмотрения дела не было уста-
новлено, что Алексей Рубанов находился на тер-
ритории Сирии в составе вооруженных сил РФ, 
полагали истцы, значит, он мог там быть и «с 
гражданским визитом». Смертью же господина 
Рубанова в зоне военного конфликта был при-
чинен моральный вред его детям, которые по-
теряли единственного кормильца.

Представители ответчиков в лице Минобо-
роны и Минфина на суд не приехали, ходатайст-
вовав о рассмотрении дела в их отсутствие. Зато 
прислали письменные отзывы на иск, в которых 
просили отказать в заявленных требованиях в 
полном объеме. Такой же версии придержива-
лась помощник прокурора, считающая, что тре-
бования не подлежат удовлетворению, так как в 
судебном заседании не установлена причинно-
следственная связь смерти Алексея Рубанова с 
причинением ему вреда со стороны РФ.

Суд, в свою очередь, решил, что в материалах 
дела не имеется доказательств, безусловно сви-
детельствующих о том, что господин Рубанов по-
гиб в результате противоправных действий во-
еннослужащих вооруженных сил РФ либо иных 
силовых ведомств Российской Федерации. Кро-
ме свидетельства о смерти в определенном ме-
сте, истцом не представлено доказательств, под-
тверждающих наступление смерти в результате 
действий военнослужащих РФ в связи с непри-
нятием ими мер, направленных на обеспечение 
безопасности населения в период проведения 
военных действий в САР. То есть не представле-
но доказательств, свидетельствующих о причи-
нении морального вреда незаконными действи-
ями РФ, в связи с чем суд счел необходимым отка-
зать в удовлетворении заявленных требований.

Николай Сергеев

Суд не признал  
частный военный случай
Трое детей бойца ЧВК остались без компенсации

Вчера коллегия присяжных Басман-
ного райсуда Москвы единогласно  
оправдала 38-летнего Александ-
ра Рулу, обвинявшегося в покуше-
нии на убийство. По версии следст-
вия, 7 декабря 2015 года мужчина 
из «хулиганских побуждений» бросил 
из окна чердака своего дома в центре 
столицы гранату на оживленную ули-
цу. В итоге ранения получили пять че-
ловек. Отметим, что в 2017 году все 
тот же Басманный суд приговорил 
господина Рулу за это преступление 
к восьми с половиной годам строго-
го режима, но подсудимый обжало-
вал это решение, попросив, чтобы 
повторно дело слушалось с участием 
присяжных.

Как следует из вынесенного вчера в 
Басманном райсуде вердикта, событие, 
произошедшее в Москве на улице По-
кровка, 19, «имело место быть, но обви-
няемый Рула к нему непричастен».

ЧП в самом центре Москвы произош-
ло 7 декабря 2015 года около 20 часов. От 
взрыва брошенной из окна чердака до-
ма гранаты Ф-1 на автобусной остановке 
пострадали пять человек, четверо из ко-
торых были госпитализированы. 18 ян-
варя 2016 года по подозрению в совер-
шении этого преступления в аэропор-
ту Домодедово был задержан Александр 
Рула. Ему вменили незаконное хране-
ние боеприпасов (ст. 222 УК РФ) и поку-
шение на убийство (ч. 2 ст. 105 УК РФ). По 
ходатайству следствия Таганский суд от-
правил мужчину в СИЗО.

В августе 2017 года Басманный райсуд 
приговорил подсудимого Рулу к восьми 
с половиной годам строгого режима. В 
апелляционной жалобе в Мосгорсуд не 
признавший своей вины Александр Ру-
ла заявлял, что «никогда не приобретал 
и не хранил у себя в квартире гранату, 
не бросал ее с чердака дома, в котором 
проживал». Кроме того, он и его защита 

утверждали, что приговор суда основан 
«на предположениях и доказательствах, 
полученных с многочисленными про-
цессуальными нарушениями, на фаль-
сифицированных уликах и искаженных 
судом показаниях свидетелей». В частно-
сти, кольцо от гранаты на чердаке нашли 
только при повторном осмотре места 
происшествия. Причем появилось оно 
уже в опечатанном помещении. В итоге 
Мосгорсуд согласился с доводами Алек-
сандра Рулы и его адвокатов, приговор 
отменил, а само дело вернул прокуро-
ру «для устранения препятствий его рас-
смотрения судом». При этом меру пресе-
чения мужчине изменили с содержания 
под стражей на домашний арест.

Новое судебное разбирательство в Бас-
манном райсуде началось в октябре 2018 
года. Причем Александр Рула ходатай-
ствовал о рассмотрении своего дела су-
дом присяжных. Напомним, что с 1 июля 
2018 года заседатели стали рассматривать 
в райсудах дела по двум статьям — убий-
ство и умышленное причинение тяжко-
го вреда здоровью (ст. 105 и ст. 111 УК РФ).

Вчера присяжные единогласно (6:0) 
признали, что «событие имело место 
быть, но обвиняемый Рула к нему непри-
частен». Отметим, что в декабре прошло-
го года председатель Мосгорсуда Ольга 
Егорова отмечала, что около половины 
из вынесенных райсудами вердиктов — 
оправдательные.

Сегодня в Басманном райсуде состо-
ится обсуждение последствий вердик-
та. Не исключено, что теперь следствию 
придется рассмотреть первоначальную 
версию о причастности к взрыву некоего 
«уроженца Северного Кавказа Махмуда 
Ахмедова», которого в январе 2016 года 
даже объявляли в розыск. Однако после 
задержания Александра Рулы никакой 
информации от правоохранителей от-
носительно Махмуда Ахмедова не было.

Олег Рубникович

Восьмилетний срок 
заменили оправданием
Вынесен вердикт по делу о взрыве  
в центре Москвы

Главное следственное управ-
ление (ГСУ) Следственного ко-
митета России (СКР) прекрати-
ло уголовное преследование 
трех фигурантов дела о побои-
ще в башне «Око» в «Москва-Си-
ти», происшедшем в позапрош-
лом году. Следствие не нашло 
состава преступления в дейст-
виях спецназовца Росгвардии 
Дмитрия Якобсона, охранни-
ка Кирилла Титаренко и его кол-
леги Платона Койды, погибше-
го во время перестрелки. При 
этом защита господина Якобсо-
на считает, что закрытие дела и 
недавняя попытка уволиться мо-
сковского следователя Левона 
Агаджаняна, который ранее вел 
это расследование, между со-
бой не связаны.

Постановление о прекращении 
уголовного преследования трех 
участников конфликта со стрель-
бой в «Москва-Сити» подписал сле-
дователь по особо важным делам 
ГСУ СКР Виталий Никитченко, ко-
торый проводил проверку дейст-
вий своих московских коллег, рас-
следовавших уголовное дело о пе-
рестрелке, после того как в конце 
2018 года оно было передано в цен-
тральный аппарат Следственного 
комитета. Как отметил в своем по-
становлении господин Никитчен-
ко, признаков хулиганства и неза-
конного владения оружием у спец-
назовца Росгвардии и двух сотруд-
ников ЧОПа он не обнаружил. Де-
ло прекращено «за отсутствием со-
става преступления». Напомним, 
что один из обвиняемых, Платон 
Койда, умер от ран после побоища 
в «Око». Сейчас постановление сле-
дователя Никитченко находится в 
Генпрокуратуре, которая должна 
утвердить его.

Напомним, вооруженный кон-
фликт в «Москва-Сити» произошел 
17 ноября 2017 года по время празд-
нования юбилея авторитетного 
бизнесмена Дмитрия Павлова. Тог-
да в результате перестрелки между 
охранниками, которая началась на 
улице и затем переместилась в ре-
сторан, один человек был убит, еще 
пятеро получили ранения. Следо-
ватель московского ГСУ СКР Левон 
Агаджанян, который расследовал 
дело о перестрелке, первоначаль-
но считал, что виновниками воо-
руженного конфликта были спор-
тсмены-дагестанцы из клуба «Скор-

пион», охранявшие своего земляка, 
экс-акционера компании «Вимм-
Билль-Данн» Гавриила Юшваева. 
Пресненский райсуд Москвы аре-
стовал главу службы охраны биз-
несмена, двукратного чемпиона 
мира по кикбоксингу Магомеда Ис-
маилова, а также охранника Эльда-
ра Хамидова. Их обвинили в хули-
ганстве (ст. 213 УК РФ), а охранни-
ка Хамидова — и в покушении на 
убийство (ст. 30 и ст. 105). Между 
тем сотрудник центра специально-
го назначения ФГУП «Охрана» Рос-
гвардии Дмитрий Якобсон, полу-
чивший в перестрелке тяжелое ра-
нение в живот, а также сотрудники 
ЧОПа Титоренко и Койда, охраняв-
шие на вечеринке Дмитрия Павло-
ва, фигурировали в материалах в 
качестве потерпевших. 

Однако 3 августа 2017 года сле-
дователь Агаджанян неожиданно 
предъявил обвинение в хулиган-
стве (ст. 213 УК) трем бывшим по-
терпевшим. Радикально измени-
лась и версия следствия о событи-
ях в «Око». Как следовало из поста-
новления о предъявлении обвине-
ния, спецназовец и охранники, уз-
нав о перепалке, начавшейся у вход-
ных дверей «Око» после того, как 
Mercedes господина Юшваева пе-
регородил подъезд к зданию, спу-
стились вниз, где, желая «противо-
поставить себя окружающим и про-
демонстрировать пренебрежитель-
ное отношение к ним», нецензурно 
ругались, оскорбляя «человеческое 
достоинство» Магомеда Исмаилова. 
Господин Титоренко, говорилось в 
документе, еще и плюнул в сторо-

ну господина Хамидова, после чего 
вытащил оружие, а стоявший рядом 
господин Якобсон «своим присутст-
вием, демонстрируя численное и 
физическое превосходство», яко-
бы был готов «применить оружие 
по отношению к своим противни-
кам». Так же, по версии СКР, вел се-
бя и господин Койда. Затем, говори-
лось в постановлении, господин Ти-
торенко и спецназовец Росгвардии 
«начали производить многочислен-
ные выстрелы» из своего оружия «с 
целью причинения телесных по-
вреждений» и «подавления сопро-
тивления» дагестанцев, после чего 
покинули место происшествия. Го-
сподину Якобсону обвинение бы-
ло предъявлено в Первой градской 
больнице, где ветеран боевых дей-
ствий в Чечне проходил реабилита-
цию. Признавать вину офицер отка-
зался. Кирилл Титоренко также от-
верг обвинение. 

Тем временем экспертизы пока-
зали, что из ПМ Дмитрия Якобсона 
не стреляли, а смывы с его рук по-
казали отсутствие пороховой гари. 
Пуля же попала господину Якобсо-
ну в живот уже через пару минут по-
сле начала конфликта, после чего 
он потерял сознание и был увезен 
в больницу на скорой.

Разгоревшийся скандал привел 
к передаче дела в центральный ап-
парат СКР. Кстати, за несколько 
дней до этого, по данным 

”
Ъ“, род-

ным господина Койды предлагали 
закрыть дело в связи с его смертью, 
но те отказались, поскольку это бы-
ло бы нереабилитирующим осно-
ванием. В ГСУ СКР тем временем го-
сподину Исмаилову было предъяв-
лено обвинение в покушении на 
убийство (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК), де-
ло же против спецназовца и охран-
ников в итоге закрыли.

Антон Гостев, адвокат господи-
на Якобсона, уверен, что прекраще-
ние дела спецназовца и чоповцев 
никак не связано с недавней попыт-
кой уволиться Левона Агаджаняна 
и нескольких других сотрудников 
столичного главка СКР. Господин Го-
стев считает, что причины неудав-
шейся отставки были связаны с вну-
тренними вопросами в следствен-
ном управлении, тем более что кол-
лективное заявление об увольне-
нии подписали и сотрудники, ни-
какого отношения к делу о стрель-
бе не имевшие. 

Владислав Трифонов

Спецназовец Росгвардии  
остался без состава преступления
Закрыто дело трех участников вооруженного конфликта в «Москва-Сити»

Московский окружной военный суд 
(МОВС) приговорил к 15-летним сро-
кам уроженцев Таджикистана Бах-
тиёра Махмудова и Зафархона Рах-
матова. ФСБ установила, что в День 
Конституции 12 декабря 2017 года  
они планировали дистанционно взор-
вать поезд на Московском централь-
ном кольце (МЦК), а параллельно, 
используя смертника, гранаты и ав-
томаты, устроить масштабный те-
ракт в торговом центре «Эдельвейс» 
в подмосковной Балашихе. Дейст-
виями боевиков, которые полностью 
признали свою вину, руководил тер-
рорист, находящийся в Сирии.

Уроженцы Таджикистана Бахтиёр Мах-
мудов, Зафархон Рахматов и Руслан Баши-
ров были задержаны сотрудникам ФСБ 11 
декабря 2017 года на квартирах, которые 
они снимали около двух лет на улице Чу-
гунные Ворота и в Соловьином проезде в 
Москве. Обыски у них оперативникам ни-
чего интересного не дали, зато в кварти-
ре в поселке санатория имени Герцена в 
Одинцовском районе Московской обла-
сти чекисты обнаружили два самодель-
ных взрывных устройства, два автомата 
АКС-74, гранаты РГД-5 и Ф-1, обрезки гво-
здей, запасы селитры, кофемолку, пласти-
ковые ведра, паяльник и провода. Имен-
но в этой квартире, арендованной пред-
ставителем запрещенной в России терро-
ристической организации «Исламское 
государство» (ИГ) неким Абдурахмоном, 
находившимся сейчас в Сирии, Бахтиёр 
Махмудов 9–10 декабря из подручных ма-
териалов изготовил две бомбы на основе 
селитры. Туда же он принес два автомата 
Калашникова, гранаты и боеприпасы, за-
ранее заложенные неизвестным в тайни-
ке на местной свалке.

В ходе расследования было установ-
лено, что Баширов, обосновавшись в Мо-
скве, работал врачом в частной клини-
ке в подмосковной Балашихе, Махмудов 
— продавцом обуви в ТЦ «Принц Плаза» 
в столичном Теплом Стане, в то время 
как Рахматов был разнорабочим. Снача-
ла в 2016 году на рынке «Садовод», распо-
ложенном на 14-м километре МКАД, по-
знакомились приверженцы ИГ Махму-
дов и Рахматов. Найдя общие интересы, 
земляки договорились вербовать едино-
верцев в ячейку ИГ. Для этого, по версии 
следствия, они посещали мечети, где рас-
пространяли видеозаписи о необходи-
мости вести войну с «неверными», кото-
рые Рахматову из Сирии через мессенд-
жер Telegram присылал Абдурахмон. За 
короткий отрезок времени им удалось за-
вербовать пять человек, одним из кото-
рых стал Бахтиёр Махмудов. Одного из за-
вербованных террористы отправили на 
войну в Сирию. Однако тот был задержан 
компетентными органами во Владивосто-
ке. Остальные, узнав об аресте, от идеи во-
евать в Сирии отказались.

По версии ФСБ, Баширов, Махмудов 
и Рахматов были задержаны за день до 
запланированных ими терактов. Всем 
было предъявлено обвинение по ч. 1 
ст. 205.1 УК РФ (содействие террористи-
ческой деятельности), ч. 2 ст. 205.4 УК РФ 
(организация террористического сооб-
щества), ч. 2 ст. 205.5 УК РФ (участие в де-
ятельности террористической органи-
зации), ч. 30 ст. 205 УК РФ (приготовле-
ние к теракту), ч. 3 ст. 222 УК РФ (незакон-
ное приобретение оружия) и ч. 3 ст. 223.1 
УК РФ (незаконное изготовление взрыв-
чатых веществ). На допросах они полно-
стью признали свою вину в подготовке 
к проведению террористических атак, 
а один из них — Руслан Баширов — да-
же успел заключить с прокуратурой до-
судебное соглашение о сотрудничест-
ве, поэтому его дело было выделено в от-
дельное производство.

Из показаний обвиняемых следовало, 
что один теракт, одобренный Абдурах-
моном из Сирии, они должны были со-
вершить на МЦК — дистанционно взор-
вав поезд на перегоне между станциями 
«Проспект Гагарина» и «Шелепиха», а вто-
рой, более масштабный, организовать в 
ТЦ «Эдельвейс» в Балашихинском райо-
не Железнодорожного.

По замыслу террористов, Руслан Ба-
широв должен был совершить самопод-
рыв среди посетителей ТЦ, а его подель-
ники — забросать выживших после взры-
ва гранатами и расстрелять из автоматов. 

В декабре 2018 года МОВС рассмо-
трел в особом порядке выделенное в от-
дельное производство дело Руслана Ба-
широва, для которого гособвинитель 
запросил 14 лет колонии общего режи-
ма. Однако суд, с учетом его досудебно-
го соглашения, снизил ему срок до 11 
лет. Для остальных подсудимых в ходе 
прений сторон гособвинение попроси-
ло по 16 лет лишения свободы. Защи-
та, согласившись с обвинением, проси-
ла суд принять во внимание деятельное 
раскаяние в содеянном, малолетних де-
тей, имеющихся на иждивении подсу-
димых, и назначить минимально воз-
можный в таких случаях срок.

В своих последних словах Махмудов 
и Рахматов заявили о том, что хотели бы 
оказаться по другую сторону «аквариу-
ма», в котором они находились во время 
суда. Оба сожалели и раскаивались в том, 
что оказались под влиянием Абдурахмо-
на, которому удалось ими манипулиро-
вать с помощью видеозаписей. Ссылаясь 
на необходимость воспитывать малолет-
них детей, которых они хотели бы огра-
дить от собственных ошибок, а также уха-
живать за престарелыми родителями, ко-
торых они хотели бы видеть при жизни, 
Махмудов и Рахматов просили суд при 
вынесении приговора не наказывать их 
слишком строго.

Юрий Сенаторов

На День Конституции 
готовили два теракта
Предотвращены взрывы на МЦК  
и в торговом центре «Эдельвейс»

В СКР пришли к выводу, что Дмитрий Якобсон не нарушал  
закона во время вооруженного конфликта в «Москва-Сити»
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Ввести единый регистр 
для паллиативных боль-
ных предложил в рамках 
парламентских слушаний 
по законопроекту о пал-
лиативной помощи спи-
кер Госдумы Вячеслав 
Володин. Глава Минздра-
ва Вероника Скворцо-
ва подтвердила необхо-
димость учета больных, 
однако отметила, что 
вопрос необходимо «про-
думать дополнительно», 
так как более 50% паци-
ентов попадут в регистр 
«в последний год жизни», 
а еще часть — в послед-
ние дни. Госпожа Сквор-
цова предположила, что 
регистр в итоге будет «не-
стабильным», поэтому 
над его созданием тре-
буется «дополнительно 
подумать».

Законопроект о паллиа-
тивной помощи, принятый 
в первом чтении 16 янва-
ря 2019 года, обсудили вче-
ра в Госдуме на парламент-
ских чтениях. Напомним, 
законопроект вносит из-
менения в закон «Об осно-
вах охраны здоровья гра-
ждан в РФ», расширяя по-
нятие паллиативной помо-
щи: оно трактуется не толь-
ко как медпомощь, но до-
полняется необходимостью 
оказания социальной помо-
щи и предоставления пси-
хологической помощи. За-
кон должен закрепить пра-
во пациента на обезболива-
ние и установить право не-
излечимо больных получать 
лекарства не только в стаци-
онарных условиях. Поря-
док получения паллиатив-
ной помощи должен уста-
новить Минздрав, вырабо-
тав механизмы взаимодей-
ствия медучреждений с ор-
ганизациями соцобслужи-
вания и НКО.

Второе чтение законо-
проекта, как заявил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, 
предварительно запланиро-
вано на 19 февраля 2019 го-
да: «Минздрав и Минтруд 
будут формировать норма-
тивную базу, и нам хотелось 
бы, чтобы с принятием зако-
на эта нормативная база бы-
ла уже сформирована. Было 
бы правильно, если бы она 
к третьему чтению уже бы-
ла». Министр здравоохра-
нения Вероника Скворцо-
ва в ответ сообщила, что ос-
новной приказ об утвержде-
нии положения об организа-
ции оказания паллиативной 
медицинской помощи «пол-
ностью готов»: «Он прошел 

обсуждение на площадках 
двух министерств с экспер-
тами. Второй нормативный 
акт по изменению критери-
ев лицензирования совмес-
тно с Росздравнадзором так-
же подготовлен». Министр 
труда и соцзащиты Максим 
Топилин заявил, что «до за-
конопроекта Минтруд вме-
сте с коллегами из Минздра-
ва и региональными органа-
ми исполнительной власти 
организовал подготовитель-
ную работу в субъектах РФ»: 
«Были разработаны подхо-
ды к взаимодействию меж-
ду социальными службами 
и медицинскими службами 
по принципу 

”
одного окна“, 

в конце 2017 года был под-
готовлен совместный при-
каз Минтруда и Минздра-
ва по формам взаимодейст-
вия». «Мы также по линии со-
циальных служб предостав-
ляем услуги социального со-
провождения, что предусмо-
трено данным законом,— 
добавил он.— Это подключе-
ние всех необходимых спе-
циалистов, которые требу-
ются на каждом этапе ока-
зания помощи. Сейчас в за-
конопроекте этот инстру-
мент совершенствуется. Ме-
ханизм будет уже не реко-
мендательным, а закреплен 

в законопроекте. Мы его го-
товы в кратчайшие сроки 
после принятия закона вы-
пустить».

Вероника Скворцова со-
общила, что в мире, «по 
усредненному расчету», 
в паллиативной помощи 
нуждаются 0,5% населения. 
В России, по ее словам, «та-
кой показатель составляет 
730 тыс. человек»: «Региона-
ми выявлено 340 тыс. (пал-
лиативных больных.— 

”
Ъ“)». 

Вячеслав Володин предло-
жил ко второму чтению доба-
вить в законопроект норму 
о ведении регистра нужда-
ющихся в паллиативной по-
мощи, который мог бы быть 
как «общефедеральным», так 
и региональным. «Это неста-
бильный будет, безусловно, 
регистр,— ответила ему го-
спожа Скворцова.— Если вы 
позволите, мы еще подума-
ем дополнительно». Слож-
ность ведения такого реги-
стра она объяснила тем, что 
большая часть нуждающих-
ся в помощи будет попадать 
туда «в последние дни перед 
смертью», а 50% — в послед-
ний год жизни: «Мы должны 
(будем.— 

”
Ъ“) онлайн рас-

сматривать статус сегодняш-
него дня по всем обозначен-
ным в этой базе».

Директор Института эко-
номики здравоохранения 
ВШЭ Лариса Попович со-
общила, что, по оценкам 
ВОЗ, в России «количество 
людей, которые могут тре-
бовать паллиативную по-
мощь, может достигать по-
чти 850 тыс.». Она также зая-
вила о необходимости реги-
стра паллиативных пациен-
тов. «Если посмотреть отчет-
ность Минздрава, то, к сожа-
лению, почти 180 тыс. чело-
век вообще не получают эту 
помощь»,— добавила госпо-
жа Попович. В свою очередь, 
госпожа Скворцова сообщи-
ла, что охват обезболивани-
ем нуждающихся за четыре 
года увеличился более чем 
в семь раз — с 12% в 2014 году 
до 80% в 2018 году. По ее сло-
вам, это произошло благода-
ря увеличению финансиро-
вания. С 2018 года «в допол-
нение к закрепленным в за-
коне расходам региональ-
ных бюджетов из федераль-
ного бюджета выделяются 
средства в 4  млрд руб. ежегод-
но», пояснила министр: «Сум-
марный объем расходов на 
оказание паллиативной мед-
помощи вырос в 2018 году 
на 24% к объему 2017 года, до 
21 млрд руб., а на 2019 год — 
до 23 млрд руб.». Лариса По-

пович в ответ привела дан-
ные исследования, согласно 
которым регионы «не выпол-
няют нормативы Минздра-
ва по финансированию»: так, 
в 2017 году норматив состав-
лял более 25 млрд руб., а по 
факту было выделено только 
более 15,9 млрд руб.

Президент Националь-
ной медицинской палаты 
Леонид Рошаль заявил, что 
«предлагаемый к принятию 
закон решает только часть 
задач, поставленных прези-
дентом РФ» в рамках пору-
чений по развитию палли-
ативной помощи, данных 
летом 2017 года: «Он не от-
вечает на принципиальные 
задачи, включая структуру 
и функции паллиативной 
помощи в стране, органи-
зацию управления ею, важ-
ных вопросов финансиро-
вания, хватит ли у регионов 
ресурсов, взаимодействия 
медицинской и социальной 
сферы». Он назвал документ 
«промежуточным»: «После 
дополнений и дискуссии, ду-
маю, его можно принять, но 
мы считаем, что необходи-
мо в будущем подготовить 
единый закон об организа-
ции паллиативной помощи 
в стране».

Валерия Мишина

Регистру пациентов мешают пациенты
В Госдуме обсудили правки ко второму чтению  
законопроекта о паллиативной помощи

Коллекционер из Германии 
Ирина Певзнер пожаловалась 
в Выборгский горсуд на вме-
шательство ФСБ в процедуру ис-
полнения Министерством куль-
туры решения Верховного суда 
(ВС) о возвращении ей и ее му-
жу Александру Певзнеру кар-
тины Карла Брюллова «Христос 
во гробе». Минкульт по рекомен-
дации ФСБ закрыл доступ к ин-
формации о картине в Госка-
талоге Музейного фонда РФ, 
продолжая удерживать ее в гос-
собственности в ожидании воз-
обновления давно прекращенно-
го дела о контрабанде. Шедевр 
16 лет остается под арестом 
в Русском музее, но Выборгский 
суд и Генпрокуратура отказыва-
ются принять меры для его при-
нудительного исключения из Му-
зейного фонда.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

документы Минкульта, Генпрокура-
туры и Выборгского суда, блокиру-
ющие исполнение принятых в 2017 
году решений Конституционного 
суда (КС) и президиума ВС об отмене 
конфискации картины Карла Брюл-
лова «Христос во гробе» и ее возвра-
те законным владельцам Алексан-
дру и Ирине Певзнер. Картина, на-
помним, была приобретена коллек-
ционерами в Брюсселе и арестова-
на в 2003 году ФСБ в Санкт-Петер-
бурге, после того как Государствен-
ный Русский музей (ГРМ) подтвер-
дил принадлежность неподписан-
ного шедевра кисти Брюллова. Про-
тив господина Певзнера, который 
привез картину на экспертизу, бы-
ло возбуждено дело о контрабанд-
ном ввозе через Выборгскую тамож-
ню. Полотно было передано в ГРМ 
сначала как вещественное доказа-
тельство, а после того как дело спу-
стя десять лет было прекращено из-
за срока давности — в качестве кон-
фискованного без приговора «ору-
дия преступления». Решение о кон-
фискации было принято в 2013 году 
Выборгским судом, но отменено Ле-
ноблсудом и вступило в силу лишь 
в 2016 году, когда Генпрокуратура 
добилась этого в ВС. Конституцион-
ный суд признал это нарушением 
Конституции, после чего президи-
ум ВС возобновил производство по 
делу, отменил решение о конфиска-
ции и постановил вернуть картину.

Исполнить это решение оказа-
лось невозможно без исключения 
картины из Музейного фонда, куда 
она была включена Минкультом по-
сле конфискации как госсобствен-
ность и передана в коллекцию ГРМ. 
Президиум ВС процедуру возврата 
не прописал, оставив в силе реше-
ние Леноблсуда о «возврате карти-
ны законным владельцам после та-
моженного оформления», которое 
было принято за два года до вклю-
чения картины в Музейный фонд. 
Это и оказалось удобным предлогом 
для госорганов. Выборгский суд, на 
который возложено исполнение ре-
шений высших судов, направил их 
в ГРМ, Минкульт и Выборгскую та-
можню с полугодовым опоздани-
ем. ГРМ без разрешения Минкульта 
картину таможне выдать отказался. 
При этом глава ГРМ Владимир Гусев 
и руководство Минкульта заявили, 
что не считают решение президи-
ума ВС окончательным и ждут воз-
обновления уголовного производ-
ства по делу о контрабанде и даль-
нейших судебных разбирательств. 
Письмо зампреда Выборгского су-
да Светланы Киселевой с указани-

ем исключить картину из Музейно-
го фонда до 1 июня 2018 года Мин-
культ проигнорировал.

Причины бездействия стали из-
вестны из переписки Минкуль-
та с Генпрокуратурой, куда пожа-
ловался адвокат госпожи Певзнер 
Максим Крупский. В марте 2018 го-
да Минкульт сообщил, что инфор-
мация о картине на публичном пор-
тале Госкаталога Музейного фонда 
«временно закрыта до окончания 
производства по уголовному делу», 
пояснив, что это сделано «по реко-
мендации СС УФСБ по Санкт-Петер-
бургу и Ленобласти», вопреки тре-
бованию закона о Музейном фонде 
об общедоступности сведений о со-
держащихся в нем музейных пред-
метах. 26 октября 2018 года статс-
секретарь — замглавы Минкульта 
Алла Манилова обратилась в УФСБ 
с просьбой в четырехдневный срок 
«предоставить информацию о дви-
жении и возобновлении производ-
ства по уголовному делу в отноше-
нии А. Е. Певзнера ввиду новых об-
стоятельств». Ответ из УФСБ в Мин-
культ не поступил, сообщил вчера 

”
Ъ“ глава департамента музеев Вла-

дислав Кононов. Генпрокуратуре он 
доложил, что «в постановлении пре-
зидиума ВС нет указаний исклю-
чить картину из Музейного фонда».

Генпрокуратура доводы Мин-
культа о возможности возобновле-
ния спустя 16 лет дела о контрабан-
де опровергла еще в апреле прош-
лого года, следует из справки к до-
кладу генпрокурора Юрия Чайки 
в Совете федерации. Однако застав-
лять Минкульт исключить картину 
из Музейного фонда надзорный ор-
ган не стал, сообщив владельцам, 
что для этого требуется отдельное 
судебное решение. После этого ад-
вокат Максим Крупский обратил-
ся в Выборгский суд с просьбой вы-
нести такое решение и принять ме-
ры для «пресечения вмешательства 
ФСБ» в процедуру его исполнения. 
Первое ходатайство судья Выборг-
ского суда Виктор Соляник оставил 
без рассмотрения, расценив как по-
пытку владельца оспорить вынесен-
ное в его пользу основное судебное 
решение о возврате картины. Апел-
ляционная жалоба на это решение 
уже направлена в Леноблсуд. Обра-
щение о вмешательстве УФСБ Вы-
боргский суд оставил без ответа. От-
метим, что главный хранитель ГРМ 
Иван Карлов еще в 2005 году писал 
в УФСБ, что музей «заинтересован 
в поступлении картины на постоян-
ное хранение», и просил «ускорить 
расследование».

«Отказ Выборгского горсуда 
исключить картину из Музейного 
фонда представляется мне абсурд-
ным и торпедирует возможность ис-
полнения постановлений КС и пре-
зидиума ВС. Тем самым Выборгский 
суд занял круговую оборону по неи-
сполнению решений высших судов 
плечом к плечу с Минкультом и Ген-
прокуратурой»,— сказала 

”
Ъ“ Ири-

на Певзнер. «Минкульт вводит в за-
блуждение Генпрокуратуру,— счи-
тает руководитель судебной практи-
ки Института права и публичной 
политики Григорий Вайпан.— Есть 
ясное судебное решение о возвра-
те картины собственникам, и у них 
возникает право на компенсацию 
и возмещение вреда из-за неиспол-
нения судебных постановлений. 
Так что, затягивая возврат картины, 
чиновники оказывают государству 
медвежью услугу».

Анна Пушкарская

Минкульт ждет второго 
пришествия ФСБ
Госорганы блокируют возвращение 
картины Брюллова собственникам

Министр просвещения Ольга Ва-
сильева в понедельник встрети-
лась с родителями школьников 
из нескольких регионов. Министр 
рассказала, что будет сделано 
в рамках национального проекта 
«Образование» и сколько это бу-
дет стоить. Родителей при этом 
больше всего интересовал ход 
борьбы с обучением в школах 
в три смены, конфликты между 
школьниками и педагогами и не-
возможность одновременно сда-
вать на ЕГЭ профильную и базо-
вую математику.

Ольга Васильева рассказала ро-
дителям, что национальный проект 
«Образование» состоит из десяти фе-
деральных проектов. За часть из них 
будет также отвечать Министерство 
науки и высшего образования и Рос-
молодежь. Эти проекты направле-
ны на развитие волонтерства и уве-
личение количества иностранных 
граждан, обучающихся в России. На-
помним, на реализацию всего нац-
проекта из федерального бюджета 
будет выделено 723,3 млрд руб., из 
региональных бюджетов — 45,7 мл-
рд руб., из внебюджетных источни-
ков — 15,4 млрд руб. (см. подробнее 
о нацпроектах материал на стр. 2) Из 
федеральных проектов больше всего 
средств (252 млрд руб.) выделят про-
екту «Современная школа», расска-
зала госпожа Васильева. Он подразу-
мевает увеличение количества мест 
в школах и полную ликвидацию об-
учения в третью смену. В рамках фе-
дерального проекта «Успех каждо-
го ребенка» министерство плани-
рует создать к 2021 году 900 тыс. но-
вых мест дополнительного образо-
вания. «Для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья хотим 

расширить практику дистанцион-
ных онлайн-курсов»,— отметила го-
спожа Васильева. При этом в заяв-
лении пресс-службы министерст-
ва также подчеркивается, что про-
ект направлен на воспитание «гар-
монично развитой и социально от-
ветственной личности на основе ду-
ховно-нравственных ценностей на-
родов Российской Федерации», всего 
на него выделено 75 млрд руб. В рам-
ках федерального проекта «Поддер-
жка семей, имеющих детей» (8,4 мл-
рд руб.) Министерство просвещения 
планирует создать федеральный 
портал для родителей, где можно бу-
дет найти информацию о любых ви-
дах образования и получить помощь 
в вопросах усыновления, рассказа-
ла Ольга Васильева. Проекту «Циф-
ровая образовательная среда» вы-
делят 77,4 млрд руб.— столько бу-
дет стоить обеспечение стабильным 
и быстрым интернетом всех обра-
зовательных организаций, обнов-
ление их сайтов и сеть из 340 цент-
ров цифрового образования для де-
тей. Госпожа Васильева рассказала 
и о проектах, посвященных препо-
давателям: на «Учителя будущего» 
и «Молодых профессионалов» вы-
делят 15 млрд и 145 млрд руб. соот-
ветственно. Столько средств необхо-
димо для полного внедрения наци-
ональной системы учительского ро-
ста, создания центров непрерывно-
го развития работников системы об-
разования и 100 центров профессио-
нальной подготовки.

Родителей, приглашенных на 
встречу, больше всего беспокоили 
отнюдь не цифры и планы мини-
стерства. Так, один из присутство-
вавших спросил министра, есть ли 
эффективные практики для реше-

ния конфликтов между обучающи-
мися и педагогами. «Каждая сторо-
на должна знать свои обязанности 
и права. И тогда будет складываться 
тот самый диалог, тот союз, без кото-
рого нельзя сделать ребенка счастли-
вым»,— ответила министр, подчерк-
нув, что в ее семье «обсуждение учи-
теля было просто невозможно».

Мама выпускника из Курганской 
области пожаловалась на запрет ми-
нистерства одновременно сдавать 
ЕГЭ и по базовой, и по профильной 
математике: «Это коснулось ребят, 
которые выбирают технические спе-
циальности, но если не получилось 
со сложной (профильной.— 

”
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тематикой, то получается, что у них 
уже нет возможности выбрать какие-
то другие направления. При этом 
все изменения произошли практи-
чески за полгода до сдачи экзамена, 
когда люди приняли уже какие-то ре-
шения»,— рассказала она, но сочув-
ствия министра не добилась. «Ли-
бо я чего-то не понимаю, либо ро-
дители чего-то не понимают,— от-
ветила Ольга Васильева.— Если ты 
идешь в инженерный вуз, у тебя по 
определению профильная математи-
ка и другой быть не может. Если ты 
идешь петь и плясать, у тебя нет мате-
матики. Изменить свою траекторию 
жизненную за три месяца невозмож-
но. Нельзя готовить ребенка в инже-
нерный вуз и сдавать потом базу».

Задать вопрос также удалось маме 
из Чеченской Республики: она отме-
тила, что на прошлой встрече с ми-
нистром уже звучало обещание лик-
видировать третью смену. «Но рань-
ше 43 школы в республике учились 
в третью смену, а сейчас, к сожале-
нию, это уже 70 школ, 15% от обще-
го количества»,— пожаловалась она. 

«Меня, конечно, радует, что детишек 
рождается много…» — начала отве-
чать министр. «Ну мы стараемся!» — 
заверила ее обратившаяся женщина. 
Ответ министра потонул в смехе, но 
позже госпожа Васильева все же еще 
раз заверила, что в рамках нацпроек-
та третья смена будет ликвидирова-
на к 2021 году.

Ксения Миронова

Просвещение обойдется без третьей смены
Ольга Васильева поставила перед родителями цели современной школы

Министр здравоохранения Вероника Скворцова жалуется на сложности  
с подсчетом паллиативных больных  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



«Во имя принципа „Америка прежде всего“  
они заставят американский народ страдать»
Ведущий китайский экономист о торговой войне с США

Торговая война между США и Китаем, по данным МВФ, 
уже нанесла серьезный ущерб мировой экономике, 
снизив темпы ее роста в 2018 году с 3,7% до 3,5%. Если 
стороны к 1 марта не придут к компромиссу, в 2019 го-
ду потери могут стать куда больше. О том, как далеко 
готов зайти Пекин в противостоянии с США и имеют ли 
под собой основания американские обвинения, кор-
респондент ”Ъ“ Михаил Коростиков поговорил с быв-
шим главным экономистом Всемирного банка, дека-
ном китайского Центра новой  структурной экономики, 
членом постоянного комитета Народно-политического 
консультативного совета КНР 12-го  созыва Линь Ифу, 
который посетил Москву по приглашению ИСАА МГУ.

— Осталось чуть менее трех недель до 1 марта, когда 
в торговой войне США и КНР окончится «перемирие». 
Переговоры очень напряженные, видите ли вы какие-
то перспективы того, что они окончатся миром?
— Я надеюсь на это. Торговля — обоюдный выигрыш для 
обоих государств. Фундаментально все хотят, чтобы было 
заключено торговое соглашение, от которого бы выиграли 
народы, компании и отношения двух стран. Я считаю, что 
окончание этой войны принесло бы экономический рост 
и процветание и в США, и в Китае. Я надеюсь, что экономи-
ческая рациональность окажется сильнее политической ир-
рациональности.
— Надежды надеждами, но пока никакого выхода из си-
туации найти не удалось. Что заставляет вас думать, что 
в этот раз удастся прийти к соглашению?
— Нужно помнить, что торговую войну начал не Китай. Ки-
тай ее жертва. Мы хотим ее завершить. Если вы помните, 
в ноябре 2017 года, когда Дональд Трамп приехал в Китай, 
нам удалось достичь соглашения о том, что Китай импорти-
рует дополнительно американских товаров на $250 млрд. 
Это большая сделка! Но потом Белый дом сказал: нет, это-
го недостаточно — и наложил 25% пошлины на ряд китай-
ских товаров. Конечно, это ударило по Китаю, но это уда-
рило также по американским компаниям и людям. Потому 
что они вынуждены теперь платить намного больше за то-
вары, которые важны для их бизнеса. Мы должны были от-
вечать и подняли пошлины на товары, которые они прода-
ют в Китай. И тогда пошли разговоры: американские ком-
пании должны перенести производство из Китая во Вьет-
нам, Малайзию, другие страны Юго-Восточной Азии. Но 
если это случится, это также будет хуже для США. Потому 
что в этих странах нет необходимой инфраструктуры, их 
труднее встроить в цепочки добавленной стоимости. Если 
бы это было не так, производства бы переехали туда еще до 
торговой войны. Даже с 25-процентной пошлиной импор-
тировать товары из Китая выгоднее, чем из Вьетнама. Это 
понимают почти все экономисты, но, к сожалению, не все 
понимают в Белом доме. Во имя принципа «Америка пре-
жде всего» они (сотрудники администрации президента До-
нальда Трампа.— 

”
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пании страдать.
— В западных СМИ в начале января прошла информа-
ция, что Вашингтон за снятие пошлин требует от Ки-
тая согласия на механизм контроля над внутренними 
реформами. Дескать, Белый дом будет через определен-

ные промежутки времени решать, реформирует ли Пе-
кин свою торговую политику в соответствии с пожела-
ниями Вашингтона, и если нет — тарифы будут возоб-
новлены. Согласится ли Китай на подобную меру?
— Я думаю, что Китай — независимое государство, руковод-
ство которого не согласится на невыгодную ему политику. 
Это довольно смешно! Если предлагаемая вами политика 
так хороша, зачем ее навязывать при помощи различных ме-
ханизмов? Китай нашел свою модель экономического раз-
вития. Есть накопленный мировой опыт торговой полити-
ки и реформ в России, Европе, Африке, Латинской Америке, 
Азии. Если реформы внутри страны осуществляются по уни-
версальным рецептам, без учета местной специфики, резуль-
тат всегда коллапс экономики, стагнация, ужасный разрыв 
в доходах. В таких странах наступает кризис, и единственны-
ми победившими оказываются компании из США. Граждане 
и правительство Китая сами знают, что для них лучше, и ни-
какая политика не может быть им навязана извне.
— Правильно ли я понимаю, что правительство КНР го-
тово остаться 1 марта вообще без какого-либо соглаше-
ния и пойти на обострение конфронтации, если пред-
ложения американской стороны будут неприемлемы?
— Конечно! Мы надеемся на лучшее, но готовимся к худше-
му. Экспорт из Китая в США действительно очень большой, 
но существенная его часть — продукция американских ком-
паний, расположенных в Китае. В значительной мере для 
производства американских товаров в Китае требуется им-
порт комплектующих из США, Японии, Южной Кореи, Евро-
пы. Если США налагают тарифы, то, конечно, в какой-то ме-

ре страдают китайские производители, но также страдают 
потребители в США и поставщики комплектующих из всех 
этих стран. Да и вред, наносимый китайской экономике, во-
обще-то не так велик. Экспорт составляет около 20% китай-
ского ВВП. Из них четверть — экспорт в США. То есть тут мы 
получаем 5% ВВП. Из них примерно половина — это сбороч-
ные производства, в которых доля собственно Китая очень 
мала. Итого получается, что американскими пошлинами бу-
дет по-хорошему затронуто только 2,5% полностью китай-
ского ВВП. Это плохо, но не смертельно.
— Есть ли какие-то расчеты, какими могут быть ки-
тайские потери в случае, если компромисса достичь не 
удастся?
— По нашим расчетам, максимальное снижение темпов ро-
ста китайского ВВП в случае введения всех тарифов соста-
вит 0,5% ВВП. То есть мы будем расти не на 6,5% в год, а на 
6% в год, что все еще один из лучших показателей в мире. 
В США темпы роста снизятся на 0,3%. У них суммарный рост 
ВВП за год — около 2,5%, то есть они в относительном выра-
жении потеряют больше нас, около одной восьмой своего 
роста. Если это выбор США — что мы можем с этим сделать? 
Ничего. Почти все экономисты в США за исключением дво-
их согласны с моим анализом.
— Вы говорите про Майкла Пиллсбери (директор Цен-
тра стратегических исследований Китая при Гудзонов-
ском институте, чьи книги повлияли на формирова-
ние позиции Дональда Трампа по Китаю.— 

”
Ъ“) и Пи-

тера Наварро (глава Национального совета по торговле 
при Белом доме.— 

”
Ъ“)?

— Да, про них. И мне кажется, что все понимают: их сове-
ты господину Трампу базируются не на экономическом ана-
лизе. Утверждение, что государство, с которым у тебя дефи-
цит в торговле, является угрозой твоей национальной без-
опасности, абсурдно. У США дефицит в торговле с Канадой, 
они тоже угроза? ЕС угроза, потому что они экспортируют 
в США сталь?
— Не ускорит ли нынешняя ситуация смену в Китае 
экономической модели, отказ от опоры на экспорт?
— Китай вырос на торговле, но есть соображения нацио-
нальной безопасности, политической и экономической. 
Если США хотят использовать ключевые технологии в ка-
честве оружия, то они ничего не добьются. Китай, Россия, 
даже европейские страны не захотят быть заложниками 
США. Особенность ключевых технологий в том, что их 
очень дорого разрабатывать, и для того, чтобы их окупить, 
нужен выход на большие рынки. Если США хотят потерять 
самый большой в мире китайский рынок — результаты бу-
дут очень плохими для всей индустрии высоких техноло-
гий. За последние шесть месяцев стоимость акций Apple об-
валилась почти на 15%. Почему? Из-за торговой войны. Если 
США хотят использовать критические технологии как ору-
жие, то Китай, как любая рациональная страна, ускорит раз-
работку своих собственных, способных их заменить. США, 
между прочим, не платят нам за использование таких клю-
чевых технологий, как порох, бумага и компас, но мы поче-
му-то не подаем на них в суд.
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Принц берет в руки бразды направления
Саудовская Аравия принимает на вооружение туризм

Саудовская Аравия продолжает рекла-
мировать себя миру, несмотря на скан-
дал вокруг дела об убийстве журналиста 
Джамаля Хашокджи. В присутствии на-
следного принца Мухаммеда бен Саль-
мана состоялась презентация первого 
туристического направления в стране — 
провинции Аль-Ула, где находятся па-
мятники наследия ЮНЕСКО. Это про-
изошло спустя несколько дней после 
того, как комиссия ООН объявила, что 
собрано достаточно доказательств при-
частности саудовских властей к убийст-
ву, а американские сенаторы выступи-
ли с инициативой сокращения поставок 
оружия королевству. Эр-Рияд отвергает 
все обвинения и всячески демонстриру-
ет, что «дело Хашокджи» не повлияло на 
связи страны с внешним миром. С под-
робностями из Аль-Улы — корреспон-
дент ”Ъ“ Марианна Беленькая.

«Прикоснись к вечности» и «Почувствуй 
тишину» — плакаты с этими словами встре-
чают всех, кто приезжает в маленький аэро-
порт Аль-Улы, административного центра 
в 300 км от Медины. На протяжении тысяче-
летий в этом оазисе посреди пустыни пере-
секались караванные пути. Здесь зарожда-
лись и погибали древние царства. До наше-
го времени сохранились 111 скальных захо-
ронений, сделанных более 2 тыс. лет назад. 
Сейчас место, где находятся захоронения, 
называется Мадаин-Салих — по имени про-
рока, который пытался убедить местных жи-
телей вести благочестивый образ жизни, но 
все закончилось почти как в истории Содо-
ма и Гоморры.

Мадаин-Салих и его гробницы стали пер-
вым саудовским объектом, включенным 
в список объектов культурного наследия 
ЮНЕСКО. В 106 году н. э. Набатейское царст-
во было присоединено к Римской империи, 
а спустя столетия на этом месте была постро-
ена самая южная станция Хиджазской желез-
ной дороги. От тех времен осталась малень-
кая станция, на которой стоит поезд, как буд-
то ожидая, что прошлое может ожить. Впро-
чем, именно это пытаются сделать сейчас са-
удовские власти, открывая по всей стране 
музеи, вкладывая миллиарды в восстановле-
ние памятников истории и культуры. Все это 
часть стратегии Vision 2030, принятой в 2017 
году по инициативе наследного принца Му-
хаммеда бен Сальмана. Цель программы — 
не только снять страну с нефтяной иглы, но 
и трансформировать саудовское общество, 
открыть королевство миру.

Один из проектов, разрабатываемых 
под покровительством принца,— откры-

тие в Аль-Уле первого в Саудовской Аравии 
туристического комплекса, куда войдут за-
поведник, музей исторического наследия 
и гостиница. По словам исполнительного 
директора Королевской комиссии по раз-
витию Аль-Улы Амра аль-Мадани, плани-
руется, что к 2023 году этот регион посетят 
250 тыс., а к 2035-му — 1,5–2 млн туристов. 
Однако, как подчеркнул господин аль-Мада-
ни в беседе с российскими журналистами, 
у Эр-Рияда нет цели развития массового ту-
ризма в Аль-Уле, так как главная задача — не 
нанести ущерб природе.

С точки зрения развития массового ту-
ризма есть и еще одна проблема. Это явле-
ние в принципе новинка для Саудовской 
Аравии, которая до недавнего времени не 
выдавала туристические визы. Сюда мож-
но было попасть по приглашению, с биз-
нес-целью или для совершения хаджа. И хо-
тя в стране много гостиниц, они в основ-
ном сосредоточены в крупных городах, но 
на массового туриста, которого могут заин-
тересовать природа страны, ее достопри-
мечательности и пляжный отдых, инфра-
структура не рассчитана. Да и в целом в та-
ком закрытом обществе, как Саудовская 
Аравия, пляжный туризм — проблема. По-
ка реальностью становится событийный 
туризм. Осенью в королевстве были введе-
ны электронные визы, привязанные к кон-
кретным мероприятиям. Так, впервые ими 

можно было воспользоваться в декабре ми-
нувшего года, чтобы посмотреть этап гонок 
на электронных болидах Formula E. Второй 
опыт — культурный фестиваль «Зима в Тан-
торе», который прошел в Аль-Уле в специаль-
но построенном для этого концертном зале 
«Марайя» (в переводе с арабского — «Зерка-
ло»). Здание, созданное по проекту француз-
ского архитектора Жана Нувеля, построив-
шего Институт арабского мира в Париже 
и «Лувр в Абу-Даби», непросто заметить из-за 
зеркальной стены, в которой отражается не-
бо и скалы. В том же стиле, не нарушая лан-
дшафт, планируется построить и гостинич-
ный комплекс.

У французов вообще особое сотрудничест-
во с Аль-Улой. Уже более 15 лет они ведут рас-
копки в этом регионе, а весной 2018 года бы-
ло подписано многомиллиардное соглаше-
ние по развитию региона, которое помимо 
раскопок предполагает создание музея араб-
ской цивилизации, а также подготовку се-
рии учебных и культурных программ. Впро-
чем, Амр аль-Мадани в беседе с журналиста-
ми не исключил, что инвестировать в регион 
и участвовать в совместных проектах смогут 
и другие страны. В частности, он выразил над-
ежду на участие России в следующем фести-
вале «Зима в Танторе». Куратор проектов по 
культурному и природному наследию Коро-
левской комиссии Кейт Холл Типпинг также 
не исключает сотрудничества с РФ — особен-

но в том, что касается создания музея. В бесе-
де с 

”
Ъ“ она в связи с этим с восторгом упомя-

нула директора Эрмитажа Михаила Пиотров-
ского. Сам же господин Пиотровский мечтает 
принять участие в раскопках в Аль-Уле и дру-
гих регионах королевства. До сих пор эту сфе-
ру плотно курировала Франция. Однако в ок-
тябре в ходе встречи в Эр-Рияде с министром 
культуры Саудовской Аравии принцем Ба-
дром директор Эрмитажа договорился о на-
чале работы над соглашением, которое позво-
лит российским археологам принять участие 
в раскопках в королевстве.

В воскресенье возможность такого со-
трудничества подтвердил гендиректор Рос-
сийского фонда прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилл Дмитриев. Он же рассказал о заин-
тересованности саудовской стороны в рос-
сийских туристах. Планируется, что россий-
ско-китайско-саудовский фонд, решение 
о создании которого было принято РФПИ 
и его партнерами в прошлом году, будет ин-
вестировать в туризм в Саудовской Аравии. 
Впрочем, саудовцам помимо создания ин-
фраструктурных проектов придется нема-
ло сделать для развития туризма, в том чи-
сле стать более организованными. Так, груп-
пу российских журналистов, которым устро-
или вертолетную экскурсию, чтобы пока-
зать красоты Аль-Улы, на час просто забыли 
на скале. Но энтузиазм саудовцев компенси-
рует недостаток опыта и организации. Им 
очень хочется стать более открытыми. Тем 
более что туризм — это новые рабочие ме-
ста, а безработица (особенно среди молоде-
жи) — одна из проблем королевства.

Однако есть опасность, что некоторые из 
проектов, задуманных наследным принцем, 
могут остаться не реализованными из-за не-
хватки инвестиций. Многие западные парт-
неры приостановили сотрудничество с коро-
левством после убийства в октябре саудов-
ского журналиста Джамаля Хашокджи. Сей-
час расследование инцидента ведет комис-
сия ООН. У нее уже достаточно доказательств 
причастности саудовских властей к убийст-
ву. Окончательный доклад планируется под-
готовить к июню. Пока ООН готовит матери-
алы, нетерпение проявляют американские 
сенаторы. На прошлой неделе они выступи-
ли за подготовку законопроекта, которым 
будут сокращены поставки Саудовской Ара-
вии вооружений. По словам главы комитета 
Сената США по иностранным делам Робер-
та Менендеса, учитывая отсутствие жесткой 
реакции со стороны администрации прези-
дента Дональда Трампа, «пришло время вме-
шаться Конгрессу» и «коренным образом пе-
ресмотреть отношения с королевством».
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Андрей Бакланов, 
заместитель председателя  
Ассоциации российских  
дипломатов

Две стороны 
«зеркального  
ответа»

Накануне Мюнхенской конферен-
ции по безопасности, намеченной на 
15–17 февраля, дискуссия о будущем 
Договора о ракетах средней и мень-
шей дальности (РСМД) и последст-
виях предстоящего выхода из него 
США разгорается с новой силой.

Американцы надеются, что не-
гативные последствия слома дого-
воренностей 1987 года коснутся их 
самих в наименьшей степени. По-
скольку речь идет о средствах до-
ставки ядерного и высокоточного 
оружия с дальностью до 5,5 тыс. км, 
в случае военных действий они хоте-
ли бы на расстоянии наблюдать, как 
будут колотить друг друга европей-
цы и русские.

Россия ясно дала понять: каж-
дый шаг США будет находить «зер-
кальное отражение». Согласившись 
на размещение ударных американ-
ских средств, европейские страны 
подставляют себя под вероятные от-
ветные удары такой мощности, что 
вряд ли можно будет говорить об их 
«выживаемости».

Но у «зеркального ответа» должен 
быть не один, а два адресата: не толь-
ко страны, где будут находиться ра-
кеты средней дальности, но и сами 
Соединенные Штаты.

Весьма поучительным и интерес-
ным может стать опыт исторических 
прецедентов с ракетами средней 
дальности.

В 1962 году реакцией СССР на раз-
мещение американских ударных сил 
в Турции стало появление советских 
ракет на Кубе. Такой ответ оказался 
не просто «зеркальным», но и более 
масштабным и результативным. По 
итогам Карибского кризиса удалось 
не только заставить США отказать-
ся от размещения своих ракет в Тур-
ции, но и пресечь попытки военным 
путем сменить режим в Гаване. Был 
достигнут «исторический компро-
мисс», но «сумма» позитива у Москвы 
оказалась больше, чем у Вашингтона.

Менее удачно для Москвы скла-
дывалась ситуация в 1980-е годы. 
Уничтожение по договору о РСМД 
советских ракет средней дальности 
ускорило процессы, которые при-
вели к роспуску Варшавского дого-
вора, коренному изменению ситуа-
ции и соотношения сил на европей-
ском континенте и в мире в целом.

В тот период стержнем дебатов во-
круг ракет средней дальности стало 
будущее Европы. Американцы стре-
мились оторвать восточноевропей-
ские страны от СССР. Снятие взаим-
ных озабоченностей в военной сфе-
ре на европейском континенте дава-
ло более широкий простор для про-
цессов, которые шли в выгодном для 
США и Запада направлении.

Сегодняшний кризис вокруг ра-
кет средней дальности — это еще од-
но направление давления на Москву.

Между тем найти оптимальные 
варианты ответных мер, касающих-
ся США, не так просто.

Возможно, речь могла бы пойти 
о приближении районов боевого де-
журства российского ВМФ с ударны-
ми ракетными комплексами к бере-
гам США, размещении дополнитель-
ных, высокоскоростных комплек-
сов в географически наиболее при-
ближенных к территории США реги-
онах России на Крайнем Севере, в Ар-
ктической зоне, на Дальнем Востоке.

Помимо этого пора четко опреде-
лить «красные линии», которые Рос-
сия ни при каких обстоятельствах не 
позволит переходить американцам 
и их союзникам. Эти меры должны 
касаться и сопредельных террито-
рий, включая Украину.

Потенциальный агрессор дол-
жен осознавать неотвратимость от-
вета на его действия. «Лимиты» гиб-
кости линии Москвы имеют преде-
лы, и они во многом уже исчерпаны.

У «зеркального ответа» 
должен быть не один, 
а два адресата:  
не только страны,  
где будут находиться 
ракеты средней  
дальности, но и сами  
Соединенные Штаты

Развитие туризма в Саудовской Аравии курирует лично наследный принц 
Мухаммед бен Сальман   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 20333,17 (–418,11)
РТС 1201,33 (+1,68)
FTSE 100 7129,11 (+57,93)

DAX 30 11014,59 (+107,81)
DJIA** 25054,5 (–51,83)
NASDAQ Composite** 7302,572 (+4,374)

*На 08.02.19.    **На 19:53.    По данным агентства Reuters. 
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● 60,99тыс. пунктов ● 25,062

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.02.19
Австралийский доллар 46,5668
Английский фунт 84,8220
Белорусский рубль** 30,3760
Датская крона* 99,5145

Доллар США 65,6517
Евро 74,3243
Индийская рупия*** 92,2275
Казахский тенге*** 17,4917

Канадский доллар 49,4254
Китайский юань* 96,8300
Норвежская крона* 75,6748
СДР 91,3084

Сингапурский доллар 48,3658
Новая турецкая лира 12,4747
Украинская гривна* 24,1900
Шведская крона* 70,7568

Швейцарский франк 65,6058
Японская иена*** 59,6752
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сообщение Reuters о том, что вене-
суэльская нефтяная компания PDV-
SA открыла расчетные счета в Газпро-
мбанке и последовавшее опроверже-
ние со стороны банка и венесуэль-
ских властей лишь подчеркивают, 
насколько такие действия, мнимые 
или реальные, выглядели бы оправ-
данно и логично.

В конце января США ввели новые 
санкции против PDVSA, арестовали 
венесуэльские активы на $7 млрд 
и запретили работать с компани-
ей всем американским контраген-
там. Самая острая проблема, с кото-
рой столкнулась PDVSA,— как полу-
чать плату за свою нефть. Очевидно, 
в текущей ситуации все платежи че-
рез расчетные счета в американских 
банках будут сразу арестованы. По-
чти наверняка такая же судьба по-
стигнет и просто долларовые плате-
жи (все они в определенный момент 
проходят через банки-корреспон-
денты в США). Учитывая, что у ны-
нешнего режима в Венесуэле оста-
лось два крупных союзника — Рос-

сия и Китай, и только Москва жест-
ко и последовательно поддержива-
ет Николаса Мадуро, выбор в поль-
зу российских банков в данных об-
стоятельствах очевиден. Он еще бо-
лее логичен, если учесть, что госбан-
ки РФ уже находятся под некоторы-
ми санкциями США и поэтому мо-
гут с большей свободой взаимодей-
ствовать с токсичными контрагента-
ми, тогда как китайские банки, как 
мы знаем на опыте российского биз-
неса, относятся к санкционным ри-
скам очень трепетно.

Венесуэла также становится весь-
ма зависима от «Роснефти». Как с точ-
ки зрения поставок нефтепродук-
тов, которые до сих пор в основном 
закупались в США, так и легкой неф-
ти для смешивания с местными сор-
тами (иначе сверхтяжелая венесуэль-
ская нефть будет почти непригодна 
для экспорта). Сейчас PDVSA долж-
на «Роснефти» $2,3 млрд по предо-
плате за поставку нефти, и еще око-
ло $3 млрд приходится на выданный 
Венесуэле российский госкредит. Па-
радоксальным образом, в текущей 
крайне сложной политической си-
туации обязательства Венесуэлы пе-
ред Россией оказываются защище-
ны лучше, чем прежде,— по крайней 
мере, с точки зрения желания Кара-
каса их выполнять.

Другое дело, будут ли у Венесуэ-
лы возможности для этого. Собесед-
ники 

”
Ъ“ констатируют, что вопрос 

фактически упирается в уровень ве-
несуэльской нефтедобычи, который 
сейчас держится около 1,1 млн барре-
лей в сутки. Этого объема достаточно 
для погашения $2,3 млрд кредита 
«Роснефти» и несения первоочеред-
ных затрат по поддержанию добычи, 
но не хватит для наращивания про-
изводства. Чтобы увеличить добы-
чу, необходимы инвестиции в буро-
вые станки и оборудование — в усло-
виях санкций оно может быть толь-
ко из РФ и Китая. Технологически 
задача увеличить добычу до уровня 
в 1,9 млн баррелей в сутки, который 
был у Венесуэлы в 2017 году, решае-
ма. Но для этого нужна стабилизация 
политической обстановки, чего пока 
никто не может обещать.

правила  
игры

Парадоксальным 
образом обязатель-
ства Венесуэлы 
 перед Россией 
 сейчас оказываются 
защищены лучше, 
чем прежде

заставляют Венесуэлу тверже 
соблюдать обязательства перед 
Россией, считает глава группы ТЭК

Юрий Барсуков

«ТПС Недвижимость» выныривает из Ocean Plaza
Объект может вернуться к Вагифу Алиеву

Не сумев продать украинской  Dragon 
Capital свой единственный актив 
в  Киеве — торговый центр Ocean  Plaza,— 
«ТПС Недвижимость»,  совладельцем 
которой выступает дочь Аркадия 
 Ротенберга, нашла нового претенден-
та.  Теперь переговоры идут с Mandarin 
 Plaza Group.  Бенефициар этой компа-
нии  Вагиф  Алиев уже был совладельцем 
Ocean  Plaza и сейчас строит вторую оче-
редь проекта, торгцентр Ocean Mall.

«ТПС Недвижимость» не удалось догово-
риться о продаже торгового центра Ocean Pla-
za украинской Dragon Capital, рассказал со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По его 

словам, сейчас возможность покупки актива 
рассматривает другой украинский игрок — 
Mandarin Plaza Group. Эту информацию под-
твердил один из консультантов на рынке не-
движимости, уточнив, что окончательная до-
говоренность еще не достигнута. Представи-
тель Mandarin Plaza на звонки и сообщения 

”
Ъ“ не ответил, запрос в «ТПС Недвижимость» 

также остался без ответа.

Расположенный на улице Антоновича 
Ocean Plaza площадью 165 тыс. кв. м — один 
из крупнейших торгцентров Киева. Его стро-
ительством исходно занимались Ukrainian 
Development Partners (UDP) и «К.А.Н. Деве-
лопмент», подконтрольные украинским биз-
несменам Василию Хмельницкому, Андрею 
Иванову и Вагифу Алиеву. «ТПС Недвижи-
мость» выкупила проект в 2012 году, сумма 
сделки оценивалась в $280–350 млн (см. 

”
Ъ“ 

от 31 июля 2012 года).
О желании компании выйти из проек-

та стало известно еще в 2014 году. Но найти 
претендентов на актив оказалось не так про-
сто: серьезные переговоры с Dragon Capital 
начались только летом 2018 года. Компания 
была готова выкупить объект и занималась 
поиском кредитора, рассказывали источни-
ки 

”
Ъ“. По оценкам управляющего партне-

ра «Ванчугов и партнеры» Алексея Ванчуго-
ва, стоимость Ocean Plaza сейчас составляет 
$270–315 млн.

«ТПС Недвижимость» контролируется Ли-
лией Ротенберг (дочь Аркадия Ротенберга), 

Александром Пономаренко и Александром 
Скоробогатько. Компания существует с 2004 
года, ранее она контролировалась TPS Real 
Estate Holding, в числе совладельцев которой 
был Аркадий Ротенберг, которого в 2014 году 
США и Евросоюз включили в санкционные 
списки. В управлении «ТПС Недвижимость» 
находятся 900 тыс. кв. м торговой недвижи-
мости. Среди знаковых объектов портфе-
ля —ТРЦ «Океания» (137 тыс. кв. м) в Москве 
и «Море молл» (169 тыс. кв. м) в Сочи. 

Несколько дней назад стало известно, что 
«ТПС Недвижимость» больше не занимает-
ся управлением Ocean Plaza. Брокер объекта 
компания UTG объявила, что эти функции пе-
реходят «Киев Молл Менеджменту» (принад-
лежит Владиславу Зайцеву). По данным укра-
инского издания Retailers, в нее перешла пра-
ктически вся киевская команда «ТПС Недви-
жимости».

Mandarin Plaza Group контролируется экс-
совладельцем Ocean Plaza Вагифом Алиевым. 
Журнал «Новое время» называл бизнесмена 
одним из богатых девелоперов Украины, оце-

нивая его состояние в $296 млн. В портфеле 
господина Алиева Lavina Mall, Mandarin Plaza, 
бизнес-центр «Парус». Mandarin Plaza сейчас 
также занимается строительством торгцентра 
Ocean Mall (300 тыс. кв. м). Проект располага-
ется по соседству с Ocean Plaza и исходно за-
думывался в качестве его второй очереди. От-
крытие Ocean Mall запланировано на 2019 год.

По данным JLL, в конце 2018 года суммар-
ный объем предложения торговой недви-
жимости в Киеве составлял 1,03 млн кв. м. 
За 2018 год на рынок вышло три новых объ-
екта общим объемом 49 тыс. кв. м. В 2019 году, 
по оценкам консультантов, на рынке украин-
ской столицы должно появиться 309 тыс. кв. 
м. Доля свободных площадей на этом фоне 
может значительно вырасти: с 3,7% по итогам 
четвертого квартала прошлого года до 13–
15% по итогам 2019 года. Как следует из дан-
ных JLL, это будет максимальным значением 
с 2010 года. Средняя арендная ставка состав-
ляет $1,14 тыс. за кв. м в год. 

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Гадание в гуще кофеен
Этому сегменту общепита пророчат небывалый рост

За десять лет российский рынок кофе-
ен может вырасти практически в де-
сять раз — со 130 млрд руб. в 2018 году 
до 1 трлн руб. в 2029-м, прогнозирует 
Knight Frank. С такими выводами кате-
горически не соглашаются участники 
рынка, которые указывают на высокую 
конкуренцию в этом сегменте и давле-
ние со стороны кофешопов-дискаун-
теров. Учитывая эти факторы, рынок 
в денежном выражении к 2025 году мо-
жет вырасти в лучшем случае в 2,5 раза.

Российский рынок кофеен, состоящий 
сейчас более чем из 5 тыс. заведений, оцени-
вается в 130 млрд руб. с потенциалом в 1 трлн 
руб., такие данные содержатся в предостав-
ленном 

”
Ъ“ исследовании Knight Frank. 

По итогам 2018 года только в Москве про-
дажи в кофейнях составили 30 млрд руб., 
а через десять лет эта цифра может достичь 
120 млрд руб. Аналитики связывают взрыв-
ной рост кофеен с тем, что россияне в отли-

чие от жителей других стран пока меньше 
потребляют кофе. Так, в среднем каждый 
житель России за год выпивает около 21 ли-
тра кофе (в Москве — 41 литр), в то время как 
финны и шведы — по 200 литров ежегодно. 
Американцы пьют примерно по 100 литров 
в год. Говоря о потенциале в 1 трлн руб., авто-
ры исследования также отмечают, что таких 
объемов в России получится достичь в тече-
ние десяти лет в случае, если в стране не про-
изойдет сильного сокращения доступных 
для аренды площадей и затяжного ухудше-
ния покупательной способности.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров категорически не согласился 
с прогнозами Knight Frank. По его оценкам, 
при самых благоприятных условиях рынок 
кофе может вырасти максимум в 2,5 раза в де-
нежном выражении к 2025 году. При этом, от-
мечает он, темпы роста в этом сегменте очень 
высокие — больше 20% в год по количеству от-
крывающихся заведений, но это происходит 

за счет расширения формата «кофе на вынос» 
и появления кофешопов-дискаунтеров. «Вы-
сокий и средний ценовой сегмент отработал 
свой потенциал»,— полагает эксперт. По его 
словам, в перспективе трех лет сегмент кофе-
ен может вырасти на 20–25%. В этом бизнесе 
высокая конкуренция, и даже такому круп-
ному игроку, как «Шоколадница», приходит-
ся инвестировать в реконцепцию.

По мнению основателя сети кофеен «Да-
блби» Анны Цфасман, рост спроса на кофе 
в ближайшие несколько лет продолжится, 
в том числе за счет домашнего потребления. 
«Потребительский вкус развивается, люди 
распробовали черный кофе, обнаружив, что 
это не горечь или особый вариант для кофей-
ных снобов, а сложный, глубокий и вкусный 
напиток. При этом неизменной остается лю-
бовь к капучино»,— рассказывает она. Такие 
перемены связаны с тем, что до 2013 года 
кофе практически всегда сопутствовал пози-
циям из меню, сейчас же это самостоятель-

ный и зачастую единственный продукт зака-
за. Об этом говорят и данные исследования 
Business Planner: в 2018 году посещаемость 
традиционных кафе в России снизилась 
на 11%, тогда как трафик заведений, предла-
гающих кофе на вынос, вырос на 23%.

В Москве наиболее удачными места-
ми для кофеен являются центральные ули-
цы, бизнес-центры и торгово-развлекатель-
ные центры, отмечает директор направле-
ния стрит-ритейла Knight Frank Виктория 
Камлюк. При этом, добавляет она, количест-
во заведений расширяется и благодаря раз-
вивающейся системе общественного тран-
спорта. «Спрос на кофейни обоих видов рас-
тет и в строящихся транспортно-пересадоч-
ных узлах, густонаселенных спальных райо-
нах и рядом с вокзалами. В перспективе пяти 
лет мы ожидаем прирост количества кофеен 
в столице минимум в три раза»,— комменти-
рует госпожа Камлюк.

Никита Щуренков

Правительство задерживает 
выделение финансирования 
на реконструкцию региональ-
ных аэропортов по магистраль-
ному плану развития инфра-
структуры. В ФКП «Аэропорты 
Севера» утверждают, что выпол-
нить работы в установленные 
сроки, учитывая климатиче-
ские условия, уже невозможно. 
Это чревато проблемами для 
авиакомпаний и пассажиров. 
Задержаться может и модер-
низация других предприятий. 
Эксперты подтверждают, что 
проводить как минимум часть 
строительных работ после на-
ступления отрицательных тем-
ператур нельзя, так как их каче-
ство резко снизится.

ФКП «Аэропорты Севера» (под-
ведомственно Росавиации, управ-
ляет 31 аэропортом и двумя поса-
дочными площадками в Якутии 
и Магаданской области) не успеет 
до конца 2019 года освоить бюджет-
ные средства, заложенные на ре-
конструкцию аэропортов в рамках 
магистрального плана развития 
инфраструктуры. Об этом расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор предприятия 

Вадим Волков. Минфин пока не вы-
делил средства, и ФКП не может за-
пустить конкурсы по выбору под-
рядчиков и начать работы.

В 2019 году должны начаться ра-
боты в аэропортах Нерюнгри, Жи-
ганск, Олекминск, Верхневилюйск 
и Сеймчан общей стоимостью 
26 млрд руб., на этот год заплани-
ровано 3 млрд руб., говорит Вадим 
Волков. «Если деньги выделят в се-
редине — конце марта, контракт 
будет заключен не раньше июня. 
А строительные работы начнутся 
еще позже. Средства, выделенные 

на этот год, точно не будут освое 
ны в полном объеме,— утвержда-
ет он.— На севере доосвоить сред-
ства очень сложно: после оконча-
ния сезона до следующей весны 
уже ничего не сделать». На протя-
жении большей части работ закры-
вается половина ВПП для прием-
ки судов третьего класса, аэродро-
мы могут принимать только верто-
леты и Ан-2. «Мы можем на год по-
терять существенную часть дохода 
практически по всем реконструи-
руемым аэропортам. Авиакомпа-
нии не смогут в полном объеме ле-

тать на данные аэродромы, у мест-
ных жителей возникнут проблемы 
с транспортной доступностью»,— 
пояснил Вадим Волков.

В Росавиации утверждают, что 
на данный момент срыва сроков 
не наблюдается. В течение года бу-
дут запущены работы в аэропортах 
Минеральных Вод, Братска, Ново-
сибирска, Томска, Благовещенска, 
Амдермы, Певека, Усть-Камчатска 
и Усть-Хайрюзово. Также начнет-
ся проектирование для аэропор-
тов Липецка, Мурманска, Грозно-
го, Ижевска, Кирова, Кадалы, Тын-

ды, Полярного, Усть-Неры, Магана, 
Бухты Провидения, Марково, Лав-
рентии и Магнитогорска.

Но источники 
”

Ъ“ в отрасли 
подтвердили, что финансирова-
ние по магистральному плану 
не открыто. По их словам, опасе-
ния о несвоевременном начале ра-
бот есть не только у ФКП, но и у дру-
гих подведомственных Росавиа-
ции организаций. Деньги поступят 
на счета исполнителей програм-
мы после подписания докумен-
тов в Минэкономики. В Минэко-
номики и ФГУП «Администрация 

гражданских аэропортов (аэродро-
мов)» не ответили 

”
Ъ“. В Минфине 

переадресовали вопросы в Мин-
транс, где также не ответили.

Общественный омбудсмен 
по защите прав предпринимате-
лей в сфере строительства Дмит-
рий Котровский подтвердил, что 
проблема ведения работ при отри-
цательных температурах сущест-
вует. «При несоблюдении техноло-
гии в таких условиях физические 
свойства материалов нарушаются. 
Попадание влаги при низких тем-
пературах весной оборачивается 
повреждениями конструкции,— 
объяснил он.— Подрядчик несет 
ответственность за качество объ-
екта в рамках гарантийного срока. 
Первично соблюдение технологии 
и процесса строительства, а не сро-
ки освоения бюджета».

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев отме-
чает, что федеральные программ-
ные документы зачастую разраба-
тываются без учета специфики се-
верных регионов, из-за чего регу-
лярно возникают проблемы с пе-
реносом сроков проведения работ. 
Он считает, что выполнить работы 
в срок можно только при условии 
получения ФКП заемных средств 
в банках, но вероятность компен-
сации расходов на процентную 
ставку из бюджета низка. «Если 
сроки выполнения работ не так 
важны, как декларируется на фе-
деральном уровне, следует при-
знать их нереалистичными и сдви-
нуть»,— говорит эксперт. Он отме-
чает, что есть прецеденты, когда 
неосвоенные средства подпадали 
под секвестр и не переносились 
на следующий год.

Герман Костринский

Бюджет заморозил северные аэропорты
Задержка в выделении средств отсрочит их реконструкцию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 12 февраля 2019 №25   l   Коммерсантъ
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Курс евро на Московской 
 бирже обновил четырех
месячный минимум, вплот
ную приблизившись к уровню 
74 руб./€. Инвесторы по всему 
миру избавляются от европей
ской валюты в связи с ухудше
нием прогноза Еврокомиссии 
по темпам роста экономики 
 Европы. Впрочем, укреплению 
позиций рубля способствова
ли и внутренние причины: 
Moody’s последним из рейтин
говых агентств «большой трой
ки» вернуло суверенному рей
тингу России инвестицион
ный уровень.

Вчерашние торги на Москов-
ской бирже открылись привыч-
ным в этом году снижением курса 
европейской валюты. В ходе тор-
гов курс евро опускался до отметки 
74,1 руб./€, минимального значе-
ния с 24 октября прошлого года. По 
итогам основной сессии курс соста-
вил 74,25 руб./€, что на 25 коп. ниже 
значений закрытия пятницы и на 
5,75 руб. ниже значения закрытия 
прошлого года. Курс доллара вырос 
на вчерашних торгах на символиче-
ские 4 коп., до отметки 65,84 руб./$.

Движение европейской валю-
ты в значительной степени опреде-
лялось ее поведением на мировом 
рынке. В понедельник курс евро 
снизился на 0,5%, до $1,127, мини-
мума с 14 декабря. Этому ослабле-
нию способствовали опасения ин-
весторов относительно перспектив 
европейской экономики. В минув-
ший четверг Еврокомиссия ощути-
мо снизила прогноз роста ВВП на 
текущий год — до 1,3% с 1,9%, кото-
рые ожидались осенью. Была пони-
жена и оценка инфляции на 2019 
год в регионе единой европейской 
валюты — до 1,4% с 1,8%. При этом 
прогноз по росту ВВП Германии 
снижен до 1,1% (предыдущая оцен-
ка — 1,8%). «В текущих условиях об-
ещанного ужесточения монетар-
ной политики со стороны европей-
ского ЦБ ждать не приходится как 
минимум до декабря. Это и оказы-
вает негативное влияние на курс 
евро»,— отмечает начальник валют-
но-финансового департамента Си-
тибанка Денис Коршилов.

Дополнительную поддержку рос-
сийской валюте оказывало повы-
шение суверенного рейтинга Рос-
сии со стороны агентства Moody’s. 

В ночь на субботу американское 
агентство последним из «большой 
тройки» подняло рейтинг со спеку-
лятивного уровня Ba1 до инвести-
ционного Baa3 со стабильным про-
гнозом. По словам главного эконо-
миста Альфа-банка Наталии Орло-
вой, рынок положительно отреаги-
ровал на решение Moody’s и в осо-
бенности на сопровождающий его 
комментарий. «По мнению агентст-
ва, даже если новые санкции про-
тив России будут приняты, спо-
собность экономики выдержать 
это возможное ужесточение внеш-
ней среды за последние несколько 
лет возросла»,— отмечает госпожа 
 Орлова.

Впрочем, длительного эффек-
та от произошедшего рейтингово-
го действия на рынке не ждут, по-
скольку новый уровень по Moody’s 
лишь приведен в соответствие с 
уровнями двух остальных ведущих 
рейтинговых агентств (S&P и Fitch). 
По словам главы управления ры-
ночных исследований и аналитики 
Росбанка Юрия Тулинова, рублю бу-
дет трудно продолжать укрепление, 
по крайней мере до тех пор, когда 
на следующей неделе активизиру-
ются продажи валютной выручки 
перед выплатой налогов. До этого 
ключевое значение будет иметь об-
щее отношение инвесторов ко всей 
группе emerging markets. «В послед-
ние две недели на валютном рынке 
нет явно превалирующей тенден-
ции в отношении валют EM, что, в 
свою очередь, обуславливает пре-
имущественно нейтральные тор-
ги и российской валютой. Плюс 
к этому мы наблюдаем консолида-
цию на рынке энергоносителей, 
где нефть марки Brent остается в ди-
апазоне $60–63 за баррель, что так-
же не дает особых поводов для на-
правленного движения курса ру-
бля»,— отмечает главный аналитик 
Промсвязьбанка Богдан Зварич. По 
его оценкам, важными показате-
лями для курса доллара являются 
65 руб./$ и 67 руб./$, выступающие 
уровнями поддержки и сопротив-
ления соответственно. И пробой од-
ной из этих границ, с технической 
точки зрения, может дать направ-
ление дальнейшему среднесроч-
ному  движению. Курс евро будет за-
висеть от поведения евро на миро-
вом рынке.

Виталий Гайдаев

Инвестиционный 
рубль
Российская валюта  
укрепилась  
с помощью рейтинга Moody’s

Банк России установил для себя 
дисконты к цене покупки аф
финированного золота на рын
ке. Это сделано в целях вырав
нивания ценовых условий с 
условиями, действующими для 
других покупателей в рамках 
продажи на экспорт или на дру
гих сегментах рынка. В услови
ях ежегодного роста объемов 
закупки золота со стороны ЦБ 
такая мера выглядит объясни
мой и оправданной, указывают 
аналитики. При этом введение 
дисконтов практически не ска
жется на результатах деятель
ности крупных производите
лей драгметалла.

Банк России внесет в текущем го-
ду изменения в ценовую политику 
при проведении своих рыночных 
операций, говорится в размещен-
ном в понедельник на сайте регуля-
тора пресс-релизе. С 1 мая 2019 года 
для ЦБ будет снижена цена покуп-
ки золота. В настоящее время Банк 
России закупает драгоценный ме-
талл по цене утреннего аукциона 
LBMA Gold Price (Лондонской ассо-
циации рынка драгоценных метал-
лов, проводится в 10:30 GMT). Таким 
образом, ЦБ рассчитывает вырав-
нять условия продажи золота для се-
бя с условиями его продажи на экс-
порт и на других сегментах рынка. 

В 2018 году Банк России закупил ре-
кордный объем драгметалла, увели-
чив свои запасы на 273,7 тонны, до 
2,1 тыс. тонн.

Покупку золота ЦБ осуществляет 
как на внебиржевом рынке, так и на 
Московской бирже (с 1 ноября 2017 
года). При этом годовой биржевой 
оборот этого драгметалла в целом 
составляет всего порядка 40 тонн. 
Новая ценовая политика регулято-
ра предполагает прогрессивное уве-
личение скидки с каждым месяцем 
в этом году. Причем ее размер на ор-
ганизованных торгах будет значи-
тельно выше, чем на внебиржевом 
рынке. Так, если в мае дисконт со-
ставит 0,14% (на биржевом рынке) и 
0,05% (на внебиржевом рынке), то в 
декабре уже достигнет 0,21% и 0,12% 
соответственно. Ранее регулятор об-
суждал с Московской биржей меры 
по совершенствованию организо-

ванной торговли золотом, в частно-
сти, сближение биржевых цен с це-
нами внебиржевого рынка. «Если… 
будут удобные для ЦБ и выгод-
ные сервисы, то его операции мо-
гут быть более активны»,— заявля-
ла в ноябре 2018 года на конферен-
ции Национальной финансовой ас-
социации глава департамента рын-
ка ценных бумаг и товарного рын-
ка Банка России Лариса Селютина.

Инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Светлана Кордо полагает, 
что данную меру регулятор прини-
мает в своих интересах. «Не исклю-
чено, что ЦБ хочет компенсировать 
определенные комиссии, курсовые 
разницы и другие издержки, возни-
кающие при торговле золотом»,— 
согласен руководитель отдела ана-
литических исследований Альфа-
банка Борис Красноженов. По сло-
вам госпожи Кордо, ЦБ в услови-

ях реализации стратегии по дивер-
сификации валютных резервов за-
купает повышенные объемы золо-
та, с каждым годом этот объем рас-
тет, и можно предположить, что ЦБ 
продолжит увеличивать долю золо-
та в своих резервах вплоть до уров-
ня 25%. «Покупка драгметалла с ди-
сконтом упрощает эту задачу»,— 
 указывает она.

Кроме того, введением дискон-
тов Банк России намеревается сфор-
мировать «предпосылки для даль-
нейшего развития внутреннего 
рынка драгоценных металлов», го-
ворится в сообщении регулятора. 
Впрочем, как отмечает господин 
Красноженов, «если речь идет о про-
дажах аффинированного золота 
компаниями, то данные дисконты 
на их деятельность существенно не 
повлияют. Речь идет о $1,5–3 на ун-
цию при текущих котировках, что 
не выглядит существенным для 
крупных производителей с их уров-
нем рентабельности». При этом вну-
тренние сделки ЦБ не оказывают 
влияния на международный рынок, 
так как в большинстве случаев уже 
учтены в балансе спроса и предло-
жения золота на мировом рынке, 
резюмирует он. В ЦБ в понедельник 
вечером на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

ЦБ сбил себе цену
Регулятор будет покупать золото с дисконтом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Взлом недостаточно защищенной 
организации кредитно-финансового 
сектора вполне может быть исполь-
зован как промежуточный этап ата-
ки на другую компанию»,— поясня-
ет директор экспертного центра без-
опасности Positive Technologies Алек-
сей Новиков. По словам руководите-
ля по информбезопасности одного из 
больших банков, маленькие игроки 
могут быть использованы для атаки 
на «крупную рыбу» при таргетирован-
ных атаках. «Мы сами ставили экспе-
римент: создавали качественное фи-
шинговое письмо, направляли контр-
агенту — 9 из 10 адресатов открывают 
такое сообщение,— отметил он.— 
Кроме того, хакеры могут отработать 
приемы на небольших игроках, усо-
вершенствовать их и использовать». 
По словам Алексея Новикова, качест-
венное целевое фишинговое письмо 
открывается в 93% случаев. Примером 
этого может служить недавняя атака 
на банк «Юнистрим», жертвами кото-
рой стали игроки даже за пределами 
РФ (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2018 года). 

Решать проблему необходимо 
комплексно, отмечают эксперты. По 
словам консультанта по интернет-
безопасности компании Cisco Алек-
сея Лукацкого, действующие требо-
вания по информбезопасности не-
посильны для небольших банков. «В 
техническом комитете 122 Росстан-
дарта, разрабатывающем требова-
ния по информационной безопас-
ности для банков, участвуют лишь 

крупные игроки,— отметил он.— 
В итоге требования разработанных 
ими гостов небольшие банки выпол-
нить не могут — у них просто нет не-
обходимых ресурсов и людей».

Глава Комитета Госдумы по фин-
рынкам Анатолий Аксаков считает, 
что выходом может стать присоеди-

нение таких банков к платформе «Би-
зон» или иному решению. По мне-
нию директора по маркетингу «Ро-
стелеком-Solar» Валентина Крохина, 
пока единственным решением для 
небольших банков выглядит переда-
ча функций информбезопасности на 
аутсорсинг. Но и это обойдется, по са-
мым скромным оценкам, в 300 тыс.–
2 млн руб. в год. Глава рабочей груп-
пы для банков с базовой лицензией 
АБР Михаил Дралин заверил, что в 
диалоге с ЦБ будет подниматься во-
прос об информационной безопас-
ности в банках с базовой лицензией, 
в том числе для выработки комплекс-
ных недорогих решений. 

Не менее важно ввести ответствен-
ность собственников и топ-менедже-
ров банков за уровень безопасности, 
поскольку именно они распределяют 
бюджет, добавляет Анатолий Акса-
ков. «Этот вопрос поднимался не 
раз,— уточняет Алексей Лукацкий.— 
В России в случае инцидента ответст-
венность лежит именно на безопас-
никах, которые без выделения бюд-
жетов изменить ситуацию не могут».

В ЦБ 
”
Ъ“ подтвердили, что работа-

ют над проблемой: «Банк России го-
товит к выпуску новый документ, 
регулирующий информационную 
безопасность в организациях кре-
дитно-финансовой сферы. Он уста-
навливают базовые требования к 
кредитно-финансовым организаци-
ям». Риски, характерные для круп-
ной финансовой организации, силь-
но отличаются от присущих неболь-
шому банку, поясняют в ЦБ, поэтому 
требования к информационной без-
опасности кредитных организаций 
разного масштаба устанавливаются 
дифференцированные.

Вероника Горячева

У хакеров  
дело за малыми

Управляющие компании 
 пенсионных фондов «Сафмар» 
и «Доверие» оспаривают пере
нос выплаты купонного дохода 
и лишение их права требовать 
досрочного выкупа облигаций 
«Открытие Холдинга». По мне
нию истцов, эмитент имеет при
знаки банкротства, но вместо 
инициирования процедуры не
состоятельности выводит акти
вы в пользу банков «ФК Откры
тие» и «Траст», снижая возмож
ность держателей облигаций 
 получить хоть чтото. Юристы 
отмечают, что подобные споры 
чаще выигрывают эмитенты, 
но если истцы докажут факты 
злоупотребления правом, 
то шансы на победу у них есть.

Компании, управляющие средст-
вами пенсионных накоплений НПФ 
«Сафмар» и «Доверие» (входят в хол-
динг «Сафмар финансовые инвести-
ции», СФИ), подали иск об оспарива-
нии отсрочки выплаты купонного 
дохода и отказа от права требования 
досрочного выкупа облигаций «От-
крытие Холдинга» (ОХ). В портфелях 
НПФ находятся облигации серий БО-
03 и БО-04 (с учетом накопленного ку-
понного дохода — на 19,5 млрд руб.). 
Ответчиками заявлены ОХ и пред-
ставитель владельцев его облигаций 
«Лигал Кэпитал Инвестор Сервисез» 
(ЛКИС). До заключения сделок об от-
срочке, согласно новациям от четвер-
того квартала 2017 года, принятым 
после начала санации банка «ФК От-
крытие» (БФКО, бывший основной 
актив «Открытие Холдинга»), истцы 
ожидали выплат купонов по БО-04 
(15 октября 2018 года) и по БО-03 (25 
января). В эти дни фонды были впра-
ве потребовать и выкупа облигаций 
по номинальной стоимости. Однако 
в сентябре-октябре по предложению 
акционеров ОХ общие собрания дер-
жателей облигаций проголосовали 
за изменение условий. Было решено 
отказаться от права облигационеров 
на досрочный выкуп бумаг и перене-
сти выплату дохода еще на год.

Вместе с тем, как отмечают истцы, 
активы ОХ выводятся в пользу бан-
ков «ФК Открытие» и «Траст» (оба под-
контрольны ЦБ), в связи с чем сдел-
ки об отсрочке являются притворны-
ми и прикрывают прекращение обя-
зательств по облигационным зай-
мам. После санации БФКО, указы-
вают истцы, положение ОХ продол-
жало ухудшаться. К июлю 2018 года 
сумма обязательств холдинга только 
перед группой «Открытие» состав-
ляла 335 млрд руб. и активов компа-
нии уже не хватало для расчетов со 
всеми кредиторами. Однако заявле-
ние о банкротстве не было подано. 
Более того, по мнению истцов, из ОХ 
продолжали выводиться активы — в 
общей сложности к концу 2018 года 
ОХ оплатил или урегулировал задол-

женность перед компаниями груп-
пы БФКО на сумму в 175 млрд руб. 
Вместе с этим облигационеры ОХ ре-
структурировали все выпуски, кро-
ме выпуска БО-06.

Отсрочка выплат и лишение пра-
ва требовать выкупа бумаг не по-
зволяют истцам инициировать бан-
кротство ОХ и воспрепятствовать вы-
воду его активов. И здесь истцы ви-
дят злоупотребление правом со сто-
роны компаний группы БФКО и, в 
частности, «Траста», который, по их 
мнению, является крупнейшим вла-
дельцем облигаций БО-03 и 04. «По 
обоим вопросам мы ориентируемся 
на общедоступную публичную ин-
формацию в СМИ»,— заявил пред-
ставитель пенсионного дивизиона 
СФИ. В июле прошли сделки с обли-
гациями БО-03 и 04, которые могут 
свидетельствовать о выкупе банком 
«Траст» этих бумаг у НПФ, принадле-
жащих БФКО (см «Ъ-Online» от 27 де-
кабря 2018 года).

Представитель ОХ заявил, что «да-
вать какие-либо комментарии по су-
ти иска не представляется возмож-
ным», поскольку он пока не зареги-
стрирован, и напомнил, что с анало-
гичными претензиями к холдингу 
выступала «Онексим Холдингз Ли-
митед». «В результате ОХ выиграл в 
трех инстанциях. Так что мы полно-
стью уверены в своей позиции и го-
товы к судебным разбирательст-
вам»,— отметил он.

Партнер практики по разреше-
нию споров АБ «Линия права» Влади-
слав Ганжала отмечает, что конфлик-
ты, связанные с обвинением мажо-
ритарных владельцев облигаций в 
ущемлении прав миноритариев, не 
редкость. «Собрания владельцев об-
лигаций часто критикуют именно по 
той причине, что они могут быть 
управляемыми, когда облигации по-
купают аффилированные с эмитен-
том организации и получают боль-
шинство голосов. В результате какие-
то решения могут приниматься в 
пользу эмитента»,— уточняет госпо-
дин Ганжала. Партнер юрфирмы «Ин-
фралекс» Юлия Карпова отмечает, 
что в судебной практике подобные 
споры чаще выигрывает эмитент.

Вместе с тем госпожа Карпова 
указывает, что доказать злоупотре-
бление правом, на которое ссыла-
ются истцы, всегда довольно слож-
но. Она оценивает перспективы 
иска фондов как «средние», но в слу-
чае их выигрыша «спор может стать 
практикообразующим». «Шансы до-
биться возврата активов при оспа-
ривании сделок достаточно высо-
кие, если будет доказан вывод акти-
вов»,— считает юрист.

В БФКО, «Трасте» отказались от 
комментариев, также поступили в 
ЛКИС, сославшись на неполучение 
иска.

Анна Занина, Илья Усов

Бонды раздора
Группа «Сафмар»  
требует погашения долгов

Нужны изменения  
в законодательстве, 

которые обязывают банки 
соблюдать  

определенные стандарты 
информационной 

безопасности
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 27 мая 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сбербанк в конце 2018 года выде-
лил дополнительное финансиро-
вание Антипинскому НПЗ груп-
пы New Stream, у которого не хва-
тало денег на покупку нефти. 
О ситуации с этим и другими 
клиентами в нефтяном секторе 
рассказал ”Ъ“ зампред правле-
ния Сбербанка Анатолий Попов.

— Сбербанк кредитовал Анти-
пинский и Хабаровский НПЗ, дол-
говая нагрузка которых довольно 
высока. Готов ли банк рефинанси-
ровать долги заводов?
— Мы давно уже в этих проектах на-
ходимся, больше шести лет. И, конеч-
но, в то время, когда принималось 
решение о вхождении в проекты, на-
логовое законодательство выглядело 
более привлекательным. Сейчас они 
выглядят несколько иначе.

Но, наверное, самое важное, что 
банк обеспечил бесперебойную ра-
боту Антипинского НПЗ, и, несмотря 
на все трудности, которые есть с теку-
щим финансированием, предприя-
тия получают бесперебойные по-
ставки нефтепродуктов на заводы, и, 
соответственно, бесперебойно рабо-
тают и отгружают продукцию. Банк 
— непрофильный инвестор в нефте-
переработку. Потому мы ведем пере-
говоры с кругом потенциальных ин-
весторов, но, конечно, детали на 
этом этапе раскрывать не готовы.
— Хабаровский НПЗ тоже выстав-
лен на продажу?
— Эти ситуации совершенно разные, 
их нельзя сравнивать. Хабаровский 
НПЗ мы кредитовали, когда его мо-
дернизация была почти завершена. 
Также сам масштаб финансируемого 
проекта был существенно меньше. 
Несмотря на объективные сложно-
сти, завод стабильно работает, задол-
женность перед нами обслуживает-

ся. Никаких переговоров о продаже, 
по крайней мере, мы не ведем.
— Сбербанк продал компании 
Альберта Авдоляна долг Якутской 
топливно-энергетической компа-
нии (ЯТЭК, входит в группу «Сум-
ма», владелец которой Зиявудин 
Магомедов находится под аре-
стом; 22 января в отношении ком-
пании введена процедура бан-
кротства). Как вы видите будущее 
этой компании и остался ли ка-
кой-либо долг перед банком?
— Долга и претензий по ЯТЭК у нас 
нет. Что будет новый держатель дол-
га с ним делать — вопрос не к Сбер-
банку. Но мы считаем, что с ЯТЭК 
должно быть все хорошо.
— На ПМЭФ в 2018 году вы подпи-
сали с «Газпром нефтью» мемо-
рандум о создании СП по бурово-
му оборудованию и нефтесерви-
су. В чем суть проекта?
— Пока еще мы не готовы раскры-
вать детали этой сделки. Думаю, что в 

ближайшее время, когда закончим 
полностью структурировать работу, 
возможно к ПМЭФ, сможем говорить.
— Какие еще проекты банк рас-
сматривает в нефтяной отрасли?
— Нефтяная отрасль всегда была в 
приоритете работы банка. Больше 
2 трлн руб. из 13,3 трлн руб. нашего 
кредитного портфеля юридических 
лиц аллоцировано на нефтегазовый 
сектор. И мы плотно сотрудничаем 
со всеми крупнейшими компания-
ми и участвуем во всех возможных 
проектах, которые есть в этой отра-
сли. У нас амбициозные планы — об-
суждается реализация в ближайшие 
годы ряда сделок, в общей сумме бо-
лее 1 трлн руб. Цифра включает фак-
торинговые и лизинговые сделки, 
эти направления мы также активно 
развиваем и уже сейчас способны 
предоставлять решения, не имею-
щие аналогов на рынке.
— Это только кредиты?
— Безусловно, с компаниями отрасли 
Сбербанк работает не только в рамках 
кредитных продуктов, мы стараемся 
стать для наших клиентов надежным 
партнером во всех сферах их деятель-
ности. Один из недавних примеров — 
работа с СИБУРом, одним из лидеров 
рынка нефтехимии в России. В конце 
января мы заключили с СИБУРом со-
глашение о сотрудничестве в области 
совместного развития химического 
рынка. Речь идет о реализации сов-
местных инициатив по переработке 
продукции СИБУРа в России, а также о 
сотрудничестве в оценке перспектив 
строительства и развития проектов 
по производству, переработке и ди-
стрибуции химической продукции.

Интервью взял 
Дмитрий Козлов

полная версия
kommersant.ru/12544

«Банк — непрофильный инвестор 
в нефтепереработку»
Зампред правления Сбербанка Анатолий Попов 
о кредитовании нефтяной отрасли

Продажи легковых автомоби-
лей с пробегом в январе оста-
лись практически на уровне 
прошлого года, показав симво-
лический рост на 0,6%, как и ры-
нок новых машин. На авторын-
ке расходятся в прогнозах: одни 
считают, что сегмент подержан-
ных машин уже занял свою 
 долю и продажи останутся 
 примерно на уровне 2018 года, 
 другие ждут их роста на 5–8%.

В январе продажи легковых авто-
мобилей с пробегом выросли на 0,6%, 
до 339,2 тыс. штук, сообщил «Авто-
стат». Рост на том же уровне в январе, 
по данным Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ), показал рынок новых 
легковых автомобилей и LCV — на 
0,6%, до 131,1 тыс. штук. Спад продаж в 
январе показали подержанные моде-
ли лидера вторичного рынка Lada — 
на 5,6%, до 83,6 тыс. штук. Остальные 
марки топ-5 остались в плюсе.

В дилере «Авилон» ожидают роста 
продаж б/у машин до 30% в 2019 году 
на фоне роста рынка в 8–10% (это в 
три раза быстрее, чем в 2018 году). В 
январе продажи подержанных ма-
шин у этого дилера выросли на 18%. 
Директор филиала «Авилон-Трейд» 
Юрий Елистратов отмечает, что на 
фоне в том числе роста НДС клиенты 
откладывали покупку автомобиля и 
спрос стабилизируется к марту. 
«Рольф» в январе нарастил реализа-
цию б/у автомобилей на 8%, говорит 
директор профильного подразделе-
ния Алексей Баринов. Продажи но-
вых автомобилей стимулируют ди-
намику вторичного сегмента за счет 
того, что клиенты дилеров сдают 
предыдущий автомобиль в trade-in.

В автодилере «Автоспеццентр» 
(АСЦ), напротив, отмечают, что их 
продажи автомобилей с пробегом в 
январе остались на уровне 2018 года. 
Источник 

”
Ъ“ на авторынке объясня-

ет ситуацию в том числе сменой ме-
неджмента в холдинге (11 февраля 
компания сообщила, что новым ген-
директором стал Денис Петрунин). В 
целом в автодилере считают, что от-
ток клиентов с рынка новых в сег-
мент подержанных автомобилей 
сейчас незначителен, а структура 

продаж машин с пробегом меняется 
вслед за рынком новых автомоби-
лей: спрос набирает сегмент SUV, С-
класс уходит с рынка, B-класс — рас-
тет. Цены на вторичном рынке будут 
расти вслед за ценами на рынке но-
вых автомобилей, но меньшими 
темпами, отмечают в АСЦ, давая про-
гноз по росту цен на б/у машины в 
пределах 3–5% в 2019 году. 

Глава РОАД Олег Мосеев дает про-
гноз в 3% роста рынка подержанных 
автомобилей по итогам 2019 года, 

отмечая, что в первом полугодии 
продажи будут хуже за счет адапта-
ции к новым ценам. Скачка спроса в 
сегменте он не ожидает: «Рынок б/у 
автомобилей уже занял определен-
ную долю от рынка новых, и она 
значительно выше докризисных 
времен». Гендиректор CarPrice (он-
лайн-аукцион) Денис Долматов от-
мечает, что, помимо сезонного фак-
тора, в январе на темпы реализации 
машин с пробегом оказали влияние 
погодные факторы: «Самые круп-
ные рынки подержанных автомоби-
лей — Москву и Санкт-Петербург — 
почти на две недели парализовали 
морозы и снегопады, и многие ав-
товладельцы просто не смогли про-
дать автомобили». Господин Долма-
тов дает прогноз в 5% роста рынка 
подержанных машин при отсутст-
вии колебаний курсов валют. При 
этом в денежном выражении, по его 
мнению, рынок останется на уров-
не прошлого года по причине слабо-
го предложения «трехлеток» и сни-
жения средней цены автомобиля. В 
«Авито» ожидают, что отток покупа-
телей с первичного на вторичный 
рынок продолжится. 

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» считает, что вторичный рынок 
обычно ускоряется на долгосрочном 
и сильном падении продаж новых 
машин, а в январе динамика первич-
ного рынка была неплохой. Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting по-
лагает, что стагнация на рынке по-
держанных автомобилей в январе 
произошла из-за слабого предложе-
ния автомобилей моложе шести лет 
и низких цен реализации.

Ольга Никитина

Старые машины застряли в гаражах
Их продажи в январе не росли

Минэнерго предлагает дотиро-
вать убыточную угольную Ново-
черкасской ГРЭС «Газпром энер-
гохолдинга» (ГЭХ) за счет оптово-
го энергорынка. Если проект по-
становления одобрит вице-пре-
мьер Дмитрий Козак, ГРЭС мо-
жет получить нерыночную над-
бавку, повышающую тариф 
для угольной генерации в евро-
пейской части РФ и на Урале. 
Крупные потребители уже вы-
ступили против,  считая, что за-
планированной дополнитель-
ной  индексации цены на мощ-
ность будет достаточно для выхо-
да  ГРЭС на безубыточность.

Минэнерго внесло в правительство 
проект постановления о спецтарифах 
для угольной генерации первой цено-
вой зоны (европейская часть РФ и 
Урал), сообщили 

”
Ъ“ в министерстве. 

Документ внесен решением правко-
миссии по электроэнергетике. В аппа-
рате вице-премьера Дмитрия Козака 
сказали 

”
Ъ“, что подробно не изучали 

проект, дата совещания не назначена.
Участники рынка и регуляторы 

больше года спорят о введении этой 
надбавки. Исходно речь шла о поддер-
жке всех угольных станций первой 
ценовой зоны, но эта мера была при-
знана нерыночной, и дискуссия све-
лась к преференциям только для убы-
точной Новочеркасской ГРЭС (НчГР-
ЭС) ГЭХ в Ростовской области.

Суть предложения, по данным 
”
Ъ“, 

в том, что цена на мощность для НчГР-
ЭС будет устанавливаться исходя из 

экономически обоснованных затрат. 
Сейчас станция работает в вынужден-
ном режиме (вводится для дорогой, 
но нужной для энергосистемы или те-
плоснабжения генерации) и до конца 
2020 года получает повышенный вне-
рыночный тариф, но он ежегодно 
уменьшается, что должно стимулиро-
вать собственника к выводу станции. 
С 2022 года НчГРЭС снова подала заяв-
ку на вынужденный статус, но он по-
ка не одобрен. Мера будет носить вре-
менный характер — с 2022 по 2026 го-
ды, основание — поддержание раци-
онального топливно-энергетическо-
го баланса (в последние годы доля 
угольной генерации в европейской 
части РФ снижалась).

Тариф для ГРЭС пока не определен, 
говорят собеседники 

”
Ъ“, добавляя, 

что, вероятно, он будет чуть ниже 
уровня второй ценовой зоны (Си-
бирь, 196 тыс. руб. за МВт в месяц в 
2019 году), где ТЭС на угольном топли-
ве прибыльны. ГЭХ просил о тарифе в 
189 тыс. руб. за МВт в месяц в ценах 
2017 года с ежегодным ростом по ин-
фляции. При этом, как говорят источ-
ники 

”
Ъ“, нужно учитывать, что этот 

тариф учитывает выручку от нового 
энергоблока на 330 МВт, которая, ве-
роятно, полностью будет уходить на 
поддержание старой мощности ГРЭС 
(1,928 ГВт). Тариф, предложенный 
ГЭХ, по оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитал», потребует надбавки в 
1,1 млрд руб. на оптовом энергорын-
ке. Но даже при таком его уровне, счи-
тает аналитик, НчГРЭС продолжит ге-

нерировать убытки в размере 3 млрд 
руб. в год. Для безубыточной работы 
ГРЭС нужен тариф в 432 тыс. руб. за 
МВт в месяц, что потребует надбавки 
в 4,3 млрд руб. в год.

В «Сообществе потребителей энер-
гии» выступают против введения не-
рыночной надбавки для НчГРЭС, 
предлагая ограничиться лишь допол-
нительной индексацией цены на 
мощность, предусмотренной пред-
стоящей программой модернизации 
старых ТЭС. Об этом директор ассо-
циации Василий Киселев написал 7 
февраля вице-премьеру Дмитрию Ко-
заку (письмо есть у 

”
Ъ“). Минэнерго, в 

частности, предлагало поднять пото-
лок цены на мощность на энергорын-
ке сразу на 15% в 2022 году, еще на 5% 
в 2024 году. Этого роста тарифа сверх 
уровня инфляции будет достаточно 
для безубыточной работы станции, 
полагают в ассоциации. Также потре-
бители указывают на то, что проект 
не прошел через общественное обсу-
ждение и оценку регулирующего воз-
действия. В ФАС, Минэкономики и 
ГЭХ 

”
Ъ“ не ответили. В «Совете рын-

ка» говорят, что не являются сторон-
никами введения каких-либо особых 
условий в отношении отдельных 
субъектов рынка, если это не продик-
товано «жесткой необходимостью», 
как в случае с Новочеркасской ГРЭС. 
Данная станция, считают в ассоциа-
ции, очень важна для энергосистемы 
юга, поэтому особые тарифы могут 
быть оправданны.

Татьяна Дятел

Ростовский уголь требует надбавки
Субсидии для Новочеркасской ГРЭС внесены в правительство

Письмом от 11 февраля были 
представлены уточненные данные 
по стоимости строительства на «Зве-
зде» газовоза для «Арктик СПГ 2» с уче-
том строительства серии из 15 судов, 
отмечают в министерстве, добавляя, 
что сейчас Минпромторг проводит 
аудит представленной цены.

На «Звезде» сообщили 
”
Ъ“, что за-

нимаются расчетом сценариев фи-
нансовых моделей строительства 
различных судов, включая и иннова-
ционные, такие как суда-газовозы, 
которые ранее не строились в Рос-
сии. По оценкам верфи, цена строи-
тельства газовозов Arc7 на корей-
ских верфях, получающих до 70 та-
ких заказов в год, составляет около 
$330 млн. Эксперты и собеседники 

”
Ъ“ оценивали эту стоимость в $316–

318 млн. В НОВАТЭКе сообщили 
”
Ъ“, 

что рыночная стоимость одного газо-
воза Arc7 — порядка $315 млн и с 
учетом локализации производства 
стоимость в будущем будет снижать-
ся. В Минпромторге говорят, что це-
на строительства на крупнейших ко-
рейских верфях — $324,4–330 млн. 
Подготовка проекта постановления 
РФ о субсидировании «Звезды» про-
должается исходя из этих данных, 
пояснили в министерстве.

Как сообщал 
”
Ъ“ 31 января, Мин-

промторг предложил компенсиро-

вать «Звезде» из бюджета разницу в 
стоимости строительства судов по 
сравнению с зарубежными верфя-
ми. В проекте постановления (копия 
есть у 

”
Ъ“) речь идет о максимальной 

компенсации в 30% на газовозы для 
«Арктик СПГ 2» и 20% на танкеры-
продуктовозы типа MR на газомотор-
ном топливе. Планируется, что мера 
вступит в силу с 2020 года и может 
быть продлена до конца 2035 года.

Как следует из документов «Зве-
зды», строительство головного газо-
воза планируется в 2020–2022 годах, 
последующих четырех судов — в 
2021–2023 годах, следующих серий 
по пять судов — в 2022–2024 годах и 
2023–2025 годах. Основным риском 
при строительстве на «Звезде» всег-
да назывались не только стоимость, 
но и соблюдение сроков сдачи газо-
возов. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

отмечают, что первая линия «Арк-
тик СПГ 2», которую НОВАТЭК рас-
считывает ввести в конце 2022 года, 
может обойтись без собственных 
танкеров Arc7, позаимствовав их у 
проекта «Ямал СПГ» (при оптимиза-
ции через перевалку в Мурманске). 
Но для второй линии такой возмож-
ности уже нет.

Заказчиком головного газовоза 
должен стать «Совкомфлот», осталь-
ные 14 судов по аналогии с проектом 
«Ямал СПГ» будут строиться по тен-
дерному контракту (см. 

”
Ъ“ от 11 ян-

варя). По данным 
”
Ъ“, контракт на 

первое судно должен быть заключен 
до конца марта. В НОВАТЭКе под-
твердили 

”
Ъ“, что «Совкомфлот» и 

«Звезда» должны подписать судо-
строительный контракт в первом 
квартале, в рамках исполнения дан-
ного поручения компания подписа-
ла и направила в «Совкомфлот» дого-
вор тайм-чартера на головное судно. 
В «Совкомфлоте» воздержались от 
комментариев.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что, исходя 
из документов «Звезды», объем за-
купки на корейских верфях для пер-
вого и пятнадцатого танкера плани-
руется одинаковый. То есть фактиче-
ски никакой локализации, кроме за-
кладки и сборки корпуса, монтажа 
винтов и винторулевых колонок, до-
стройки и швартовых и ходовых ис-
пытаний не происходит, подчерки-
вает эксперт. Если исходить из благо-
приятного варианта, при котором 
стоимость танкера может снизиться 
до более или менее конкурентоспо-
собных $383 млн, то от бюджета по-
требуются субсидии в 62,8 млрд руб. 
на всю серию из 15 газовозов. Расхо-
ды заказчика, полагает Михаил Бур-
мистров, при этом окажутся не боль-
ше, чем при закупках в Корее.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Российский газовоз нагрузили ценой
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на 2,5 процента
до 5,4 млн штук, 
 выросли продажи 
 машин с пробегом 
в 2018 году, по данным 
ассоциации «Россий
ские автомобильные 
дилеры»
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Динамичное укрепление экс-
портных цен на пшеницу, про-
должающееся с начала 2019 го-
да, прекратилось. На прошлой 
неделе они зафиксировались 
на уровне $247–249,5 за тонну. 
При таких котировках спроса 
на зерно из России нет, а сни-
жать цены экспортеры не могут 
из-за высокой стоимости пше-
ницы на внутреннем рынке.

Средние цены на российскую 
пшеницу с содержанием 12,5% проте-
ина на прошлой неделе остались на 
уровне $249,5 за тонну (FOB, глубоко-
водные порты), следует из монито-
ринга «Совэкона». До этого 21–25 ян-
варя котировки выросли сразу на $7, 
до $247,5 за тонну, обновив максиму-
мы конца 2014 года, а неделей позже 
поднялись еще на $2. Гендиректор 
«Прозерно» Владимир Петриченко 
говорит, что котировки останови-
лись на уровне $247 за тонну. Заку-
почные цены в глубоководных пор-
тах также остались без изменений — 
на уровне 14–14,8 тыс. руб. за тонну, а 
активность покупателей заметно 
снизилась, сообщают в «Совэконе». 
По данным руководителя аналитиче-
ского центра «Русагротранса» Игоря 
Павенского, в порту Новороссийска 
средний ценник снижается до 14,2–
14,5 тыс. руб. за тонну.

Российская пшеница при таких 
ценах не востребована на мировом 
рынке, о чем свидетельствуют две 
подряд неудачи на египетских тен-
дерах GASC, констатирует директор 
«Совэкона» Андрей Сизов. В прош-
лую пятницу госкомпания закупила 
пять партий пшеницы общим объе-
мом 300 тыс. тонн с поставкой 
21 марта. Их них по 120 тыс. тонн 
пришлось на американское и фран-
цузское зерно при ценах $260–261,65 
за тонну (C&F), еще 60 тыс. тонн — на 
украинскую пшеницу ($261,2). Са-
мое дешевое предложение из России 
— $263,9 за тонну. Господин Павен-
ский говорит, что российская пше-
ница с поставкой в марте сегодня 
предлагается по $250 за тонну и 
спроса на нее нет. Для сравнения 
«Совэкон» приводит мартовский 
контракт на французскую пшеницу, 
который в пятницу торговался по 
$231 за тонну. 

Экспортеры российской пшени-
цы не могут выставить более низ-
кий ценник при текущей стоимо-
сти зерна внутри страны и курсе ру-
бля, поясняет Игорь Павенский. По 
данным «Совэкона», на прошлой 
неделе пшеница третьего класса в 
европейской части страны в сред-
нем подорожала на 150 руб., до 
12,5 тыс. руб., четвертого — на 
50 руб., до 12,22 тыс. руб. за тонну, 
тогда как неделей ранее прирост 
был на уровне 300–600 руб. за тон-
ну. Доллар вечером в понедельник 
на  Московской бирже стоил 
65,89 руб. По прогнозам господина 

Сизова, рост цен на пшеницу на 
внутреннем рынке, вероятно, в 
ближайшее время полностью пре-
кратится, а в ряде регионов коти-
ровки могут даже снижаться, осо-
бенно при текущем курсе рубля. Па-
дение закупочных цен в портах мо-
жет вызвать и коррекцию котиро-
вок на юге, согласен господин Па-
венский. 

По словам Андрея Сизова, уста-
новившаяся сейчас в Северной 
Америке холодная погода может 
поддержать мировые цены на зер-
но: «Если рынок увидит серьезную 
угрозу для нового урожая озимой 

пшеницы, котировки вырастут, а 
российская пшеница перестанет 
выглядеть такой дорогой». Если экс-
портеры французского и американ-
ского зерна продолжат снижать це-
ны, это может негативно отразить-
ся на стоимости пшеницы из Рос-
сии, предупреждает господин 
Петриченко.

С начала сезона к 7 февраля Рос-
сия увеличила экспорт зерна на 3%, 
до 32,6 млн тонн, год к году. Постав-
ки пшеницы выросли на 11%, до 
27,3 млн тонн. По итогам сезона по-
к азатели должны достигнуть 
42 млн и 37 млн тонн соответствен-
но, что «позволит сохранить необ-
ходимые запасы для обеспечения 
потребностей внутреннего рынка», 
сообщил Минсельхоз. В понедель-
ник там подчеркнули, что не плани-
руют ограничивать отгрузки. При 
этом министерство инициирует со-
здание нового союза экспортеров 
зерна. «Нам нужно понимать общие 
тенденции, общие запросы рын-
ка»,— заявил министр Дмитрий 
Патрушев. По его словам, ассоциа-
ция может быть создана ближе к 
апрелю. Президент Национальной 
ассоциации экспортеров сельскохо-
зяйственной продукции (НАЭСП, 
включает Glencore, Bunge, Cargill и 
Louis Dreyfus) Сергей Балан не по-
нимает, зачем нужен новый союз. 
«Видимо, НАЭСП неудобна чинов-
никам, так как имеет свое мнение, 
которое может отличаться от точки 
зрения Минсельхоза»,— рассуждает 
он. Источник 

”
Ъ“ на рынке считает, 

что союз нужен Минсельхозу как 
инструмент регулировки экспорта 
зерна в ручном режиме.

Анатолий Костырев

Пшеница  
замерла в портах
Рост экспортных цен остановился

Тиражи издаваемых в России 
книг снова начали сокращать-
ся, следует из данных Россий-
ской книжной палаты (РКП). 
По итогам 2018 года снижение 
составило 8,3%, хотя издатели 
настаивают, что в проданных 
экземплярах рынок не сокра-
щается. По предварительным 
оценкам, в натуральном вы-
ражении продажи бумажных 
книг остались на уровне 2017 
 года, а в деньгах — увеличи-
лись на 4–5%.

Общий тираж изданных в Рос-
сии книг и брошюр в 2018 году со-
кратился, следует из данных, опу-
бликованных РКП. Издатели выпу-
стили 432,2 млн экземпляров про-
тив 471,5 млн в 2017 году, снижение 
составило 8,3%. Количество наиме-
нований при этом практически не 
изменилось, составив 116,9 тыс. 
против 117,4 тыс. в 2017 году. Сред-
ний тираж уменьшился с 4 тыс. до 
3,7 тыс. экземпляров. С 2008 года 
тиражи книг и брошюр, по данным 
палаты, росли лишь дважды: на 
1,2 млн в 2013-м и на 25 млн экзем-
пляров — в 2017 году.

Список лидеров рынка остался 
без изменений, следует из дан-
ных РКП: издательский холдинг 
«Эксмо-АСТ» занимает первое ме-
сто и по тиражам, и по наименова-
ниям — 85,7 млн экземпляров и 
17 тыс. изданий соответственно. 
«Просвещение» выпустило 81,7 млн 
экземпляров и 3,4 тыс. наименова-
ний, группа «Азбука-Аттикус» — 
16 млн экземпляров и 3 тыс. наиме-
нований.

Самым издаваемым автором в 
очередной раз стала Дарья Донцова, 
книги которой выпускает «Эксмо». 
Число изданных книг этого автора, 
впрочем, снизилось с 98 в 2017 году 
до 82, а их общий тираж составил 
1 млн экземпляров, тогда как в 2017 

году достигал 1,3 млн. На втором ме-
сте остается Стивен Кинг (145 книг 
тиражом 887 тыс. экземпляров). 
Кроме того, значительно выросло 
число изданных книг Бориса Аку-
нина — с 43 в 2017 году до 61 в 2018-
м, а также Агаты Кристи — с 71 до 91 
соответственно. По этому показате-
лю они находятся на 6-м и 10-м ме-
сте в топе авторов, тогда как в 2017 
году занимали 17-е и 20-е место со-
ответственно.

В «Эксмо-АСТ» подчеркивают, что 
число проданных бумажных книг 
по итогам 2018 года не снизилось. 
В деньгах, по предварительным 
подсчетам, рынок вырос на 4–5%, 
в проданных экземплярах его объ-
ем остался на уровне 2017 года, го-
ворит президент холдинга Олег Но-
виков. У самого «Эксмо-АСТ» прода-
жи в экземплярах выросли на 4%, 
количество проданных наимено-
ваний книг — на 1%. Драйве-
ром рынка при этом остаются элек-
тронные книги. Их доля в прода-
жах в денежном выражении дости-
гает уже 5%, а в экземплярах — 10%, 
поскольку они в среднем в два ра-
за дешевле бумажных книг, уточня-
ет господин Новиков. Быстрые тем-
пы роста показывают также аудиок-
ниги, продажи которых в 2018 го-
ду увеличились в два раза. Впро-

чем, их доля в объеме рынка все 
равно пока не превышает 1%.

Снижение тиражей выпускае-
мых книг и брошюр, зафиксиро-
ванное РКП, не приведет к сокраще-
нию рынка, уверен Олег Новиков. 
Развитию продаж будет способство-
вать инфляция (рост цен на книги 
может составить 3–4%), небольшое 
увеличение числа книжных мага-
зинов и рост онлайн-продаж, рассу-
ждает издатель. К тому же появля-
ются новые каналы: так, у издатель-
ства АСТ в 2018 году цены снизили-
сь на 5% за счет увеличения доли де-
шевого ассортимента и продаж че-
рез FMCG-ритейлеров, например 
Fix Price, указывает господин Нови-
ков. В количестве экземпляров АСТ 
в 2018 году нарастило продажи на 
18%, а выпуск — на 20%.

В «Просвещении» заявили, что 
изменение тиражей в 2018 году об-
условлено, с одной стороны, изме-
нениями рынка в целом, а с другой 
— диверсификацией портфеля са-
мой группы. Так, у «Просвещения» 
растет доля цифровых и инфра-
структурных продуктов, а также 
«крупных совместных проектов с 
ведущими игроками других отра-
слей экономики», отметил предста-
витель издательства.

Елизавета Макарова

Тиражи остались в прошлом
Число изданных экземпляров книг снова падает

Общий бюджет проекта до 2024 
года оценивается примерно в 73 мл-
рд руб., следует из документов Мин-
комсвязи. В 2019 году на подключе-
ние и оплату трафика социальных 
объектов из госбюджета выделяется 
5 млрд руб., в 2020 году — 8,652 млрд 
руб., в 2021 году — 13,065 млрд руб., 
отметил Олег Иванов. «Предполага-
ется сервисная модель, при которой 
мы не компенсируем подрядчику 
CAPEX сразу при строительстве. Ока-
зывая сервисы по определенному 
тарифу, постепенно поставщик оку-
пает свои затраты»,— уточнил он. 
Концепция предполагает, что к ин-
тернету благодаря проекту также бу-
дут подключаться физические и 
юридические лица.

Вице-премьер Максим Акимов на 
заседании правительства в январе 
2019 года отмечал, что основным 
оператором по подключению ШПД-
интернета к социальным объектам 
станет, «конечно, 

”
Ростелеком“, но и 

другие операторы — 
”
ЭР-Телеком“, 

”
Транстелеком“, локальные опера-

торы — примут участие в этой рабо-
те». «Ростелеком» исторически явля-
ется ключевым поставщиком услуг 
связи для госорганов и бюджетных 

организаций за счет масштабной 
инфраструктуры и опыта в реализа-
ции подобных проектов, напомина-
ет гендиректор «ТМТ Консалтинг» 

Константин Анкилов. «Возможно, 
при принятии решения руководст-
вовались именно этими аргумента-
ми. Выбор РТРС связан с наличием 
вышек по всей стране, которые мо-

гут использоваться не только для пе-
редачи телесигнала, но и под сото-
вую связь»,— считает он.

В «ЭР-Телеком Холдинге» заявили 

”
Ъ“, что выступают за технологиче-

скую нейтральность и конкуренцию 
при решении подобных задач. «На 
наш взгляд, целесообразно предъя-
вить требования к сервису и на кон-
курсной основе выбирать операто-
ра, который берется этот сервис 
обеспечивать. А оператор смог бы 
выбирать технологию оказания 
услуги, исходя из установленных 
требований и экономических соо-
бражений»,— отметили в компа-
нии. Оператор намерен участвовать 
в конкурсах, если их условия будут 
позволять оказывать услуги на эко-
номически выгодной основе.

«Транстелеком» рассматривается 
как возможный соисполнитель по 
проекту создания федеральной сото-
вой сети для социально значимых 
объектов, отметили в пресс-службе 
оператора. Компания планирует 
участвовать в конкурсах, прораба-
тывает технические решения и из-
учает возможность реализации пи-
лотного проекта.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина,  
Денис Скоробогатько

Широколампасный интернет

«Яндекс» впервые зафиксиро-
вал снижение доли россиян, 
пользующихся блокировщика-
ми интернет-рекламы. Компа-
ния связывает это с тем, что 
 почти все сайты за последнее 
время отказались от раздража-
ющих рекламных форматов. 
Но для видеосервисов блоки-
ровщики остаются важнейшей 
после пиратства проблемой.

«Яндекс» зафиксировал наибо-
лее длительное и существенное 
снижение доли россиян, пользую-
щихся блокировщиками рекламы, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании: за 12 ме-

сяцев к началу февраля их доля сре-
ди пользователей «Яндекс.Браузе-
ра» снизилась на 1,7 процентного 
пункта, хотя до этого росла. Годом 
ранее 22% пользователей браузера 
устанавливали блокировщики, сей-
час — около 20%. «Отчасти мы свя-
зываем это с отказом рынка от ис-
пользования наиболее раздражаю-
щих рекламных форматов»,— уточ-
нил руководитель продуктовой ко-
манды «Яндекс.Браузера» Дмитрий 
Тимко.

• По данным LiveInternet, «Яндекс.
Браузер» — второй по популярно-
сти среди десктопных браузеров 
в России с долей 9,6% в феврале 
2019 года, у Google Chrome — 46,6%. 
«Яндекс.Радар» оценивает долю 
« Яндекс.Браузера» в 19,93%, Google 
Chrome — 40,83%.
От раздражающей рекламы рос-

сийские сайты начали избавляться 
в 2018 году. Отраслевая ассоциация 
IAB Russia выпустила рекоменда-
ции о том, какие форматы лучше не 
использовать: полноэкранную ре-

кламу на смартфонах без возможно-
сти закрыть ее сразу, рекламу с ав-
томатически включающимся зву-
ком, большие всплывающие окна, 
мешающие читать контент, и т. д. С 
февраля 2018 года количество сай-
тов с раздражающей рекламой в ру-
нете уменьшилось на 98%, оценива-
ют в «Яндексе». Сейчас «Яндекс.Бра-
узер» каждый день скрывает в сред-
нем 45 тыс. агрессивных реклам-
ных блоков, год назад — 3,5 млн. 
Продолжают использовать агрес-
сивные форматы в основном агре-
гаторы бесплатного видеоконтен-
та, отмечают в компании.

Представитель Google отметил, 
что компания не предоставляет ста-
тистику по рекламе в России, но 
входит в объединение Coalition for 
Better Ads, которое проводит иссле-
дования, устанавливает стандарты 
и отслеживает ситуацию в реклам-
ной отрасли.

«Яндекс.Браузер» и Google Chrome 
предложили встроенную фильтра-
цию раздражающих форматов, и 
часть пользователей перестала ста-
вить тотальные блокировщики, под-
тверждает президент IAB Russia Бо-
рис Омельницкий. Кроме того, даже 
большинство владельцев сайтов из 
серой зоны, которые размещают, на-
пример, пиратское видео, также при-
вели рекламные форматы в соответ-
ствие с рекомендациями, чтобы не 
терять показы, отмечает он. Измере-
ния показывают, что назойливая ре-
клама приводит пользователей, не 
заинтересованных в покупке, а у не-
которых даже отбивает желание при-
обрести продукт, тогда как для рекла-
модателей важно качество аудито-

рии, добавляет директор по разви-
тию продуктов агентства Amnet (вхо-
дит в Dentsu Aegis Network) Тимофей 
Пивсаев.

Господин Пивсаев объясняет сни-
жение пользования блокировщика-
ми рекламы еще несколькими при-
чинами: люди больше проводят вре-
мени в социальных сетях, где рекла-
ма раздражает меньше; растет тра-
фик приложений, в которые слож-
нее встроить раздражающие форма-
ты; увеличивается обеспокоенность 
насчет персональных данных, кото-
рые требуется сообщить при уста-
новке блокировщика. Директор по 
развитию бизнеса компании Variti 
Эдуард Макаров напоминает, что в 
2018 году аудитория десктоп-
устройств упала на 2%, и падение до-
ли посещений сайтов через браузе-
ры с блокировщиками может быть 
связано именно с этим. Директор 
Hearst Shkulev Digital Сергей Аста-
пенко и вовсе считает, что снижение 
пока остается в рамках погрешно-
сти и выводы делать рано: «У нас по 
ряду проектов есть снижение, но 
форматы там особо не менялись».

Для видеосервисов пробле-
ма блокировщиков по-прежнему 
очень важна и остается на втором 
месте после пиратства, говорит 
представитель «СТС Медиа» (рас-
пространяет контент через онлайн-
кинотеатр Videomore, сайты кана-
лов СТС и «Домашний»): «Используя 
блокиратор, пользователь фактиче-
ски пиратит наш контент. Мы вме-
сте со всей индустрией работаем 
над решением этой проблемы».

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Пользователи  
разблокировали баннеры
Число скрывающих рекламу россиян начало снижаться

Это будет конкурсная 
работа по каждому региону, 

на конкурсной основе, 
чтобы 

не дискриминировать 
телекоммуникационные 

компании.  
Основной оператор — 

это, конечно, «Ростелеком»
— Максим Акимов,

вице-премьер РФ, 21 января 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент группы компаний «Ново-
транс» Константин Гончаров:
— Уважаемый Игорь Валерьевич! Примите самые искрен-
ние поздравления с днем рождения! Ваш богатый жизнен-
ный опыт, обширные знания и высокий профессиона-
лизм позволяют решать сложнейшие задачи транспорт-

ной отрасли. Благодаря выдающимся деловым и личным 
качествам Вы неизменно добиваетесь поставленных це-
лей на пути эффективного развития конкурентного рын-
ка железнодорожных перевозок. Желаю крепкого здоро-
вья, счастья и удачи Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет председателю президиума  
Союза операторов железнодорожного транспорта,  
председателю совета директоров группы «Трансойл» 
Игорю Ромашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С А Г Р О »  П О Т Е Р Я Л А  В  М Я С Е

Национальный союз свиноводов опубликовал рейтинг производителей свини
ны в России за 2018 год. По данным ассоциации, крупнейшим игроком остался 
АПХ «Мираторг» Виктора и Александра Линников с долей 10,2%, который выпу
стил 422,34 тыс. тонн свинины в живом весе. Группа «Черкизово» семьи Михай
ловых также сохранила вторую строчку рейтинга, произведя 250,09 тыс. тонн 
(доля 6,1%). ГК «Русагро» Вадима Мошковича, которая в прошлом году спусти
лась со второго на третье место, заняла четвертую строчку с долей в 5,3%. 
В 2018 году группа выпустила 218,45 тыс. тонн свинины в живом весе, немно
го уступив по этому показателю белгородской ГК «АгроБелогорье» (219,4 тыс. 
тонн, доля в 5,3%). В целом в 2018 году 20 ведущих компаний отрасли произвели 
2,68 млн тонн свинины. «Интерфакс»

42 миллиона тонн 
зерна экспортирует 
Россия в этом сезоне, 
по прогнозу 
Минсельхоза

ИЗДАТЕЛИ С НАИБОЛЬШИМИ
ТИРАЖАМИ В 2018 ГОДУ
ИСТОЧНИК: РОССИЙСКАЯ КНИЖНАЯ ПАЛАТА.

%

«Просвещение»

«Эксмо»

АСТ

«Азбука-Аттикус»

«Экзамен»

Остальные

17,33

9,99

8,18

3,29
3,40

57,81

с1
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На сцене берлинской «Штаатс опер»  
завершились премьерные  показы 
главного спектакля балетного 
 сезона — «Баядерки» Петипа, вос-
становленной Алексеем Ратманским 
по архивным документам. Резуль-
тат научных изысканий обескуражил 
 Татьяну Кузнецову.

 Алексей Ратманский прист растился 
к реконструкциям старинных балетов лет 
пять назад, когда научился расшифровы-
вать нотацию (сложную систему записи тан-
ца, разработанную в XIX веке петербургским 
танцовщиком-энтузиастом Степановым). 
«Баядерка» — пятая его работа; похоже, про-
изводство исторических спектаклей уже по-
ставлено на поток. Можно гарантировать не-
привычно быстрые — аутентичные — тем-
пы, обильную пантомиму, прелестные за-
витушки прихотливых комбинаций и кор-
дебалетных групп, адажио не выше 90 гра-
дусов, вращения на полупальцах, прыжоч-
ки с подогнутыми «по-итальянски» коленя-
ми, исчезновение привычных анахрониз-
мов, занесенных в балет ХХ веком, и явле-
ние новых танцев, извлеченных из небы-
тия. И если отложить в сторону исследова-
тельский интерес постановщика, то весь во-
прос в том, делается ли спектакль от этого 
интереснее.

Немецкой «Баядерке» от возвращения 
к первоисточнику лучше не стало (Ратман-
ский реконструировал спектакль по запи-
сям 1900 года, когда Петипа возобновил 
свой спектакль к 40-летию творческой де-
ятельности Павла Гердта; Никией была 

Матильда Кшесинская). Первые две сце-
ны оказались пантомимными: выход Ни-
кии и танец «Джампо» — вот все, чем при-
ходится довольствоваться на протяжении 
первого получаса. Завязку трудно назвать 
энергичной: когда три раза разные персо-
нажи, встав лицом к публике, простирают 
руку в сторону храма, поднимают палец, 
описывают овал вокруг лица, тычут себе 
в глаза, прикладывают руку к сердцу и, от-
крыв рот, водят руками от горла вперед, 
кажется, что зрителя принимают за слабо-
умного. 

Реконструированные демихарактерные 
танцы первого акта не отнесешь к шедеврам: 
бесконечные мелкие tombe баядерок из пер-
вой сцены повторяются в третьей девушка-
ми с опахалами, подкрепленными воина-
ми с пиками. Честно говоря, я бы предпоч-
ла увидеть прыжки Золотого божка, чем смо-
треть, как два мужика, обняв друг друга за 
талию, лирически припадают на одну ногу. 
Но, увы, вариацию божка сочинили в совет-
ские годы, так что в Берлине золотого истука-
на лишь пронесли на носилках. Нотация, ко-
нечно, не дает разгуляться мужчинам — ро-
мантическому любовнику Гердту в 1899 году 
было под 60. Однако в Берлине Ратманский, 
поступившись принципами, под конец ба-

лета все-таки подарил Солору вариацию 
в купированной в советские времена сце-
не свадьбы. Даниил Симкин, весь спектакль 
мимировавший так, будто злой учитель по-
ставил ему двойку, радостно дорывается до 
танца: легко отбивает двойные кабриоли, де-
лает по восемь пируэтов и даже просовыва-
ет под конец беззаконное двойное ассамбле. 
Впрочем, будто вспомнив о Гердте, высоких 
поддержек Ратманский герою не дает — яв-
ляющееся на свадьбу привидение поднима-
ет наперсник Солора, который по сюжету не 
должен даже видеть покойницу Никию.

В этом спектакле хватает несуразностей, 
которые трудно приписать Петипа. Напри-
мер, раджа, его дочь и ее жених всю сцену 
помолвки восседают у задника, и поддан-
ные танцуют задом к повелителю, проявляя 
верх непочтительности. В сцене «Теней» по-
явилась пикантная поддержка: Солор отсту-
пает назад, неся вытянувшуюся «покойнич-
ком» Никию на уровне плеч. Ее длинная пач-
ка накрывает лицо героя, и оголившиеся ба-
леринские ноги нацелены прямо в зал. На-
конец, в знаменитой вариации с шарфом 
партнер не ассистирует приме: шарф на тол-
стом тросе прикреплен к колосникам, и Ни-
кия выделывает свои большие туры (все в од-
ну сторону, по половине оборота) как на по-
водке — в царские времена сценические ил-
люзии слишком ценились, чтобы Петипа до-
пустил такой курьез. 

Никии в этом спектакле вообще прихо-
дится нелегко. В первую очередь актерски: 
на первом свидании (вместо танцевального 
дуэта) она с религиозным экстазом должна 
клясться над жертвенником и тут же весьма 
безнравственно целоваться с Солором вза-
сос (как-то не верится, что Павел Андреевич 

и Матильда Феликсовна позволяли себе на 
сцене такую вольность). Но непросто и тех-
нически: в знаменитом «танце со змеей» у ба-
лерины в руках ситар, который мешает го-
рестно изгибаться и замирать на пуантах 
(отчего Никии ХХ века самовольно избави-
лись от инструмента). Ксения Овсяник с по-
ставленными задачами справилась вполне 
успешно, ей даже удалось изобразить укус 
так и не вылезшей из корзинки змеи, одна-
ко нельзя сказать, что балерина чувствовала 
себя непринужденно в предлагаемых обсто-
ятельствах.

Что до труппы в целом, то «Баядерка» 
ей как бы на вырост. Даже в прямом смы-
сле: по численности. Женщин с попугая-
ми здесь всего восемь, с опахалами столько 
же, «теней» на моем спектакле было 24 вме-
сто минимальных 32; Алексей Ратманский, 
столь чувствительный к стилю Петипа, от-
чего-то легко мирится с искажением про-
странственных композиций. С той же лег-
костью он относится к исторической досто-
верности облика спектакля, принимая как 
должное китчевое оформление своего по-
стоянного сценографа Жерома Каплана: ка-
кой-нибудь восстановленный гаргуйяд хо-
реографа волнует больше, чем мюзик-хол-
льный костюмчик артистки, которая его 
исполняет. Впрочем, берлинцы только ра-
ды голым ножкам придворных танцовщиц 
и не сомневаются в научной основательно-
сти реконструкции. Трехактный классиче-
ский балет с сюжетом, декорациями, ярки-
ми костюмами, экзотическими аксессуара-
ми и красивыми танцами — слишком ди-
ковинный гость в продвинутой столице 
Германии, чтобы не покориться ему с чи-
стосердечием первой любви.

РЕКОНСТРУКЦИЯ БАЛЕТ

Алексей Ратманский сделал жесты в сторону Мариуса Петипа
В Берлине воссоздали старинную «Баядерку»

Константин Богомолов поставил в Театре на Таганке  
спектакль «Теллурия» по одноименному роману Владимира Сорокина

В лос-анджелесском 
Staples Center прошла 
61-я ежегодная церемо-
ния вручения наград аме-
риканской Академии зву-
козаписи. И независимо 
от того, кто в итоге ока-
зался в числе победите-
лей, и даже несмотря на 
ударный результат До-
нальда Гловера, высту-
пающего под псевдони-
мом Чайлдиш Гамбино, 
с самого начала церемо-
нии можно было сказать, 
что в этот вечер победи-
ли женщины. Комменти-
руют Борис Барабанов 
и Сергей Ходнев.

 Кендрик Ламар, 
заявленный в восьми номи-
нациях, победил в одной. 
Это хуже, чем его прошло-
годний результат (пять стату-
эток), причем на мнении ака-
демиков не сказалась и Пу-
литцеровская премия, лау-
реатом которой Кендрик Ла-
мар стал в 2018 году — пер-
вым среди рэперов. Канад-
ский коллега Ламара Дрейк 
был заявлен в семи номина-
циях, но выиграл одну. Не-
плохой результат показала 
Бренди Карлайл — три на-
грады из шести возможных. 
Но самым большим разоча-
рованием стал проигрыш 
Леди Гаги. Она претендовала 
на награды за лучшую песню 
года и лучшую запись года, 

и в обоих случаях ее совмест-
ную с Брэдли Купером пес-
ню «Shallow» из фильма «Зве-
зда родилась» обошел Чайл-
диш Гамбино с песней «This 
Is America». В итоге певица 
получила за «Shallow» две 
менее почетные награды — 
за лучшее исполнение дуэта 
или группы и за лучшую пес-
ню, написанную для визу-
альных искусств. В номина-
ции «Альбом года» всех нео-
жиданно обошла кантри-пе-
вица Кейси Масгрейвс.

Вообще, барышни раз-
ных возрастов определен-
но затмили на Grammy муж-
чин. Жанель Моне предста-
ла в привычной роли жен-
ской инкарнации Прин-
са. Карди Би, первая девуш-
ка в истории Grammy, взяв-
шая награду за лучший рэп-
альбом, танцевала синхрон-
но со своим кордебалетом 
и издавала свой фирменный 
боевой клич «Крррр!». Боль-
шие сборные номера бы-
ли посвящены бабушке кан-
три Долли Партон (здрав-
ствующей) и легенде соула 
Арете Франклин (покойной). 
75-летнюю Дайану Росс вы-
вел на сцену ее девятилет-
ний внук. Леди Гага испол-
нила «Shallow» в компании 
Марка Ронсона, но без своего 
партнера по фильму «Звезда 
родилась» Брэдли Купера — 
он был в Лондоне на цере-
монии BAFTA. Лучшим жен-
ским номером был дуэт про-
тивоположностей — певицы 
St.Vincent и британской поп-
артистки по имени Дуа Липа, 

которую признали лучшим 
новым артистом. Еще один 
абсолютный новичок цере-
монии — певица H.E.R. (Габ-
риэлла Уилсон) показала кра-
сивый соул с гитарным соло 
и унесла из Staples Center на-
грады за лучшее исполнение 
R’n’B и лучший R’n’B-альбом.

От певиц в мехах и блест-
ках рябило в глазах. На об-
щем фоне выделялась веду-
щая Алиша Киз в строгом на-
ряде амазонки. Когда о му-
зыкантах говорит не комик-

конферансье, как это при-
нято на церемониях такого 
уровня, а их коллега, это сов-
сем другая картина. Тем бо-
лее когда этот музыкант вре-
мя от времени присажива-
ется за рояль, чтобы напом-
нить величайшие мелодии 
мира, или же подпевает дру-
зьям, или просто пританцо-
вывает по-свойски.

Алиша Киз вела ту часть 
церемонии, которую пока-
зывали по ТВ. Но была еще 
и Premiere Ceremony, пред-
шествующая телетрансля-
ции часть события, где чест-
вуют номинантов во вроде 

бы менее важных категори-
ях, но именно там на самом 
деле царит музыка. Там Шэг-
ги читал рифмованные пра-
вила вручения наград и там 
же его и Стинга объявили ав-
торами лучшего регги-аль-

бома. Там наградили за блю-
зовые достижения велико-
го Бадди Гая и его молодо-
го коллегу по имени Фанта-
стик Негрито. Там сообщи-
ли о том, что Бек победил 
Бьорк в номинации «Луч-
ший альтернативный аль-
бом». Там дочери Куинси 
Джонса Рашиде дали «грам-
мофончик» за фильм о папе. 
Там чествовали Лори Андер-
сон и Kronos Quartet. Там по-
смертно дали Grammy Кри-
су Корнеллу, а лучшей рок-
пластинкой назвали аль-
бом громких новичков Greta 
Van Fleet. И именно там ста-

ло окончательно ясно, что 
главная певица на планете 
сейчас St.Vincent (настоящее 
имя — Энни Кларк). Она за-
писала лучшую рок-песню 
(«Masseduction»), а заодно сде-
лала лучшую обложку альбо-
ма (с собственной попой).

Россиян и выходцев из 
России в списках номинан-
тов было немало, причем 
на сей раз отнюдь не толь-
ко в классических разделах. 
Но ни диджей Антон Заслав-
ский, он же Zedd, ни альбом 
«Yiddish Glory» с Псоем Ко-
роленко Grammy не взяли. 
Не повезло и музыкантам 
из классических номина-
ций, даром что и там россий-
ское присутствие выглядело 
в этом году весьма нетрафа-
ретно: «Риголетто» с Дмитри-
ем Хворостовским, номини-
рованный посмертно, Марис 
Янсонс с оркестром и хором 
Баварского радио, неожидан-
но выдвинутый именно в хо-
ровой номинации, и, нако-
нец, совсем уж непривычное 
присутствие дирижера-хоро-
вика с церковным бэкграун-
дом Владимира Горбика.

Академики в этой ситу-
ации предпочли устроить 
праздник на улице родной 
музыкальной индустрии: 
все награжденные «класси-
ческие» коллективы — аме-
риканские. Не то чтобы это 
шло вразрез с обычными 
раскладами Grammy, но за-
то интересен выбор самой 
музыки во всех премирован-
ных случаях. Есть Шостако-
вич — в оркестровой номи-
нации, как и два года назад, 
победили Андрис Нелсонс 
и Бостонский симфониче-
ский оркестр. Есть капель-
ка старинной музыки — луч-
шим вокальным соло при-
знали диск молодого тенора 
Карима Сулеймана и клив-
лендского ансамбля Apollo’s 
Fire с итальянским барокко 
XVII века. Однако заметнее 
всего среди награжденных 
записей все равно смотрит-
ся современный репертуар. 
Скрипичный концерт Ааро-
на Джея Керниса (тоже пу-
литцеровского лауреата) на-
гражден как лучшее совре-
менное произведение, при 
этом и соло канадца Джейм-
са Энеса отмечено в соответ-
ствующей номинации. А луч-
шей оперной работой, обой-
дя и «Альцесту» Люлли, «Риго-
летто», и даже «Доктора Ато-
ма» Джона Адамса, стало про-
изведение, что называется, 
с пылу с жару, выводящее на 
сцену практически родного 
для масс персонажа — сочи-
ненный композитором Мей-
соном Бейтсом «байопик» 
Стива Джобса.

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Невидимые миру Grammy
В Лос-Анджелесе раздали награды Академии звукозаписи

В прокате фильм Лукаса Донта 
«Девочка» — участник програм-
мы «Особый взгляд» Каннского 
фестиваля 2018 года, получив-
ший там награду «Золотая каме-
ра» за лучший дебют. Рассказы-
вает Юлия Шагельман.

 Ларе (Виктор Полстер) скоро 
шестнадцать, у нее есть младший 
братишка (Оливер Бодар), которо-
му шесть, и заботливый папа (Арье 
Вортхальтер). Все вместе они перее-
хали в другой город, чтобы девочка 
могла учиться в одной из лучших ба-
летных школ Бельгии. Там Ларе при-
ходится непросто: она поздно нача-
ла и, в отличие от сверстниц, встав-
ших на пуанты в 12 лет, классиче-
ские па даются ей с трудом. Одновре-
менно она проходит гормональную 
терапию и готовится к операции по 
перемене пола — хоть никто уже дав-
но не называет Лару Виктором, тело 
у нее мужское.

В основу первого полнометраж-
ного фильма Лукаса Донта легла 
история трансгендерной балери-
ны Норы Монсекур, о которой он 
прочитал в газете, когда ему было 
18 лет. Сначала будущий режиссер 
хотел снять документальную ленту, 
но Монсекур была не готова откро-
венно рассказывать о своей жизни 
на камеру. В итоге появилась «Девоч-
ка». Сценарий фильма написал сам 
Донт вместе с еще одним дебютан-
том — Анджело Тессенсом, на счету 
которого как сценариста только од-
на короткометражка. Третий дебют 
в картине — у танцора Виктора Пол-
стера, которого отобрали из пятисот 
претендентов, участвовавших в ген-
дерно-нейтральном кастинге. На мо-
мент съемок ему было 14 лет, и он 
удивительно органично вписался 
в сложную роль, требующую однов-
ременно хорошей физической под-
готовки и умения тонко передавать 
эмоции замкнутой, стеснительной 
и неразговорчивой героини.

В отличие от реальной истории 
Норы, которую не хотели принимать 
в женский балетный класс, а также 
от большинства фильмов о трансген-
дерных людях, картина Донта не фо-
кусируется на конфликте своей геро-
ини и консервативного общества. Бо-
лее того, его здесь попросту нет. Отец 

полностью принимает и поддержи-
вает Лару, хотя медицинские подроб-
ности будущей операции его непри-
ятно впечатляют — но, как и должно 
хорошему родителю, он волнуется за 
своего ребенка, а не за его соответст-
вие неким нормам. Врачи общаются 
с ней мягко и доброжелательно, спо-
койно разъясняя все детали процес-
са, через который она проходит. Пре-
подавателей в балетной школе бес-
покоят Ларины жесткие стопы, а не 
другие части ее тела, при этом они 
готовы уделять новой ученице боль-
ше времени, чтобы она смогла подтя-
нуться до уровня одноклассниц. Са-
ми девочки вполне принимают Лару 
как свою, и только один раз устраива-
ют ей некрасивую сцену, вызванную 
скорее наивно жестоким подростко-
вым любопытством, чем реальной 
злобой или отторжением. Но для ге-
роини, которая и так находится в по-
стоянном напряжении, именно это 
происшествие становится катализа-
тором срыва.

Настоящий конфликт происхо-
дит внутри самой Лары, между ее 
телом и самоощущением. Это впол-
не обычная история взросления, 
coming of age movie, какие, может 
быть, редко привозят в Канн, зато де-
сятками каждый год показывают на 
«Сандэнсе». До столь желанной опе-
рации еще два года, и Ларе, как лю-
бому подростку, они кажутся вечно-
стью. Как любой подросток, она ду-
мает, что настоящая жизнь начнется 
вот тогда — когда пройдут прыщи, 
или появится грудь, или начнет ра-
сти борода, или, как в ее конкретном 
случае, один набор первичных поло-
вых признаков сменится другим. Не-
смотря на специфические подробно-
сти, на которых подолгу останавли-
ваются авторы, как будто старатель-
но объясняя «обычному» зрителю, 
каково это вообще — жить в чужом 
теле и каждый день с помощью пла-
стыря подгонять себя под недости-
жимый идеал, этот фильм не о гор-
монах и гениталиях, а о том, как му-
чительно заканчивается детство. 
И это нормально.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Поверх гормонов
Подростковая трансгендерность 
в «Девочке» Лукаса Донта

Наряднее сценографии Жерома 
Каплана может быть только коврик  
с лебедями  ФОТО YAN REVAZOV

В роли Лары 14-летний 
Виктор Полстер (в центре) 
смог показать не только  
балетную выучку, но и тон-
кую актерскую игру 
ФОТО MENUET, FRAKAS 

PRODUCTIONS, TOPKAPI FILMS

Певицы St.Vincent 
(«Лучшая рок- 
песня») и Дуа Липа 
(«Лучший новый  
артист») украсили 
церемонию дуэт-
ным номером 
ФОТО REUTERS

На общем фоне выделялась  
ведущая Алиша Киз:  
когда о музыкантах говорит  
не комик-конферансье,  
как это принято на церемони-
ях такого уровня, а их коллега, 
это совсем другая картина
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Сегодня в первом матче 1/16 финала Лиги Европы 
петербургский «Зенит» сыграет в гостях  
со стамбульским «Фенербахче»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Лидеры уступили вместе
ЦСКА и «Химки» потерпели поражения в матчах Единой лиги ВТБ
Очередная игровая неделя регуляр-
ного чемпионата Единой лиги ВТБ 
походила на прообраз полуфина-
лов play-off турнира. Первая коман-
да лиги ЦСКА встречалась с треть-
ей — УНИКСом. А шедшие на втором 
месте «Химки» играли с занимавшим 
четвертое место «Локомотивом-Ку-
банью». В обоих случаях лидеры пер-
венства проиграли: ЦСКА уступил 
со счетом 68:71, а «Химки» — 82:84 
и опустились на 3-е место.

егулярный чемпионат Единой лиги 
ВТБ давно уже перевалил за свой эква-
тор, а УНИКС и ЦСКА в нынешнем сезо-
не волею составителей календаря встре-
чались впервые. К очному противостоя-
нию команды подошли в хорошей фор-
ме. Армейцы прибыли в Казань после 
важной победы над действующим чем-
пионом Евролиги «Реалом». Что касается 
УНИКСа, то он успешно решил все теку-
щие вопросы в Кубке Европы (казанцы 
вышли в play-off с первого места в груп-
пе) и мог сконцентрироваться на важ-
ных играх внутреннего первенства — 
после ЦСКА УНИКСу предстоит сразить-
ся с «Химками».

В прошлом сезоне обе встречи с ЦСКА 
завершились для УНИКСа поражениями 
(кроме армейцев казанцы не уступали в 
регулярке никому). И команда Димитри-
са Прифтиса явно не хотела доводить ка-
занско-московские отношения до того, 
что можно было бы назвать серией по-
ражений. Отсюда и жесткая, зачастую 
на грани фола, игра казанцев в защите, 
и максимально возможная неуступчи-
вость под чужим щитом, которой УНИКС 
пытался остановить соперника.

В ответ на казанский натиск главный 
тренер ЦСКА Димитрис Итудис посту-
пил как обычно — попытался восполь-
зоваться глубиной состава и за счет та-
совки колоды звезд, имеющихся в его 
распоряжении, вымотать соперника. И 
был даже момент, когда казалось, что 
его план сработал. Еще в начале матча во 
многом усилиями Нандо де Коло, Кор-
ри Хиггинса и Андрея Воронцевича го-
сти получили перевес в 8 очков и были в 
шаге от того, чтобы перевалить за отмет-
ку в 10 очков отрыва. А также к тому, что-
бы превратить сопротивление казанцев 
в бессмысленное.

Но УНИКС, как бульдог, цеплялся и 
не отпускал. Казанцы очень грамотно 
распределяли нагрузку между игрока-
ми, лишая соперника возможности ре-
шить все вопросы за счет блокирования 
отдельно взятого баскетболиста — та-
кого как Реймар Морган, который был 
весьма убедителен и в том, что касается 
точности бросков, и в том, что касается 
умения подбирать под щитами.

В результате матч вылился в вали-
дольную концовку, к которым ЦСКА, 
если говорить о матчах Единой лиги 
ВТБ, не привык. Меньше чем за две ми-
нуты до конца основного времени по-
сле броска Пьеррии Хенри УНИКС по-
лучил перевес в пять очков. Гости отве-
тили стремительной атакой в исполне-
нии де Коло, но инициативу ЦСКА к то-

му моменту уже упустил. В итоге после 
еще одного прохода Хенри исход матча 
был предрешен. В результате ЦСКА усту-
пил со счетом 71:68. И это второе пора-
жение армейцев в сезоне.

Не менее интригующее шоу выда-
ли «Химки» и «Локомотив-Кубань». На-
чало встречи осталось за гостями, кото-
рые быстро, усилиями задававшего тон 
Дмитрия Кулагина, захватили лидерст-
во, достигнувшее к большому переры-
ву девяти очков. Хозяева, у которых не 
очень получалась работа в «краске», от-
вечали дальними бросками и в итоге су-
мели подобраться к противнику и вце-
питься в него (вновь в составе «Химок» 
наиболее результативным был Джор-
дан Мики). Однако в концовке встречи 
удача сопутствовала гостям. Решающим 
стал трехочковый бросок Дорелла Рай-
та. В результате «Локомотив» победил 
со счетом 84:82 и подвинул «Химки» на 
третье место.

Александр Петров

Реймар Морган (№2)  
стал лучшим в составе  
УНИКСа — на его счету  
18 набранных очков   
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА

ТЕННИС

«В Софии пригодилась  
подготовка к Кубку Дэвиса»
Даниил Медведев о выигрыше своего четвертого титула

Победой 16-й ракетки мира россия-
нина Даниила Медведева завершил-
ся в Болгарии Sofia Open — турнир 
Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) с призовым фондом 
€525 тыс. В интервью корреспонденту 

”Ъ“ Евгению Федякову он рассказал 
об особенностях подготовки к этому 
турниру, оценил уровень своей игры 
и поделился ближайшими планами.

— Вы приехали в Софию из Биля, где 
принимали участие в матче Кубка Дэ-
виса. Это благоприятно отразилось 
на вашем состоянии или, наоборот, 
после важной победы над швейцар-
цами поначалу сказывалась психоло-
гическая усталость?
— После Открытого чемпионата Ав-
стралии, где мне удалось сыграть хо-
рошо, я подошел к матчу со сборной 
Швейцарии не в стопроцентной фор-
ме, но за три-четыре дня тренировок су-
мел прибавить. Поэтому в Софии подго-
товка к Кубку Дэвиса пригодилась. Точ-
но так же, кстати, было и прошлой осе-
нью после матча со сборной Белорус-
сии (тогда Медведев сначала проиграл 
в четвертьфинале St. Petersburg Open 
будущему чемпиону австрийцу Доми-
нику Тиму, а затем победил на турни-
ре в Токио.— 

”
Ъ“). Получается, что тре-

нировки в сборной помогают мне и на 
личных турнирах.
— В Швейцарии вы жаловались на то, 
что вам «что-то мешает». В Софии ус-
ловия полностью удовлетворяли вас?
— Честно говоря, в Биле мне не очень 
нравился сам корт. В Софии, кстати, бы-
ло примерно то же самое, но по ходу де-
ла я поймал хорошую игру и выступил 
очень хорошо. Получается, что успеш-
но разобрался со всеми вопросами и 
здесь, и там.
— Ваш французский тренер Жиль 
Сервара, отсутствовавший в Биле, 
был в Болгарии вместе с вами?
— Да, он приехал в воскресенье, и мне 
это очень сильно помогло.
— В четырех матчах Sofia Open вы про-
играли лишь один сет, самый первый, 

голландцу Робину Хасе. Правильно ли 
считать, что эта игра оказалась самой 
сложной, хотя, например, в полуфи-
нале вас ждал более известный и опас-
ный француз Гаэль Монфис?
— Действительно, против Хасе было не-
просто, поскольку первую партию я про-
вел довольно неудачно. Поначалу у меня 
практически ничего не получалось. Точ-
но так же было и на тренировках, поэто-
му я немного злился. Но во втором сете 
расслабился, заиграл агрессивнее — и 
дело пошло. Приспособившись к усло-
виям, я сумел сохранить это состояние 
до конца турнира.
— Соперник по финалу, венгр Мар-
тон Фучович, обладающий сильным 
ударом справа, удобен вам по мане-
ре игры?

— Это довольно цепкий теннисист, кото-
рый умеет хорошо держать мяч в розыг-
рышах. Собственно, именно в цепко-
сти его главный козырь и заключается. 
В первом сете у нас шла упорная борьба, 
но по ходу дела мне удалось взять ситуа-
цию под свой контроль. Концовкой фи-
нала я был доволен.
— Показалось, что в Софии вам нем-
ного не хватало стабильности попа-
дания первой подачи.
— В трех матчах — самом первом, по-
луфинале и финале — первая подача 
у меня проходила не очень стабиль-
но. Тем не менее в ключевые моменты 
именно она меня почти всегда и выру-
чала. Тут еще надо учитывать тот факт, 
что София находится относительно вы-
соко над уровнем моря и скорость по-
лета мяча тут несколько выше, чем 
обычно. К тому же мячи, которые ис-
пользовались на этом турнире, в прин-
ципе непросто контролировать. Впро-
чем, если я победил, что об этом сей-
час говорить!
— С начала года вы провели уже 13 
матчей и выиграли 11 из них. Это мак-

симальный показатель в первой двад-
цатке. Усталости пока не ощущаете?
— Ну так для того мы и проводим пред-
сезонную подготовку, чтобы выдержи-
вать нагрузки! Если вдруг выяснится, 
что мне нужен перерыв, будем сокра-
щать календарь. Но пока такой необхо-
димости нет.
— Началом сезона, надо полагать, вы 
довольны?
— Очень доволен. Конечно, всегда мож-
но что-то улучшить. Например, финал в 
Брисбене против Кеи Нисикори я про-
играл. Но мне было очень важно почув-
ствовать, что наработки предсезонной 
подготовки сразу же пошли в плюс.
— Самым запоминающимся вашим 
матчем в этом году пока стала встре-
ча с Новаком Джоковичем в четвер-
том круге Australian Open. Реально 
было тогда хотя бы довести дело до 
пятой партии?
— Да, в конце четвертого сета у Новака 
что-то произошло со спиной, и он начал 
чаще ошибаться. Я чувствовал, что надо 
немного поднажать, но сил не хватило. 
Тем не менее тот матч мне многое дал в 
плане уверенности. Я увидел, что спосо-
бен дать бой Джоковичу — безусловно-
му первому номеру в мире.

полная версия 
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ЛИГА ЕВРОПЫ

Соперник 
в режиме 
выживания
В 1/16 финала «Зенит» 
встречается с переживающим 
кризис «Фенербахче»

Стадию play-off Лиги Европы выпало открыть сегод-
ня петербургскому «Зениту» и турецкому «Фенер-
бахче», который в первом матче 1/16 финала примет 
лидера российского чемпионата на своем поле. Во-
просы по поводу тонуса зенитовцев и кадровой ситу-
ации в клубе перед этой игрой неизбежны. Но в лю-
бом случае они выглядят явными фаворитами пары 
— из-за ужасного, абсолютно не соответствующе-
го звучности бренда, состояния соперника, которому 
сейчас приходится думать о выживании в высшем ту-
рецком дивизионе, а не о призрачном шансе добиться 
чего-то в еврокубках.

о еврокубковой весны в нынешнем сезоне дожи-
ли лишь два отечественных клуба. И если «Красно-

дар» проведет первый матч play-off Лиги Европы против не-
мецкого «Байера» в основной день, отведенный для встреч в 
его рамках,— в четверг, то встреча с участием «Зенита» оказа-
лась вынесенной на вторник. И несложно предположить, ка-
кие поводы для тревог возникали у тех, кому петербургский 
клуб небезразличен. Они очень серьезные, эти поводы.

Есть повод, скажем так, общий для всего российского фут-
бола. Переход на систему «осень—весна» не избавил его от 
грандиозного по длительности зимнего перерыва посре-
ди сезона. А самый обеспеченный клуб России не является 
исключением из правила, кричащего о том, что не растерять 
за эти два месяца безделья и тренировочных сборов тонус, 
подойти к обрывающим паузу играм в боевой форме совсем 
непросто. Четыре года назад у «Зенита» получилось, правда, 
пройти аж два круга в Лиге Европы. Но после этого все скла-
дывалось отнюдь не так удачно. В 2016 году «Зенит» в первом 
раунде вышибла португальская «Бенфика», в 2017-м — сов-
сем скромно смотревшийся на его фоне бельгийский «Ан-
дерлехт», а в 2018-м петербуржцы прорвались с некоторым 
скрипом через шотландский «Селтик», однако затем среза-
лись на немецком «Лейпциге». При этом надо учесть, что у 
тренирующего «Зенит» с лета Сергея Семака вот именно это-
го специфического опыта — тонкой зимней подводки ко-
манды к еврокубковому play-off — не было до сих пор абсо-
лютно никакого.

Есть поводы конкретные, относящиеся непосредственно 
к текущей зенитовской ситуации. Во время зимнего транс-
ферного окна «Зенит» совершил неплохие приобретения: в 
обновленной петербуржской заявке на Лигу Европы теперь 
фигурируют колумбийский опорник-бультерьер Вильмар 
Барриос, резкий иранский форвард Сердар Азмун, многое 
умеющий украинский защитник Ярослав Ракицкий. Но, во-
первых, времени сыграться с партнерами ни у кого из них 
не было, а во-вторых, как бы хороши ни были новички, сов-
сем не факт, что они в состоянии компенсировать главную 
январскую потерю «Зенита». Перекупленный ПСЖ Леандро 
Паредес был слишком важной для него фигурой — челове-
ком стержневым, системообразующим, заваривавшим всю 
кашу в середине поля. Фигурой из тех, чей уход — часто сиг-
нал для довольно радикальной перекройки всей схемы. А 
говоря о Паредесе, стоит знать о том, что по-прежнему ле-
чат травмы те, кто помогал ему в ключевой центральной зо-
не,— Далер Кузяев, Кристиан Нобоа, Александр Ерохин. В 
общем, по составу зенитовской полузащиты, по ее возмож-
ностям — сплошные вопросы. И полдюжины сыгранных на 
двух сборах — катарском и испанском — контрольных мат-
чей на них не ответили.

Впрочем, ни эти вопросы, ни ссылки на традиционные 
февральские трудности российских клубов не означают, буд-
то бы «Зенит» — аутсайдер пары. Наоборот, при всех сомне-
ниях насчет тонуса и формы он все равно безусловный ее фа-
ворит по одной простой причине. Заключается она в том, что 
если к зенитовскому состоянию имеются вопросы, то к со-
стоянию «Фенербахче» их нет никаких. Оно, состояние, ка-
тастрофическое.

Собственно, еще в середине декабря, когда состоялась 
жеребьевка 1/16 финала, было ощущение, что «Зениту» 
жутко повезло. Формально в противники достался гранд 
— клуб с кучей титулов, завоеванных не в последнем по 
силе континентальном первенстве, с кучей известных 
футболистов, игравших за разные сборные приличного 
уровня, вроде словака Мартина Шкртела, француза Матье 
Вальбуэна, чилийца Маурисио Ислы, ганца Андре Айю, ал-
жирца Ислама Слимани, испанца Роберто Сольдадо, рос-
сиянина Романа Нойштедтера. Но гранд находился в та-
ком глубоком кризисе, какой не переживал никогда в сво-
ей истории. Взгляд на место титулованного и, строго гово-
ря, небедного «Фенербахче» в турнирной таблице фикси-
ровал нечто удивительное: стамбульцы расположились в 
«зоне вылета».

Приятная новость для поклонников «Зенита»: свежие ре-
зультаты «Фенербахче» не свидетельствуют о том, что к ев-
рокубковому play-off что-то принципиально изменилось. 
Стамбульцы в тех четырех турах, что состоялись после ку-
да более короткой, чем российская, зимней паузы в турец-
ком чемпионате, одержали две победы, однако их игра по-
прежнему не впечатляет. Никто из звезд-ветеранов не де-
монстрирует прежний класс; взятый в аренду у «Челси» рез-
вый правый край Виктор Мозес, очередной футболист с бэ-
кграундом, заслуживающим уважения, приживается в ко-
манде кое-как; голы достаются в муках, оборона дырява.

И еще один нюанс, связанный со всем этим и «проециру-
ющийся» на противостояние с «Зенитом». Даже чуточку до-
бавив, поднакопив очков, «Фенербахче» по сравнению с се-
рединой декабря поднялся лишь на три строчки — с 17-й на 
14-ю позицию — и от «зоны вылета» на безопасное расстоя-
ние не отдалился. И тема выживания в элите, которую он ни 
разу в своей истории не покидал, для «Фенербахче», как и в 
начале зимы, актуальнее всех остальных. Остальные, в том 
числе еврокубковая, должны на ее фоне казаться какой-то 
не заслуживающей внимания мелочовкой.

Недавно BBC опубликовала большой материал, посвя-
щенный бедам «Фенербахче». Авторы привлекли к оцен-
ке положения клуба известного турецкого футбольного 
эксперта Багиса Эртена, поинтересовавшись у него, какие 
все-таки цели у стамбульцев на остаток сезона? Входит ли в 
них, например, продвижение в Лиге Европы? Эксперт уди-
вился: «Да никакие кубки их сейчас не волнуют. Волнует 
только лига».

Алексей Доспехов

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)— «Зенит» 68:79. «Зелена-
Гура» (Польша)—«Автодор» 108:100. УНИКС—ЦСКА 
71:68. «Калев» (Эстония)—«Енисей» 109:91. «Химки»—
«Локомотив-Кубань» 82:84.
Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. ЦСКА 18 16 2 88,9
2. УНИКС 16 13 3 81,3
3. «Химки» 16 12 4 75,0
4. «Локомотив-Кубань» 16 11 5 68,8
5. «Зенит» 15 10 5 66,7
6. «Астана» 15 9 6 60,0
7. «Нижний Новгород» 15 8 7 53,3
8. «Калев» 16 7 9 43,8
9. «Автодор» 16 6 10 37,5
10. «Енисей» 16 6 10 37,5
11. «Зелена-Гура» 15 4 11 26,7
12. ВЭФ 17 4 13 23,5
13. «Парма» 15 3 12 20,0
14. «Цмоки-Минск» 16 2 14 12,5

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 955 очков. 2 (2). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 8320. 3 (3). Александр 
Зверев (Германия) — 6475. 4 (4). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 5060. 5 (5). Кевин Андерсон (ЮАР) 
— 4845. 6 (6). Роджер Федерер (Швейцария) — 4600. 7 
(7). Кеи Нисикори (Япония) — 4100. 8 (8). Доминик Тим 
(Австрия) — 3960. 9 (9). Джон Иснер (США) — 3155. 10 
(10). Марин Чилич (Хорватия) — 3140. 11 (11). Карен 
Хачанов (Россия) — 2880. 12 (12). Стефанос Циципас 
(Греция) — 2805. 13 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 
2605. 14 (14). Милош Раонич (Канада) — 2250. 15 (15). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2225. 16 (16). Даниил 
Медведев (Россия) — 2160. 17 (18). Роберто Баутиста 
Агут (Испания) — 1955. 18 (19). Марко Чеккинато 
(Италия) — 1870. 19 (20). Диего Шварцман (Аргентина) 
— 1835. 20 (22). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1820… 
94 (96). Евгений Донской — 599… 99 (101). Андрей 
Рублев (оба — Россия) — 562.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Р
Д

Даниил Медведев:  
«Матч против Джоковича  
многое дал мне в плане  
уверенности. Я увидел,  
что способен дать бой  
безусловному первому  
номеру в мире»   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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